
Интернет 
снимает 
номера на час
Анонимная верификация 
атакует онлайн-сервисы

Требование обязательной иден-
тификации пользователей мес-
сенджеров по номеру телефона 
спровоцировало рост сервисов 
анонимной верификации, обна-
ружили эксперты по информаци-
онной безопасности. Подобные 
ресурсы могут использовать-
ся для распространения вредо-
носного софта или другого мо-
шенничества. Онлайн-ресурсы 
блокируют пользователей, кото-
рые верифицируются с помощью 
арендованных номеров, но их пул 
быстро обновляется.

Опрошенные „Ъ“ эксперты по ин-
формационной безопасности обра-
тили внимание на рост в сети числа 
сервисов, предоставляющих услуги 
анонимной верификации пользова-
телей в социальных сетях, мессенд-
жерах и на других ресурсах. Такие 
сервисы передают мобильные номе-
ра во временное пользование кли-
ентам. В их числе, например, sms-
reg.com, getsms.online, smska.net, 
simsms.org и др. (их представители 
по указанным на сайтах контактам 
не ответили на запросы).

Подобные сервисы фактически 
предоставляют мобильный номер 
в аренду на срок от 20 минут до не-
скольких часов, это стоит от 3 до 300 
руб., поясняет технический дирек-
тор Qrator Labs Артем Гавриченков. 
При этом используются мобильные 
емкости мобильных операторов не-
скольких стран, но, судя по ошибкам 
в англоязычных версиях сайтов, сер-
висы направлены на русскоязычную 
аудиторию, отмечает эксперт. В числе 
сервисов, на которых можно верифи-
цироваться анонимно, указаны Mail.
ru, «ВКонтакте», «Одноклассники», Av-
ito, «Юла», WhatsApp, Viber, Telegram, 
Facebook, Twitter, «Яндекс», Gett, «Си-
тимобил», Badoo, Mamba и др.

Сервисы используют пробелы 
в утвержденных правительством 
правилах идентификации пользова-
телей мессенджеров и социальных 
сетей по номеру телефона, считает 
господин Гавриченков. Эти правила 
вступили в силу 5 мая, по ним мес-
сенджер должен направить уведом-
ление о регистрации нового поль-
зователя сотовому оператору, а тот 
в течение 20 минут дать ответ, есть 
ли номер этого пользователя в его ба-
зе. Если номера в базе нет или ответ 
от оператора не приходит, мессенд-
жер обязан отказать в приеме и пере-
даче сообщений.

Возможные риски такой схемы 
касаются в первую очередь пользо-
вателей социальных сетей и мага-
зинов приложений, считает антиви-
русный эксперт «Лаборатории Кас-
перского» Виктор Чебышев. «При по-
мощи сгенерированных аккаунтов 
могут накручивать лайки у постов, 
чем заманивают пользователей. При 
этом в таких постах могут, напри-
мер, продавать несуществующий то-
вар. Аналогичная ситуация с накру-
чиванием лайков у зловредных при-
ложений»,— поясняет он.
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Глава Конституции РФ
Как Владимир Путин передумал
Большая пресс- конференция 
Владимира Путина продолжа-
лась больше четырех  часов, 
не став ни самой короткой, 
ни самой длинной. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“  Андрей 
Колесников отвечает на вопрос, 
какой же она стала. По его мне-
нию, она стала прежде всего 
пресс-конференцией, на кото-
рой Владимир Путин благосло-
вил любые изменения в Кон-
ституции страны, предложив 
не трогать одну только первую 
ее главу.

На эту пресс-конференцию ак-
кредитовалось больше всего жур-
налистов за всю историю больших 
пресс-конференций, то есть 1895 
человек. Организаторы рассчиты-
вали количество мест в зале, исхо-
дя из того, что обычно не прихо-
дит примерно 30% лауреатов, полу-
чивших аккредитацию. То есть зал 
оформили на 1300 человек.

И между прочим, просчитались: 
пришедших оказалось больше. Тем, 
кто не успел занять себе место (това-
рищу занимать почти не было смы-
сла: удержать наверняка не удалось 
бы), пришлось со скорбным выра-
жением лица идти в пресс-центр. 
Стоило ли ехать из другого города, 
чтобы, пользуясь собственной не-
расторопностью, посмотреть эту 
пресс-конференцию из пресс-цент-
ра? Ответ: нет, не стоило.

И тем не менее некоторые доро-
жили прежде всего возможностью 
перекусить в буфете, где каждый 
раз на таких мероприятиях фирмен-
ным блюдом становится осетинский 
пирог, а не что-нибудь другое (куле-
бяка, что ли, или расстегай). И если 
есть какие-то традиции у большой 
пресс-конференции Владимира Пу-
тина, то эту можно считать пресс-
конференцеобразующей — для тех, 
конечно, кто понимает толк не толь-
ко в пресс-конференциях, но и в осе-
тинских пирогах.

Одного такого человека, кото-
рому могло не хватить места уже 
и в пресс-центре (да и осетинские 
пироги там уже было надо пои-
скать), я и встретил в пресс-цент-
ре. Он был из Ханты-Мансийского 
округа. И он с удовольствием рас-
сказывал мне, что прилетел загодя, 
получил аккредитацию, обосно-
вался в гостинице и наконец при-
ехал сюда. На мой вопрос (по всем 
признакам первый на этой пресс-
конференции), дорога ли гостини-
ца, отвечал, что 3 тыс. руб.

— Вернее,— быстро поправил-
ся он,— 2375…

Он объяснил, что это где-то, ка-
жется, на Каховской…

— В вашем Ханты-Мансийске та-
ких дешевых гостиниц, наверное, 
не найти? — предположил я.

— Конечно, у нас нет! — восклик-
нул он.— Здорово у вас в Москве!

Я подумал, что это он еще хосте-
лов не видел.

И мне было бы обидно узнать, 
что он и правда не попал в зал.

Здесь по сравнению с прошлым 
пытались навести больше порядка. 
Ультимативно, например, запре-
щали разворачивать плакаты раз-
мером больше А3. Правда, с этим 

совладать было легче всего. При-
носишь два плаката А3, в зале под-
клеиваешь один к другому — и вот 
уже как минимум А2.

А я машинально все искал гла-
зами Снегурочку. Она была же 
в прошлый раз, была! Ходила 
по холлу, стеснялась, но так, чтобы 
это бросалось в глаза… Да, юность 
ее оставляла желать лучшего, воз-
раст — меньшего, но все-таки это 

была Снегурочка. И мне теперь 
трудно было представить этот 
праздник без Снегурочки.

И все-таки я нашел ее, уже в зале. 
Платье Снегурочки, серебристый 
ободок в волосах, сапожки — все 
было при ней, и даже плакат с над-
писью «Я люблю УНД!». Возможно, 
она имела в виду какого-то кон-
кретного человека, а возможно — 
«Укрупненный нормативный доку-
мент», а возможно — «Улицу непре-
рывного движения», а возможно — 
«Управление надзорной деятель-
ностью»… Плакат, как ни странно, 
не приземлял ее возвышенный ста-
тус; правда, и не поднимал… Хотя 
казалось, она держится за этот пла-
кат (а не он за нее) как за облако, 
готовое улететь еще выше в небо: 
так уж она вся стремилась за ним 
ввысь… А потолки-то невысокие…

И куда, а главное, зачем было 
стремиться? Все, пришла и села! 
Здесь должны были произойти все 
события, какие только могли слу-
читься в этот день! Да и пресс-конфе-
ренция еще даже не началась, и во-
обще несколько минут назад только 
открылись двери зала — и началась 
чудовищная давка, и смело можно 
сказать, что по накалу человеческих 
страстей это была давка года.

Еще одной традицией является 
термокружка с зеленым чаем, по-
являющаяся на столе минут за пять 
до президента за этим столом. И она 
появилась. И Дмитрий Песков — 
за минуту. Он, кстати, положил пе-
ред креслом президента странный 
листок, который перевернул к тому 
же вверх «рубашкой». То есть, види-
мо, было из-за чего.

Я потом выяснил из-за чего. 
На листочке были сгруппированы 
самые последние данные Росста-
та о состоянии макроэкономики. 
Они отличались на десятые доли 
процента от данных, которые дава-
ли президенту несколько дней на-
зад, но все-таки отличались.

Вступительного слова президен-
та не было (хотя сам он уже был), что 
тоже не редкость: очевидно, то, что 
он мог бы рассказать в нем, то есть 
информацию о достижениях госу-
дарства в экономической и соци-
альной сферах, решено было раз-
бросать по ответам на вопросы.

Не зря же в самом начале Вла-
димир Путин заявил: «Я восполь-
зуюсь вашими вопросами, что-
бы…» То есть он сразу дал понять, 
что собирается не отвечать на них, 
а пользоваться ими.
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ВВП познается 
в сравнении
ЦБ ожидает восстановления темпов роста 
экономики от низких до невысоких

Банк России в ноябрьском бюллетене 
«О чем говорят тренды» представил раз-
вернутое объяснение причин, предпо-
ложительно в силу которых совет ди-
ректоров ЦБ в начале декабря понизил 
ключевую ставку на 0,25%. Материа-
лы ЦБ позволяют составить представ-
ление и о том, как его экономисты видят 
картину первого полугодия 2020  года. 
Банк России ожидает постепенного 
 выхода на темпы роста ВВП в 1,5–2%: 
совсем не похоже на экономический 
бум, но лучше, чем в 2019 году.

Протоколы заседания совета директо-
ров (minutes) Банк России по крайней мере 
пока не публикует. Тем не менее ЦБ никог-
да не скрывал, что на них обсуждаются ма-
териалы его департаментов, которые стано-
вятся основой бюллетеней ЦБ — последний 
из них (данные и логика которого явно обсу-
ждалась в начале декабря) опубликован ре-
гулятором вчера.

Экономисты ЦБ обсуждают де-факто 
в едином ключе несколько основных эконо-
мических трендов осени 2019 года — на пер-
вый взгляд, разнонаправленных. Это и су-
щественное замедление инфляции, и рост 
к концу года ряда агрегированных пока-
зателей в промышленности и в экономи-
ке в целом, и рост отдельных компонентов 

внутреннего спроса при стагнации его в це-
лом, и рост реальных располагаемых до-
ходов, и, наконец, сильно ухудшающиеся 
с октября показатели опережающих индек-
сов. Упрощенно — экономисты ЦБ ищут от-
вет на вопрос, в какой степени за текущие 
низкие темпы экономического роста отве-
чает фундаментальная слабость внутрен-
него спроса в 2019 году (в основном обеспе-
ченная изменениями в бюджетной системе, 
долгой подготовкой нацпроектов и, види-
мо, депрессией в секторе малого и средне-
го бизнеса), а в какой — временные и конъ-
юнктурные факторы. Более практический 
вопрос таков: чего ждать экономике в нача-
ле 2020 года — продолжения стагнации или 
некоторого повышения темпов роста ВВП 
и промпроизводства.

Напомним, Банк России в пересмотрен-
ном в декабре макропрогнозе настаивает 
на том, что рост ВВП в 2020 году будет нахо-
диться в диапазоне 1,5–2%, то есть выше, чем 
в 2019-м, в котором самые оптимистичные 
прогнозы предполагают темпы в 1,3–1,4%. 
Аналитики ЦБ утверждают: с большей ве-
роятностью в первом полугодии ожидается 
«постепенное ускорение роста ВВП до тем-
пов, соответствующих потенциалу».
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Враг у дверей
Совершено вооруженное нападение  
на штаб-квартиру ФСБ

Накануне Дня работника органов без-
опасности, который начали отмечать 
вчера концертом в Кремле, было совер-
шено нападение на правоохранителей 
и граждан у центрального здания ФСБ. 
Неизвестный выстрелами из автома-
та убил сотрудника спецслужбы, ранил 
еще пять человек, а потом сам был лик-
видирован чекистами. Пока уголовное 
дело расследуется как посягательст-
во именно на правоохранителей, но впо-
следствии в нем может появиться статья 
о терроризме.

События в центре Москвы развивались 
стремительно. По предварительным дан-
ным, около 18 часов человек в темной оде-
жде с рюкзаком, вооруженный, как потом 
выяснилось, модернизированным автома-
том Калашникова, попытался проникнуть 
в приемную ФСБ (Кузнецкий мост, 22). Од-
нако, как утверждают источники в силовых 
структурах, столкнувшись с тем, что прой-
ти придется систему контроля и удаленно-
го доступа, которая наверняка среагиру-
ет на ствол, побежал в сторону централь-
ного здания ФСБ (улица Лубянка, 2). По до-
роге он несколько раз выстрелил в челове-
ка в форме ДПС — это был сотрудник спец-
комендатуры ФСБ, который получил тяже-
лейшие ранения. Затем, прячась за маши-
нами на парковке и колоннами, преступ-
ник открыл огонь по силовикам и прохо-

жим. До того как нападавшего застрелил 
снайпер, он убил одного сотрудника ФСБ 
и ранил еще нескольких чекистов. По дан-
ным Минздрава, ранения различной степе-
ни тяжести получили пять человек. Среди 
них, отметил источник „Ъ“, был оператив-
ник, приехавший из дальнего региона в ко-
мандировку в столицу.

В начале седьмого вечера силовая часть 
операции на Лубянке была завершена. Од-
нако зону ранее выставленного оцепле-
ния только расширили. Дело в том, что был 
найден рюкзак нападавшего, в котором, 
по предварительным данным, находились 
боеприпасы, гранаты и взрывное устрой-
ство. Для работы с ним пришлось исполь-
зовать робота-сапера, который выстрелом 
из гидропушки разрушил СВУ. С большими 
предосторожностями осматривался и труп 
стрелка — силовики опасались, что у него 
под одеждой может быть спрятана бомба. 
К тому же была информация, что нападав-
ший действовал не один, а у него могло быть 
двое сообщников, которую ФСБ несколько 
раз сама официально опровергла.

Очевидцы также путались в показаниях. 
Они рассказывали о стрельбе, которая ве-
лась в нескольких точках в районе Лубян-
ки, полагая, что там действовал целый от-
ряд террористов.
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Организаторы 
попросили, чтобы на этой 
пресс-конференции 
плакаты были размером 
не больше А4. Но про 
ковры никто не говорил 
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Конституционный суд (КС) поста-
новил скорректировать норму На-
логового кодекса, на основании 
которой налоговики отказывали 
в праве на вычет НДС покупателям 
продукции компаний-банкротов. 
Юристы приветствуют решение 
КС, однако отмечают, что сделан-
ные судом оговорки — в частно-
сти, о том, что вычет не положен, 
если конкурсный управляющий и 
покупатель продукции знали о не-
возможности уплаты НДС продав-
цом-банкротом,— могут вызвать 
новую волну споров и толкований.

Конституционный суд признал 
противоречащей Основному закону 
норму Налогового кодекса о том, что 
операции по реализации имущества 
банкрота не подлежат обложению на-
логом на добавленную стоимость. На 
ее основании налоговые органы от-
казывали покупателям имущества 
компании-банкрота в праве на вычет 

по этому налогу — считая, что раз эти 
операции НДС не облагаются, то и 
требовать его возмещения покупате-
ли не вправе. Причиной обращения 
в КС стало дело в Арбитражном суде 
Курской области, который разбирал 
спор мясоперерабатывающего ком-
бината «Подлесный» с налоговиками.

Этот комбинат ранее приобрел 
у признанного банкротом аграрно-
производственного центра «Фатеж-
ский» свиней по договору купли-
продажи. Продавец при этом выста-
вил счета-фактуры с выделенной в 
них суммой НДС, которую «Подлес-
ный» позже и заявил к вычету. Кур-
ские налоговики право на вычет не 
признали, обязав мясопереработчи-
ков уплатить НДС, пени и штраф.

По итогам рассмотрения запроса 
КС определил, что покупатели про-
дукции контрагентов-банкротов ста-
вятся в неясные условия налогообло-
жения. На практике должники-бан-

кроты выделяют НДС в счетах-фак-
турах, но покупатель при этом рас-
сматривается налоговиками как не 
имеющий права на вычет — притом 
что по общему правилу у него такая 
возможность есть. В этом случае по-
купатель фактически платит НДС не 
только при покупке необходимой 
ему продукции, но и при реализа-
ции своей. Поэтому КС постановил 
внести поправки в Налоговый ко-
декс для устранения неясности пра-
воприменения.

До правки нормы отказывать в 
вычете НДС на ее основании суд за-
претил. Сделав, впрочем, две суще-
ственные оговорки — вычет возмо-
жен, только если не будет установле-
но, что конкурсный управляющий 
и покупатель знали, что НДС, учтен-
ный в цене продукции, из-за имею-
щихся у организации долгов не мог 
быть уплачен в бюджет. Также нало-
говики не могут отказывать в выче-

те, если в ходе производства по делу 
о банкротстве они не приняли меры 
к прекращению организацией-бан-
кротом производства соответствую-
щей продукции.

«Решение устраняет неравенст-
во в применении вычетов по НДС 
при приобретении товаров, работ и 
услуг у обычных поставщиков и при-
знанных банкротами»,— сказал „Ъ“ 
старший юрист налоговой практики 
Bryan Cave Leighton Paisner (Russia) 
LLP Дмитрий Кириллов. При этом 
сделанные КС оговорки он назвал 
неоднозначными: «Такая трактовка 
права на вычет может вызвать волну 
споров, аналогичную спорам о долж-
ной осмотрительности, когда право 
на вычет будет зависеть от субъек-
тивной оценки указанных Консти-
туционным судом критериев».

«Оговорки КС могут оказать су-
щественное влияние на практи-
ческую возможность предъявле-

ния к вычету НДС покупателями,— 
уверена и ассоциированный парт-
нер практики по налогообложе-
нию Roedl & Partner Татьяна Степа-
ненко.— С практической точки зре-
ния возникает вопрос, каким обра-
зом покупатель сможет доказать, что 
сведениями о невозможности упла-
ты НДС в бюджет организацией-бан-
кротом он не обладал, и какие доку-
менты будут являться надлежащим 
доказательством с точки зрения на-
логовых и судебных органов». По ее 
словам, положительным моментом 
является лишь сам факт признания 
несовершенства этой законодатель-
ной нормы — в связи с увеличени-
ем числа банкротств вопросы нало-
гообложения НДС при приобрете-
нии продукции у организаций-бан-
кротов приобретают все более важ-
ное значение.

Татьяна Гришина,  
Екатерина Волкова

Конституционный суд принял НДС к вычету
Сделки с банкротами не лишают права на возмещение налога

Это отчасти противоречит ожида-
ниям Минэкономики, заявлявшего 
о «высокой вероятности сохранения 
слабой динамики в промышленно-
сти в первые месяцы 2020 года» и об-
ращающего внимание на слабые но-
ябрьские результаты в промышлен-
ности («минимальный за последние 
два года уровень»), и осеннему сни-
жению активности в обработке.

В логике же ЦБ во втором полу-
годии 2019 года рост ВВП был ниже 
потенциала, и он постепенно вос-
станавливается — вслед за госрас-
ходами. Нестандартно низкая ин-
фляция в этот период — результат 
многих факторов, отчасти разо-
вых. В отдельных моментах инфля-
ция не выглядит снижающейся вне 
предположений ЦБ, в целом ее ди-
намика с августа лишь немного ни-
же уровней, соответствующих «че-

тырехпроцентной» траектории, вы-
числяемой из показателей инфля-
ции 2019 года. Рост реальных рас-
полагаемых доходов, вызванный в 
том числе низкими значениями ин-
декса потребцен, начался в 2019 го-
ду относительно поздно (он стал за-
метен в октябре—ноябре), предпо-
ложительно некоторое ускорение 
инфляции в нерегулируемых услу-
гах с осени это отражает. Наконец, 
низкая продовольственная инфля-
ция 2019 года — следствие не толь-
ко хорошего урожая, но и конку-
ренции на рынке агропродукции, 
именно в этом году насытившей 
рынок предложением, в будущем 
конкуренция наиболее эффектив-
ных производителей может приво-
дить к вытеснению с рынка убыточ-
ных и возможному росту цен. Отме-
тим, сверхнизкие показатели ин-
фляции по непродовольственным 
товарам уже обсуждались в декаб-

ре аналитиками «ВТБ Капитала» — 
они довольно убедительно показы-
вают, что особенности российских 
методик расчета цен на непродо-
вольственные товары могут сущест-
венно занижать эти цифры,— а по-
следний комментарий «ВТБ Капи-
тала» ставит вопрос о том, что этот 
же эффект могут теоретически вно-
сить в цифры инфляции и цены на 
автомобили.

Декомпозиция агрегированных 
оценок промышленного роста ЦБ 
по октябрю (ноябрьские цифры, от-
метим, хуже) позволяет говорить 
о росте базовых отраслей, кроме 
транспорта, — в них в октябре до-
стигнута «наилучшая динамика» за 
год. За ноябрь ЦБ анализирует толь-
ко опережающие индикаторы — в 
первую очередь индекс PMI (ухуд-
шился в обработке, улучшился в 
сфере услуг). Плохие настроения 
в обработке ЦБ, как ранее ЦМАКП, 

относит скорее к «пессимизму ком-
паний-экспортеров» и отмечает, что 
оценки в 2019 году редко совпадали 
с фактическими показателями вы-
пуска. В свою очередь, ЦМАКП, ком-
ментируя слабость индексов PMI — 
они часто находятся в противофа-
зе с выпуском — делает даже более 
широкое обобщение: «Скорее все-
го, в основе таких оценок лежит со-
четание самого „привыкания“ к 
условиям кризиса и разочарования 
в излишне стабилизационной, не 
дающей пока значимого эффекта 
для экономического роста полити-
ке государства».

Отметим, в ЦМАКП, как и в ЦБ, 
ждут относительно благополучно-
го следующего полугодия с выхо-
дом промышленности из стагнации 
на «неожиданно низкие темпы» ро-
ста. «Сложилось прочное недоверие 
субъектов экономики к росту»,— за-
мечают аналитики: идея ЦБ заклю-

чается в том, что в следующем полу-
годии эти настроения не помешают 
росту немного ускориться. Техни-
чески же многое будет зависеть от 
конъюнктуры — из данных и Банка 
России, и ЦМАКП, и Минэкономи-
ки вполне следует, что осеннее ощу-
щение депрессии в экономике мо-
жет быть отнесено к трем большим 
факторам: стагнации в нефтедобы-
че и металлургии (связанной с дого-
воренностями ОПЕК+ и конъюнкту-
рой), прекращению ЦБ бума в сфере 
кредитования физлиц и ожидани-
ям скорее внешнего, чем внутрен-
него финансового кризиса (послед-
нее сильно вмешивается во внутриэ-
кономические ожидания). При этом 
перспективы более долгосрочного 
роста, отметим, менее определенны 
и сильнее зависят от по-прежнему 
низкой инвестактивности (см. «Мо-
ниторинг» на этой странице).

Дмитрий Бутрин

ВВП познается в сравнении

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,7

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 ноября 2019 года объем вложений 
РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). В сравнении с предыдущим месяцем этот показатель 
немного вырос — на $0,6 млрд. Годом ранее, на 1 ноября 2018 года, он составлял $14,6 млрд. Как пояснял 
ранее Владимир Путин, Банк России был вынужден изменить структуру резервов из-за политических ри-
сков. Пик российских вложений в UST был достигнут в октябре 2010 года — $176,3 млрд. В апреле прош-
лого года, после объявления США жестких антироссийских санкций, начался вывод резервов РФ из UST. 
Тогда вложения России сократились вдвое, с $96,1 млрд до $48,7 млрд, в мае — еще втрое, до $14,9 млрд.

КАПИТАЛЬНЫЕ ВЛОЖЕНИЯ

Инвестиции не доходят 
в экономику

Ноябрьский аналитический доклад 
ЦМАКП «Тринадцать тезисов 
об экономике» отмечает крайне 
слабые темпы роста капитальных 
инвестиций, близкие к стагнации. 
По оценке аналитиков центра, с уче-
том сезонности в первом квартале 
их прирост оказывается слабым 
падением (минус 0,1%), во втором — 
инвестиции росли на 0,6%, в третьем 
— на 1%. Они также замечают, 
что и «динамика строительных работ 
на грани весьма умеренного роста, 
скорее, стагнации». Индекс инве-
стактивности ЦМАКП, который де-
монстрирует динамику предложения 
инвестиционных товаров, за третий 
квартал не изменился, наблюдаются 
малозаметное снижение импорта 
машин и оборудования на фоне сла-
бого роста их выпуска и стагнация 
производства базовых стройматери-
алов (см. график). При этом экспорт 
инвесттоваров — черных металлов 
и машин и оборудования — быстро 
падает.

Экономисты ДИП ЦБ в своем 
докладе «О чем говорят тренды» 
(см. текст на этой же странице) 
описывают ситуацию с инвестици-
онным спросом в третьем квартале 
иначе. Они указывают, что «год 
к году» «динамика инвестиционных 
категорий импорта демонстрирует 
признаки постепенного, хотя пока 
неустойчивого роста спроса», при 
этом внутренний спрос ускоряется, 
в том числе благодаря увеличению 
госзакупок и госинвестиций.

Между тем косвенные индика-
торы инвестиционной активности 
в октябре—ноябре 2019 года 
не подтверждают ее оживления. 
Так, выпуск машин и оборудования 
в ноябре в годовом выражении сни-
зился на 4,4% против роста на 5,8% 
в октябре и 0,8% в третьем квартале. 
Похожая ситуация наблюдалась 
и в строительстве, слабый рост 
в котором (0,2% в ноябре против 1% 
в октябре и 0,5% за третий квартал) 
обеспечивается жилищным стро-
ительством. При этом бюджетные 
расходы в октябре—ноябре росли 
на 15%, отмечают аналитики банка 
ING. В Минэкономики при этом уже 
прогнозируют дальнейшее осла-
бление экономической активности 
и в четвертом квартале 2019 года—
начале 2020 года, что подтверждают 
первые оценки промышленных на-
строений ИЭП имени Егора Гайдара.

Таким образом, ожидаемого 
заметного влияния роста бюджет-
ных инвестиций на экономику пока 
не видно, хотя и без них четвер-
тый квартал традиционно в силу 
особенностей отчетности должен 
был демонстрировать всплеск 
капвложений. 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ 
И ЕГО КОМПОНЕНТОВ  
(ПРЕДЛОЖЕНИЕ ИНВЕСТТОВАРОВ
С УЧЕТОМ СЕЗОННОСТИ,  
СРЕДНЕМЕСЯЧНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
2013 ГОДА = 100)    ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Предложение (производство + чистый 
импорт) стройматериалов

Процесс введения электронного документооборо-
та на всех стадиях госзакупок потребует интеграции 
Единой информационной системы (ЕИС) и с центра-
лизованной бухгалтерией ведомств, и с бухгалтерия-
ми заказчиков и поставщиков, рассказали вчера в Фе-
деральном казначействе. Автоматизация позволит 
оптимизировать работу заказчиков и гарантировать 
поставщикам платежи по закупкам. Данные о кон-
тракте будут автоматически вноситься в реестр и на-
правляться в ФНС — в таком виде «опрозрачивание» 
закупок вкупе с переводом на сторону казначейст-
ва всех бюджетных операций ведомств позволит ему 
консолидировать всю информацию о тратах госденег.

Вчера Федеральное казначейство на дне открытых две-
рей — главной его темой стало внедрение в Единую ин-
формационную систему (ЕИС) в сфере закупок электрон-
ного актирования, то есть «замыкание» в ЕИС всего цикла 
госзаказа от планирования до приемки результатов заку-
пок — отчиталось и об итогах пилотных проектов по введе-
нию электронного документооборота на всех стадиях гос-
закупок. Напомним, обязательное электронное актирова-
ние предусмотрено в пакете поправок Минфина к ФЗ-44 
(см. „Ъ“ от 3 декабря), в ноябре идею поддержал и Влади-
мир Путин. К июлю 2020 года казначейство рассчитывает 
учесть в них и отраслевую специфику госзакупок (строи-
тельство, лекарства, ИТ). Полный же переход к электронно-
му актированию станет обязательным с декабря 2020 года.

Впрочем, как отмечают в казначействе, отдельные за-
казчики и поставщики при взаимном согласии смогут 
воспользоваться функционалом уже с 1 января 2020 го-
да. Мощностей казначейства для этого достаточно — в 
рамках пилотных проектов были выявлены лишь тех-
нические ошибки, нарушений бизнес-процессов обна-
ружено не было.

«У нас есть федеральный закон и 300 подзаконных ак-
тов, но стадия исполнения контракта пока остается серой 
зоной, тогда как вся жизнь заказчика и поставщика начи-
нается после заключения контракта»,— пояснила необхо-
димость изменений курирующая IT-сектор замглавы Фе-

дерального казначейства Анна Катамадзе. Сейчас жало-
бы поступают с обеих сторон контрактных отношений: от 
поставщиков — на неоплату товаров и услуг, от заказчи-
ков — на их неудовлетворительное качество. Четких же 
данных о том, что происходит после контрактации, у каз-
начейства нет — введение электронного акта приемки и 
позволит собрать данные и при необходимости внести в 
процесс уточнения.

Однако идея казначейства еще шире: она предполагает 
интеграцию ЕИС с централизованной бухгалтерией само-
го казначейства и учетными органами обеих сторон сдел-
ки — как поставщиков, так и заказчиков. «Мы хотим осу-
ществить сервисное взаимодействие ЕИС с любой элек-
тронной системой бухучета, как у заказчика, так и у по-
ставщика. Связать не только контракт и его исполнение, а 
еще и учетную политику компаний с их планированием 
закупок»,— пояснила госпожа Катамадзе. Это должно за-
щитить платежи поставщикам (блокировкой денежных 
средств после подписания электронного акта) и избавить 
их от необходимости самостоятельной сдачи отчетности 
по закупкам в ФНС — в рамках «пилотов» совместимость 
протоколов обмена данными со службой уже проверена. 
Заказчикам же обещаны упрощение работы за счет авто-
матизации процесса (исчезнет необходимость самостоя-
тельно вносить закупки в реестр) и снижение администра-
тивного давления из-за вероятных ошибок при самостоя-
тельном внесении данных. 

В казначействе отмечают, что масштаб нововведений 
сопоставим с запуском ЕИС в 2011 году. «Подарок на бли-
жайшие лет 10–15»,— заметил вчера глава ФК Роман Артю-
хин. Отметим, что идея консолидации в казначействе ин-
формации по всем денежным обязательствам госзаказчи-
ков полностью соответствует и планам Минфина сосредо-
точить в казначействе все бюджетные трансакции, совер-
шаемые сейчас между счетами ведомств (см. „Ъ“ от 5 ию-
ля), и бухгалтерские функции министерств (см. „Ъ“ от 20 
марта и 25 октября), по сути, превратив его в единого опе-
ратора всех госфинансов.

Диана Галиева

Госзакупки ждет сквозной учет
Казначейство сверит бухгалтерию заказчиков и поставщиков

10,7

Вложения РФ в US Treasuries 
в 2019 году ($ млрд)

0

3

6

9

12

15

1 января 1 июля 1 ноября1 апреля

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. 
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3827          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы,  
Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), 
Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Наталья Ковтун|            |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|             |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86. В регионах заказы на размещение рекламы 
принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль 
(Франция), Владивос токе, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 94 744

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Возглавляемое Романом Артюхиным Федеральное  
казначейство готово погрузить в информсистему  
госзакупок все данные, вплоть до их приемки и расчетов  
с налоговиками  ФОТО ПАВЛА КАССИНА

с1



новости
Коммерсантъ   l   Пятница 20 декабря 2019 №235   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  3

Глава Конституции РФ
Его почти сразу огорошили тем, что «Пе-

тербург заваливает мусором Ленобласть!..», 
это было явно не по плану, парень напротив 
президента просто прокричал то, что Влади-
мир Путин не смог не услышать. Он сказал, 
что ответит:

— Но, пожалуйста, больше так не делайте, 
иначе у нас начнется такой восточный базар, 
и никакого диалога не выйдет!

Он начал было отвечать на вопрос про му-
сорную реформу, но журналист неожиданно 
перебил его:

— А можно после пресс-конференции ин-
тервью на десять минут, пока вы до маши-
ны идете?

Это оказалось слишком.
— Это можно сделать,— кивнул прези-

дент.— Но вы не дослушали ответ. Рано спа-
сибо говорить. Время после пресс-конферен-
ции — имеется в виду в течение этого года ли-
бо в течение следующего года. Мы пока с ва-
ми не определились, но в принципе это воз-
можно.

То есть и через десять лет журналист не 
сможет сказать, что Владимир Путин не вы-
полнил обещания: вся жизнь господина Пу-
тина теперь будет временем после этой пресс-
конференции.

Президент отвечал долго, новостей не 
сообщил, впрочем, была одна трогательная 
деталь: говоря про то, что все должно быть 
прозрачно и понятно, кто за что платит, он 
произнес:

— В сельской местности взяли, вдули мно-
гократно эти тарифы за вывоз мусора, когда в 
сельской местности, как правило, никуда не 
выносили, в соседний лес все вываливали!

То есть он мог сказать и «вздули». Или не 
мог.

Владимир Путин рассказывал, почему 
российское производство во многом больше, 
чем советское, хотя и вышло из него, «и в со-
ветский период было много сделано такого, 
чем мы можем гордиться и гордимся до сих 
пор»… И трудно было представить, что тема 
СССР станет магистральной на пресс-конфе-
ренции и что он будет еще много раз возвра-
щаться к ней.

Все, что он сказал по поводу трагического 
решения WADA, он уже произнес на пресс-
конференции в Париже, только сейчас было 
больше лирики:

— У нас девочки в фигурном катании вы-
ступают совсем молодые, еще дети почти. Ка-
кое они к допингу отношение имеют? Да ни-
какого! Но они прыгают четыре оборота, а 
никто не делает пока, ну почти никто, в жен-
ском фигурном катании! Вот их можно зачи-
стить и со льда убрать в фигурном катании та-
ким образом. Можно?.. Можно! А зачем? Раз-
ве это пойдет на пользу развитию мирового 
спорта? Думаю, что нет!

К сожалению, у президента страны так и 
не нашлось, видимо, желания или сил при-
знать, что винить за то, что могут не поехать 
на Олимпиаду, «чистые» спортсмены должны 
прежде государство, чьи неяркие представи-
тели поработали как умели с допинг-проба-
ми спортсменов, а потом поработали опять. 
И еще поработали.

С каждым новым ответом обстановка в 
зале все больше накалялась. Каждый журна-
лист намерен был задать вопрос. Очень про-
стая арифметика подсказывала, что ответов 
не может быть больше 50–60, а журналистов 
— не меньше 1300 человек, но с этим только 
на первый взгляд очевидным фактом разве 
можно было смириться!

— А можно я тоже задам?! — кричал, тоже 
за моей спиной, иранский журналист, инту-
итивно ассоциируя себя с успехом коллеги, 
задавшего вопрос, и словно завоевывая себе 
тем самым право сделать то же самое, а глав-
ное — исчерпывающе объясняя коллегам и 
Владимиру Путину это свое право.

Как будто, думал я, перебирая в уме свой 
вопрос, тут кто-нибудь за чем-то другим 
пришел…

Тем временем, рассказывая про Влади-
мира Зеленского, Владимир Путин обращал 
внимание на то, что тот через Раду продлил 
действие закона об особом статусе Донбас-
са, и настаивал на прямом диалоге Киева и 
Донбасса. Потом украинский журналист Ро-
ман Цимбалюк, которого упрекнули было в 
том, что он спокойно работает здесь, а рос-
сийские коллеги не могут так же — на Укра-
ине, заявил:

— Действительно, у нас и у меня лично нет 
проблем для того, чтобы работать в России. 
Возможно, если бы украинские танки были 
бы на Кубани, то вы тоже бы немножечко к 
нам изменили отношение.

— Вы имеете в виду 72-е машины или 34-е? 
— переспросил президент.

Ну что ж, он глумился.
— У нас основной боевой танк — Т-64, про-

изведен в Харькове,— с не очень хорошо, по-
моему, скрываемой гордостью произнес жур-
налист.

— Т-64 — это тоже советская машина,— до-
бавил президент.

Такая дискуссия не могла продолжаться 
долго. Остановиться должен был более вели-
кодушный.

— Вы тоже говорили, что из Советского Со-
юза вышли,— произнес журналист.

— Ладно. Хорошо,— не стал хоть с этим 
спорить президент.

Потом Владимир Путин долго отвечал на 
вопросы украинского журналиста. Были ин-
тересные моменты.

— Представлявший Украину в Минске, 
после чего возникли вот эти минские со-
глашения, бывший президент Порошен-
ко Петр Алексеевич,— рассказал Владимир 
Путин,— он настаивал на том, чтобы под 
этим документом были поставлены подпи-
си руководителей двух этих непризнанных 
республик! Они просто за горло меня взя-

ли все вместе там, втроем… Вот я вскрою, 
так сказать, подноготную наших перегово-
ров в Минске!

Он, правда, не рассказал, как всем повез-
ло, что руководители этих республик оказа-
лись в этот момент в Минске, и как к ним в 
отель ездил помощник президента Влади-
слав Сурков.

— Но все-таки мы их уговорили,— кивнул 
президент,— и они поставили там свои под-
писи. Таким образом, Украина сама призна-
лась, что такая власть существует! Это первая 
часть Марлезонского балета.

Раньше он в подробности этого балета (а 
слово, кстати, точное) не посвящал.

Наемниками (слово сначала прозвуча-
ло в вопросе журналиста) он назвал прежде 
всего немецких и французских солдат-кон-
трактников. Но не отрицал, что там есть до-
бровольцы (или, если больше нравится, на-
емники) из России. И это тот случай, когда по 
умолчанию с этим согласился, добавив, что 
они не составляют основу вооруженных фор-
мирований в Донбассе.

— Мне все время задают вопрос: «А отку-
да у них танки, тяжелая артиллерия?» — про-
должил президент.— Послушайте, во многих 
горячих точках мира происходят различного 
рода конфликты и боевые действия, причем 
с применением танков, артиллерии и так да-
лее. Откуда они берут? Видимо, от тех струк-
тур, государств, которые им симпатизируют 
(то есть ополченцы Донбасса вполне могли 
взять тяжелое вооружение от России.— А. К.). 
Но это их техника, а не иностранная — хочу 
обратить на это ваше внимание!

Владимир Путин, хочу заметить, выражал-
ся правдиво и даже искренне. Он, по сути, не 
скрывал, в отличие от многих ньюсмейкеров 
по этому поводу, что это за вооружение, а да-
же считай что констатировал чье.

И к тому же предложил считать это оружие 
полностью принадлежащим тем, кому Рос-
сия симпатизирует,— то есть не подлежащим 
к изъятию как иностранное в случае чего.

Насчет долга $3 млрд, выставленного Рос-
сии по решению Стокгольмского арбитража:

— Обращаю ваше внимание, что часть на-
ших резервных средств из Фонда националь-
ного благосостояния России вложена в укра-
инские ценные бумаги — $3 млрд как раз. 
Есть уже решение суда в Лондоне по этому 
поводу, которое не исполняется.

Эти $3 млрд, которые Россия когда-то на са-
мом деле дала Украине взаймы еще при Вик-
торе Януковиче (и возвращать, если бы госпо-
дин Янукович остался, может, и не надо бы-
ло бы), теперь, видимо, станут условием вы-
платы аналогичной суммы по решению Сток-
гольмского арбитража.

Я тоже получил, благодаря великодушию 
Дмитрия Пескова, назвавшего меня «патри-
архом» российской журналистики (однако 
какой же я патриарх… В лучшем случае пса-
ломщик…), возможность спросить:

— …В связи с недавним заседанием СПЧ… 
Вы высказались про Владимира Ильича Улья-
нова так, как никогда раньше. Вы вспомнили 
его клички: Старик, Ленин…

— Псевдонимы скорее...— произнес пре-
зидент.

— Вы сказали «клички».
— В принципе это одно и то же,— кивнул 

Владимир Путин.
— Партийные клички.
С этим президент согласился тем более.
— Вы обвинили его (Старика.— А. К.) в раз-

вале тысячелетнего государства. При этом на 
лице у вас, как мне показалось, была чуть ли 
не ярость. Скажите, пожалуйста, после такого 
вашего комментария… что дальше будет ло-
гично: вынести тело из Мавзолея, наконец? И 
второй вопрос. Там же у вас состоялась некая 
дискуссия с режиссером Александром Соку-
ровым по поводу звания Героя России, по по-
воду Рамзана Кадырова. И вот тут уже у вас на 

лице была просто терпимость. Как говорит-
ся, есть ли вам сказать что-то по этому поводу?

И Владимир Путин разъяснил.
— Он (Старик.— А. К.) был скорее не го-

сударственный деятель, а революционер, на 
мой взгляд… И когда я говорил о тысячелет-
ней истории нашего государства — оно бы-
ло строго централизованным, унитарным го-
сударством, как известно (правда, у Польши 
и Финляндии в составе империи были свои 
конституции и денежные единицы.— А. К.). 
Что предложил Владимир Ильич Ленин? Он 
предложил фактически даже не федерацию, 
а конфедерацию! По его решению этносы бы-
ли привязаны к конкретным территориям и 
получили право выхода из состава Советско-
го Союза… Но даже территории нарезаны бы-
ли так, что они не всегда соответствовали и 
до сих пор не соответствуют традиционным 
местам проживания тех или других народов! 
Поэтому сразу возникли болевые точки, они 
и сейчас еще между бывшими республиками 
Советского Союза имеют место быть, и даже 
внутри Российской Федерации! Две тысячи 
таких точек, стоит только отпустить на секун-
ду — мало не покажется!

Президент отвечал очень подробно, то 
есть, даже против ожидания, фактически 
настаивал на том, что, казалось, впопыхах 
сказал в ответ на замечание Александра Со-
курова. А выяснялось, это была выстрадан-
ная мысль.

— Кстати, Сталин был против такой орга-
низации, он даже статью написал об автоно-
мизации. А в конечном итоге принял ленин-
скую формулу,— продолжал президент.— Но 
в ходе создания Советского Союза исконно 
русские территории, которые к Украине вооб-
ще никогда не имели никакого отношения… 
все Причерноморье, западные земли россий-
ские… были переданы Украине со странной 
формулировкой «для повышения процент-
ного соотношения пролетариата на Украи-
не», потому что Украина была сельская тер-
ритория и считалось, что это мелкобуржуаз-
ные представители крестьянства, их раскула-
чивали подряд по всей стране. Это несколько 
странноватое решение. Но, тем не менее, оно 
состоялось! Это все наследие государственно-
го строительства Владимира Ильича Ленина, 
и теперь мы с этим разбираемся!

Оказывалось, что Владимир Путин даже 
хотел выговориться:

— Но ведь что они сделали?! Они связали 
будущее страны со своей собственной парти-
ей, и потом в Конституции кочевало это из 
Основного закона в другой! Это основная по-
литическая сила. Как только партия затреща-
ла, начала рассыпаться — за ней начала рас-
сыпаться и страна! Вот что я имел в виду. Я 
придерживаюсь этой точки зрения и сейчас.

Можно было уже и остановиться, но он и 
не думал:

— Причем, вы знаете, я длительное время 
проработал в разведке, которая была состав-
ной частью очень политизированной органи-
зации — КГБ СССР, и у меня были свои пред-
ставления о наших вождях и так далее. Но се-
годня, с позиции моего сегодняшнего опы-
та, я понимаю, что кроме идеологической 
составляющей есть еще и геополитические. 
Они совершенно не учитывались при созда-
нии Советского Союза. Все это было очень 
политизировано в свое время. Партия нача-
ла разваливаться, повторяю, и все, и страна 
за ней посыпалась. Этого нельзя было допу-
стить. Это ошибка. Абсолютная, кардиналь-
ная, фундаментальная ошибка при государ-
ственном строительстве!

Впрочем, тело Старика из Мавзолея выно-
сить не стоит:

— Дело совершенно не в этом. И, на мой 
взгляд, не нужно трогать этого!

А кого же тогда трогать, возникал вопрос.
— Во всяком случае, до тех пор, пока есть, а 

у нас есть очень много людей, которые с этим 
связывают свою собственную жизнь, свою 
судьбу, связывают с этим определенные до-
стижения прошлого, советских лет. А Совет-

ский Союз, так или иначе, безусловно, связан 
с вождем мирового пролетариата Владими-
ром Ильичом Лениным. Поэтому туда очень 
забираться — зачем? Надо просто идти впе-
ред, и все, и развиваться активно!

Про Рамзана Кадырова президент тоже от-
ветил развернуто:

— Теперь по поводу Героя России Кадыро-
ва… Когда я познакомился с его отцом, с пер-
вым президентом Чеченской Республики, 
он ведь пришел сам. Он не пришел сдавать-
ся, он пришел для того, чтобы выстраивать 
отношения с Россией. Ведь не начались еще 
активные боевые действия в Чечне и на Кав-
казе… Это был его выбор. Вы знаете его судь-
бу. Он погиб от рук террористов. За что он по-
гиб? За Чечню, за чеченский народ и за Рос-
сию. Он сознательно на это пошел. Я до сих 
пор не могу себе простить, что отпустил его 
на эти праздники,— вдруг признался прези-
дент,— потому что он у меня был перед этим, 
в кабинете сидел, я говорю: «Оставайся».— 
«Нет, я поеду, я должен быть там, у себя дома». 
И его взорвали, как известно.

Рамзану Кадырову досталось еще боль-
ше слов:

— Действующий президент, его сын, он 
ведь до сих пор подвергается значительной 
опасности, в ежедневном режиме, в ежеднев-
ном. Кроме этого он еще лично принимает 
участие в различного рода боевых операци-
ях. Мне директор ФСБ как-то сказал, доклады-
вал о ликвидации одного из бандформирова-
ний. Я говорю: «Ребят представь своих к госу-
дарственным наградам». Он говорит: «Это не 
мы». Я говорю: «А кто?» — «Кадыровцы и он 
сам». Я говорю: «Я же ему запретил». (Вон что! 
— А. К.) Но его не остановить, под пули лезет! 
Поэтому я указов о награждении Героем Рос-
сии, таких указов просто так не подписываю.

И тут Владимир Путин зашел еще дальше, 
хотя, казалось бы, куда еще дальше:

— Смотрите, что с Грозным стало! Посмо-
трите на фотографии несколько лет назад… 
площадь Минутка… вспомните, как Грозный 
выглядел — как Сталинград после Сталин-
градской битвы. Именно так! И сейчас посмо-
трите, каким он стал. В принципе Кадырову 
можно было бы Героя Труда дать, но молодой 
еще, подождет.

Но до 2024 года, видимо, успеет получить.
После ответа на каждый вопрос в зале уже 

начинался крик.
— Дайте денег Уралу, и все! Мы не крити-

куем, мы только деньги Уралу просим! — над-
рывался надо мной пожилой дяденька, и я 
опасался, что ему может стать плохо (если не 
дать денег).

— Сейчас ответите — и про Иран!..— ки-
вал президенту тот же иранский журналист.

А президент рассказывал, что готов мгно-
венно подписать продление договора СНВ-3, 
если ему пришлют документ даже по почте. 
Признавался, как жалеет, что нет Советско-
го Союза. Вообще, про Советский Союз в этот 
день было слишком уже много. И я, кажется, 
первый начал.

Журналистка ТАСС тем временем напом-
нила президенту:

— Владимир Владимирович, в прошлом 
году мы начинали пресс-конференцию тоже 
с вопроса ТАСС!

Заканчивался при этом второй час пресс-
конференции. Но я допускал, что для кого-то 
пресс-конференция начинается только после 
его собственного вопроса.

Благодаря корреспонденту другого ин-
формагентства президент вспомнил прекрас-
ную историю:

— Я уже вспоминал сегодня, что я свою тру-
довую деятельность начинал в органах без-
опасности. Когда я только пришел, там еще 
были ветераны службы и некоторые из них 
разбегались по кабинетам, когда в здание вхо-
дил один старичок. Что это за старичок? Он ра-
ботал в 1936–1937 годах. Что он делал? Тогда 
как раз были «чистки» в правоохранительных 
органах, в том числе в органах безопасности. 
Утром человек приходил на работу, ничего не 
подозревая, ничего не зная, против него воз-
буждали уголовное дело, а вечером уже вы-
давали тело расстрелянного семье. И вот этот 
старичок, от которого все разбегались, приво-
дил в исполнение эти приговоры.

Таким образом Владимир Путин проиллю-
стрировал ненужность «чисток», в том числе в 
правоохранительных органах.

При этом рассказал:
— Хочу вас проинформировать, что от ра-

боты отстранены пять человек из соответст-
вующих служб МВД (в связи с расследовани-
ем дела Ивана Голунова.— А. К.), они все уво-
лены из органов Министерства внутренних 
дел и против них… против всех!.. возбужде-
ны уголовные дела. Следствие ведет Следст-
венный комитет, а не МВД.

Позже он скажет, что ему, впрочем, ниче-
го не известно про заказчиков провокации.

Я оглянулся и увидел на этот раз челове-
ка с большой иконой. Трудно сказать, как он 
ее пронес. Скорее всего, среди сотрудников, 
проверявших журналистов, есть верующие 
люди. Он держал ее недолго: икона была тя-
желой. Но через несколько минут опять под-
нял. Он оказался в конце концов болгарином 
и прокричал издалека тост о дружбе. И сно-
ва поднял икону. Потому что он держал ее не 
для того, чтобы только обратить на себя вни-
мание и задать вопрос. Хотя и для этого, ко-
нечно, тоже.

— Вы мне обещали про Иран! — кричал 
иранский журналист, развивая тему: ему уже 
лично было обещано, а мы и не заметили.

— Вон девочка стоит!..— не соглашался 
Дмитрий Песков.— Пусть задаст вопрос!

— А мальчик чем не нравится? — переби-
вал его Владимир Путин.

Позже корреспондент «Комсомольской 
правды» Александр Гамов обращал на себя 
внимание тем, что старался прицелиться на 
вопрос о преемнике, говорил, что будет мно-
го кандидатур, и в конце концов Владимир 

Путин сказал, что да и одним из них может 
быть и он, Александр Гамов… И тут Александ-
ру Гамову оставалось произнести одну только 
фразу, адресуясь к Владимиру Путину: «Пре-
емник — я?!» И еще долго ему можно было бы 
ни о чем не думать и никаких заметок не пи-
сать. Но он не произнес этой фразы.

И еще Владимир Шахиджанян, препода-
вавший и нам на журфаке МГУ, рассказал пре-
зиденту про все свои книжки, в том числе и о 
десятипальцевом слепом методе машинопи-
си, и запомнится теперь словами: «Я пытался 
с Вероникой Игоревной!..» (Госпожой Сквор-
цовой, министром здравоохранения.— А. К.) 
А главное, вопросом президента: «Что вы пы-
тались с Вероникой Игоревной?!» Понятно, 
что старость дома не застанет Владимира Ша-
хиджаняна, но просто совет: лучше не ходить 
ему на эти пресс-конференции. Целее будет.

— Владимир Владимирович, можно по-
благодарить?! — кричали ему девушки с ме-
ста, и некоторым удавалось, и можно было 
после этого, например, не считать их журна-
листками, а можно было пожать плечами, а 
потом еще раз пожать плечами: ну и что тако-
го, в конце концов все же слишком понятно.

Японский журналист говорил о «предсто-
ящей ядерной войне» как о деле решенном, а 
президент махал руками: «Бог с вами!.. Пред-
стоящая ядерная война…»

— А потом я по Ирану!..— слышался все 
еще бодрый голос нашего не то что знакомо-
го, а уже давно друга, который будет сниться 
теперь ночами, и приходить беспокойно, и 
задавать уже теперь мне свой так и не задан-
ный вопрос…

Слово давали «девушке в желтой кофточ-
ке», и в голове вставал величавый образ Фи-
липпа Киркорова и девушки в розовой коф-
точке…

Это все будет после вопроса «РИА Новости»:
— Как вы считаете, не назрели ли измене-

ния в Конституцию? Такие вопросы перио-
дически поднимаются, недавно такая же ди-
скуссия состоялась. И довольны ли вы теми 
изменениями, которые были сделаны десять 
лет назад по как раз изменению некоторых 
статей нашего Основного закона?

— Что касается Конституции,— произнес 
Владимир Путин.— Это живой инструмент, 
он должен соответствовать уровню разви-
тия общества. Но я все-таки считаю, что Кон-
ституцию нам не надо менять. То есть при-
нимать новую Конституцию не следует. Осо-
бенно в связи с тем, что у нас есть фундамен-
тальные вещи, которые закреплены и кото-
рые нам нужно еще целиком и полностью ре-
ализовать. Это касается первой главы. Она, 
на мой взгляд, является неприкосновенной. 
Все остальное в принципе, так или иначе, ме-
нять можно. Я знаю, конечно, о тех дискусси-
ях, которые на этот счет идут, я их вижу, слы-
шу. Я понимаю логику тех, кто предлагает эти 
вещи. Связано это как раз с возможным рас-
ширением прав парламента, с некоторым из-
менением прерогатив и президента, и прави-
тельства. Но это все можно делать только по-
сле хорошей подготовки и глубокой дискус-
сии в обществе, но очень аккуратно.

Это сейчас сказал человек, который рань-
ше по этому же поводу говорил, что нельзя 
поменять хоть одно слово, хоть одну букву, 
потому что тогда посыплется вся Конститу-
ция. Все-таки ведь буквально одно слово по-
меняли, и человек стал работать президен-
том уже не четыре года, а шесть (а предлага-
лось ведь и семь). Но на этом, казалось, оста-
новились. И вот теперь оказывалось, что ме-
нять можно все.

Одна такая мысль делала пресс-конферен-
цию состоявшейся. Просто потому, что это 
была глобальная новость. И если в начале бы-
ла давка года, то теперь мы стали свидетеля-
ми новости года. 2019 года.

Можно было найти плюсы в том, что пре-
зидент хотел ведь сказать: новая Конститу-
ция не нужна! Ее не будет! Просто поменя-
ем в старой все, что все мы вместе посчита-
ем нужным.

Если он сейчас так подробно говорил об 
этом, то как же подробно все последнее вре-
мя об этом думал…

И на самом деле Владимир Путин сейчас 
благословлял разрушение действующей Кон-
ституции. Которого сам когда-то так опасался.

Передумал.
И более того:
— Что касается прежних изменений,— 

продолжил президент.— Они были, насколь-
ко мне известно, связаны с количеством сро-
ков. Что можно было бы сделать, что касается 
этих сроков? Отменить оговорку «подряд». У 
нас два срока подряд ваш покорный слуга от-
служил, потом ушел с этой должности и имел 
конституционное право вернуться на долж-
ность президента, потому что это было уже не 
два срока подряд. Она некоторых наших по-
литологов, общественных деятелей смущает. 
Можно было бы ее отменить, наверное…

То есть Владимир Путин, с одной стороны, 
давал понять, что он в 2030 году не намерен 
возвращаться во власть. А с другой, страхо-
вал, возможно, преемника от соблазна рабо-
тать президентом столько же, сколько он сам.

Да, это все было слишком глобально для 
такой простой пресс-конференции и для на-
ших слабых умов.

— Повторяю еще раз, полномочия парла-
мента, да, я понимаю политические партии, 
которые хотят, особенно парламентские пар-
тии, которые считают, что наш уровень разви-
тия парламентаризма и общества таков, что 
парламент мог бы выполнять какие-то допол-
нительные функции либо нести большую от-
ветственность. Над этим нужно просто как 
следует подумать.

У нас теперь есть время подумать (да что 
толку). Но боюсь, не очень много.

А пресс-конференция после этого зачем-то 
продолжалась еще часа полтора.

Но в ней не было уже никакого смысла.
Андрей Колесников

В этот день принимались  
любые предложения   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Участники Форума людей, живущих 
с ВИЧ, пожаловались президенту 
РФ на дискриминацию: люди с ВИЧ 
не могут усыновлять детей из-за 
норм, которые правительство наме-
ревалось пересмотреть. В частно-
сти, до сих пор не разработан прави-
тельственный акт, исключающий 
ВИЧ-инфекцию из перечня заболе-
ваний, препятствующих процессу 
усыновления или взятия под опеку. 
Согласно плану реализации Гос-
стратегии по борьбе с распростра-
нением ВИЧ, это должно было прои-
зойти еще в середине прошлого 
года. Одновременно жалоба на от-
сутствие реакции ведомств на обра-
щения сообщества направлена 
в адрес генпрокурора РФ.

Форум людей, живущих с ВИЧ (ком-
муникационная площадка создана в 
июле 2018 года для формирования 
стратегий, направленных на развитие 
системы профилактики, лечения и под-
держки в связи с ВИЧ/СПИД), обратился 
к Владимиру Путину с просьбой обра-
тить внимание на фактически действу-
ющий запрет на усыновление детей-си-
рот ВИЧ-инфицированными людьми. 
Напомним, планом реализации Гос-
стратегии по борьбе с распространени-
ем ВИЧ в России до 2020 года была за-
планирована разработка постановле-
ния правительства, отменяющего этот 
запрет. В частности, еще во втором 
квартале 2018 года корректировке дол-
жен был подвергнуться перечень забо-
леваний, при наличии которых гражда-
нин не может усыновить ребенка или 
взять его под опеку.

В перечень, на который ссылается 
ст. 127 Семейного кодекса РФ, в настоя-
щий момент помимо ВИЧ входят гепа-
тит С, туберкулез, злокачественные но-
вообразования, психические расстрой-
ства, наркомания, токсикомания, ал-
коголизм, а также заболевания и трав-
мы, приведшие к инвалидности I груп-
пы. В установленный срок проект по-
становления правительства, ответст-
венность за разработку которого возло-
жена на Минздрав, не появился, в ве-
домстве объяснили это «широкой дис-
куссией в профессиональном сообще-
стве». Вместо этого в середине 2019 го-
да был принят разработанный Мини-
стерством просвещения закон об усы-
новлении ВИЧ-инфицированными де-
тей с рядом ограничений: если ребе-
нок уже долгое время проживает с по-

тенциальными приемными родителя-
ми или, например, бабушками и де-
душками. Эта норма была разработана 
после решения Конституционного су-
да РФ в июне 2018 года в пользу семей-
ной пары из Подмосковья, где прием-
ный ребенок воспитывался с рожде-
ния в течение нескольких лет.

«В настоящее время уровень фарма-
кологии и медицины вырос настолько, 
что ВИЧ-инфекция при надлежащем 
диспансерном наблюдении и лечении 
перестала быть смертельным заболева-
нием,— отмечается в обращении к гла-
ве государства.— Продолжительность и 
качество жизни ВИЧ-положительных 
граждан, принимающих антиретрови-
русную терапию, равна продолжитель-
ности и качеству жизни людей, живу-
щих без ВИЧ. Граждане РФ, живущие с 
ВИЧ-инфекцией, могут обеспечить до-
стойное и полноценное проживание 
приемных детей в их семьях». Авторы 
просят президента РФ «взять на личный 
контроль выполнение плана меропри-
ятий по реализации Госстратегии про-
тиводействия распространению ВИЧ-
инфекции в РФ на период до 2020 года 
и дальнейшую перспективу и принять 
меры к его исполнению».

Авторы письма также отмечают, что 
15 сентября 2019 года аналогичное об-
ращение было направлено в прави-
тельство РФ, в котором обращается вни-
мание, что «большая часть ВИЧ-поло-
жительных граждан РФ лишена права 
усыновлять или брать под опеку детей». 
Обращение участников форума было 
переправлено в Минздрав, Минпросве-
щения, Минтруд и Роспотребнадзор. 
«Ответ до сих пор не поступил,— жалу-
ются авторы.— Нам также не поступи-
ло уведомление о продлении срока его 
рассмотрения». Участники Форума лю-
дей, живущих с ВИЧ, направили жало-
бу на имя генпрокурора «о проведении 
проверки о неисполнении федераль-
ными министерствами закона „О по-
рядке рассмотрения обращений гра-
ждан Российской Федерации“».

В пресс-службе Минздрава „Ъ“ сооб-
щили, что «вопрос находится в прора-
ботке»: «Длительность его (обсужде-
ния.— „Ъ“) обусловлена наличием серь-
езных разногласий в экспертном сооб-
ществе». При этом в ведомстве пообе-
щали, что «поступившее обращение 
внимательно рассмотрят». В Минпрос-
вещения на запрос „Ъ“ не ответили.

Валерия Мишина

Люди с ВИЧ  
просят президента 
помочь с усыновлением
Владимиру Путину жалуются  
на бездействие правительства

Сотрудники Следственного коми-
тета России (СКР) и оперативники 
главного управления собственной 
безопасности (ГУСБ) МВД провели 
обыски и выемки документов как 
в здании полицейского ведомст-
ва, так и по месту жительства быв-
ших и действующих сотрудников 
министерства. Мероприятия про-
ходили в рамках уголовного дела 
о нарушениях, допущенных при 
исполнении госконтракта по стра-
хованию жизни и здоровья сотруд-
ников органов внутренних дел 
компанией «Центральное страхо-
вое общество» (ЦСО). Чудом не ли-
шившаяся лицензии в 2016 году 
организация выиграла тендер 
на страхование сотрудников МВД 
в 2018–2019 годах на 13,7 млрд 
руб., обойдя куда более маститых 
конкурентов. Однако вскоре после 
этого у ЦСО лицензию все-таки 
отобрали, в результате МВД поте-
ряло 250 млн руб.

Сотрудники столичного главка 
СКР и ГУСБ провели в Москве обы-
ски и выемки документов в общей 
сложности более чем по 30 адресам. 
Мероприятия проходили в рамках 
расследования уголовного дела, воз-
бужденного в мае этого года по 
ст. 172.1 УК РФ (фальсификация фи-
нансовых документов учета и отчет-
ности финансовой организации). В 
его основу легли результаты провер-
ки ГУЭБиПК и ГУСБ МВД обстоя-
тельств заключения контракта меж-
ду МВД и компанией ЦСО, являв-
шейся с 2018 года страховщиком 
жизни и здоровья 788 тыс. сотрудни-
ков органов внутренних дел.

Следственно-оперативные дейст-
вия проводились как у экс-работни-
ков ЦСО, так и у бывших и действую-
щих сотрудников МВД. В частности, 
по данным „Ъ“, обыски прошли у 
бывшего начальника департамента 
по финансово-экономической поли-
тике и обеспечению социальных га-
рантий МВД генерал-лейтенанта 

Надежды Ромашовой. От занимае-
мой должности она была освобожде-
на указом президента в июне 2018 
года. Кроме того, по данным источ-
ников „Ъ“, вопросы у правоохрани-
телей возникли и к начальнику отде-
ла пенсионного обеспечения ведом-
ства Светлане Алешиной, обыски у 
которой прошли на рабочем месте и 
дома. По некоторым данным, имен-
но она якобы отвечала за выбор 
контрагентов, одним из которых 
оказалось и ЦСО, чудом не лишив-
шееся лицензии в 2016 году. Тогда 
Центробанк выявил в ЦСО наруше-
ния, связанные с «исполнением 
страховой компанией плана восста-
новления платежеспособности». В 
организацию была введена времен-
ная администрация, впрочем уже 
через полгода регулятор счел, что 
она свою задачу выполнила, и ЦСО 
возобновило свою деятельность.

Как бы то ни было, именно эта 
компания и выиграла тендер на 
страхование сотрудников МВД в 
2018–2019 годах, обойдя таких ма-
ститых конкурентов, как СК МАКС, 
«Согаз» и «ВТБ Страхование». Соглас-
но условиям договора между МВД и 
ЦСО, который был рассчитан на пе-
риод с 1 января 2018 года по 31 дека-
бря 2019 года, компания должна бы-
ла получить от министерства 
13,7 млрд руб.

Однако уже весной 2018 года у 
Центробанка возникли новые пре-
тензии к ЦСО в связи с «несоблюде-
нием требований к финансовой 
устойчивости и платежеспособно-
сти в части нормативного соотно-
шения собственных средств и при-
нятых обязательств, порядка и ус-
ловий инвестирования собствен-
ных средств и средств страховых 
резервов». На этот раз все закончи-
лось отзывом лицензии. По предва-
рительным данным, регулятор 
установил и факты предоставления 
страховой компанией недостовер-
ной информации, что и объясняет 

возбуждение уголовного дела 
именно по ст. 172.1 УК РФ.

В итоге МВД потеряло на контрак-
те 250 млн руб. Дело в том, что опла-
та велась помесячно и полицейское 
ведомство успело перечислить день-
ги только за период с января по май 
2018 года.

Пока, по данным источников „Ъ“ 
в силовых структурах, ни подозрева-
емых, ни задержанных в уголовном 
деле нет. При этом у следствия на 
данный момент нет оснований гово-
рить о какой-либо конкретной заин-
тересованности в заключении кон-
тракта с ЦСО у высокопоставленных 
сотрудников МВД.

Между тем, отметим, расследова-
ние может принять неожиданный 
оборот. По данным источников „Ъ“, 
среди конечных бенефициаров ЦСО 
якобы были скандально известный 
бизнесмен Илья Клигман и его дело-
вой партнер Роман Палеев, а их ком-
паньон Дмитрий Рубинов также 
имел отношение к деятельности 
страховой компании. Все они давно 
проживают за границей. Послед-
ний, как рассказывал „Ъ“, уехал из 
страны, будучи советником пред-
правления лишившегося лицензии 
в июле 2016 года банка «Стратегия», 
задолжавшего своим клиентам бо-
лее 11,5 млрд руб. В ноябре 2019 года 
его задержали в Венгрии, и сейчас 
решается вопрос о его экстрадиции. 
Господина Клигмана, как сообщал 
„Ъ“, российские правоохранитель-
ные органы считают организатором 
криминальных схем и конечным бе-
нефициаром полутора десятков бан-
ков, из которых в общей сложности 
было выведено более 100 млрд руб. 
Недавно правоохранительные орга-
ны Бурятии, расследующие уголов-
ное дело о хищении из местного 
Байкалбанка более 6 млрд руб., заоч-
но предъявили господину Клигману 
обвинение в особо крупном мошен-
ничестве и объявили его в розыск.

Олег Рубникович

Обыски провели  
по полицейской страховке
В контракт на страхование сотрудников МВД  
вписали статью Уголовного кодекса

В Конституционный суд (КС) РФ 
подана жалоба на «дадинскую» 
статью (212.1 УК РФ), которой 
установлена уголовная ответст-
венность за «неоднократные на-
рушения» на митингах. Жалобу 
подали представители програм-
миста Константина Котова, кото-
рый был осужден на четыре года 
колонии. Защитники также про-
сят пересмотреть приговор го-
сподину Котову, подчеркивая, 
что суды проигнорировали  
постановление КС, устанавлива-
ющее уголовную ответствен-
ность только в случае ущерба 
имуществу или здоровью людей. 
Эксперт указывает, что у КС нет 
реальных рычагов воздействия 
на российские суды, поэтому они 
постоянно игнорируют его поста-
новления «на всех уровнях».

Про поданную в КС жалобу сооб-
щили „Ъ“ адвокаты господина Кото-
ва Мария Эйсмонт и Сергей Голу-
бок; в пресс-службе КС вчера под-
твердили „Ъ“, что жалоба зареги-
стрирована. В документе утвержда-
ется, что ст. 212.1 УК РФ не соответ-
ствует Конституции РФ, нарушая 
право на свободу мирных собра-
ний. Кроме того, адвокаты напоми-
нают, что в 2017 году КС дал разъяс-
нения по делу активиста Ильдара 
Дадина — он первым получил ре-
альный срок по этой статье. Тогда 
суд постановил, что лишение свобо-
ды может применяться только в том 
случае, когда подсудимый нанес 
ущерб или создал угрозу имуществу 
или здоровью участников массовой 
акции. Дело в отношении Ильдара 
Дадина было пересмотрено, он был 
освобожден. Адвокаты сообщают 
КС, что при рассмотрении дела в от-
ношении Константина Котова Твер-
ской суд Москвы, а позднее и Мос-
горсуд проигнорировали постанов-
ление КС. Поэтому Мария Эйсмонт 
и Сергей Голубок просят «скорей-
шего пересмотра дела» их доверите-

ля. Пересмотр, отметим, находится 
в компетенции Верховного суда.

Адвокат Сергей Голубок, который 
в 2015–2017 годах также представ-
лял интересы Ильдара Дадина, рас-
сказал „Ъ“, что рассмотрение в КС 
как минимум «занимает две-три не-
дели», однако жалоба по делу в отно-
шении Константина Котова «прин-
ципиально составлена короткой и 
простой», а защита «рассчитывает на 
ее рассмотрение до новогодних 
праздников». «Ситуация Котова пол-
ностью повторяет ситуацию Дадина, 
и потому КС может вынести поста-
новление хоть завтра, а ВС пересмо-
треть дело послезавтра, это вполне 
реально,— рассказал господин Голу-
бок.— С правовой точки зрения все 
уже сказано в постановлении КС по 
делу Дадина: оно требует, чтобы та-
кие люди, как Котов, не сидели в ко-
лониях. Я говорю о людях, которые 
выходят на мирные акции протеста, 
пусть и несогласованные, не причи-
няют ущерба, не применяют наси-
лия. Да, если человек бьет витрины, 
это преступление, побои и массо-
вые беспорядки — тоже. Именно по-
этому в жалобе ставится вопрос, что-
бы ст. 212.1 была признана не соот-
ветствующей Конституции, а обще-
ственная опасность Константина Ко-
това равна нулю, как и митинги, в 
которых он участвовал».

Госпожа Эйсмонт подтвердила, 
что «и жалоба в КС, и ходатайство о 
разъяснении обусловлены вопию-
щей ситуацией, при которой суд 
полностью проигнорировал обяза-
тельное для него постановление КС 
по жалобе Ильдара Дадина» в 2017 
году. «В практике правоприменения 
бывали случаи, когда КС возвраща-
ется к рассмотрению подобных во-
просов и признает норму (статью УК 
РФ.— „Ъ“) неконституционной,— 
рассказала госпожа Эйсмонт.— Мы 
считаем, что это наш случай, и про-
сим признать ст. 212.1 неконститу-
ционной».

«К сожалению, проблема игнори-
рования судами правовых позиций 
КС имеет очень широкий масштаб, и 
дело Константина Котова — это лишь 
вершина огромного айсберга,— рас-
сказала „Ъ“ юрист фонда „Русь сидя-
щая“, эксперт по конституционному 
праву Ольга Подоплелова.— Вопре-
ки положениям статьи закона о КС, 
не исполняют его постановления су-
ды всех уровней — от районных до 
Верховного суда». По ее словам, у КС 
нет реальных полномочий воздейст-
вия — он не наделен правомочиями 
отменять судебные решения по кон-
кретным делам. «По сути, легально у 
КС остается два механизма реагиро-
вания. Они тем не менее не могут га-
рантировать позитивного эффек-
та»,— сказала эксперт. Первый — 
при игнорировании судами выяв-
ленного им конституционно-право-
вого смысла возвращаться к оценке 
нормы и признавать ее неконститу-
ционной. Второй — последователь-
но журить правоприменителей за от-
каз от имплементации его позиций.

Говоря о перспективах дела в от-
ношении Константина Котова, го-
спожа Подоплелова также видит два 
варианта развития событий. «При 
первом сценарии КС не примет жа-
лобу к рассмотрению, поскольку ра-
нее он уже вынес постановление, со-
храняющее свою силу. А вопрос 
оценки фактических обстоятельств 
дела и правильного применения 
нормы он не решает,— говорит Оль-
га Подоплелова.— При втором — мо-
жет воспользоваться своей позици-
ей о том, что, если суды продолжают 
применять норму вопреки выявлен-
ному им конституционно-правово-
му смыслу, КС вправе признать нор-
му не соответствующей Конститу-
ции и, соответственно, утрачиваю-
щей силу. В этом случае он должен 
будет постановить, что дело Констан-
тина Котова подлежит пересмотру».

Александр Черных,  
Мария Старикова

Конституционный суд просят 
вспомнить про Ильдара Дадина
Осужденный по «дадинской» статье Константин Котов 
жалуется, что суды игнорируют позицию КС

При этом очевидцы выложили в соцсети 
десятки записей инцидента, пока их не эваку-
ировали из кафе и офисов, расположенных в 
районе места событий.

Опасаясь, что подобные нападения могут 
быть совершены на другие объекты, руководст-
во ФСБ и МВД объявило план «Крепость», в соот-
ветствии с которым сотрудники были обязаны 
вернуться на работу, получить оружие и ожи-
дать приказа. «Крепость» вводилась не только в 
Москве, но и в других крупных городах. Новых 
налетов, однако, не последовало.

Главное следственное управление по Мо-
скве по горячим следам возбудило уголовное 
дело по ст. 317 УК (посягательство на жизнь со-
трудника правоохранительного органа), а так-
же ст. 222 УК (незаконный оборот оружия). По-
скольку в ходе акции пострадали и обычные 
граждане, отметил собеседник „Ъ“, близкий к 
следствию, к делу добавят ст. 30 и ст. 105 УК (по-
кушение на убийство). В дальнейшем, возмож-
но, в расследовании появится и ст. 205 УК (тер-
роризм), но обычно ее возбуждают только в 
крайних случаях. Буквально на днях на итого-
вом заседании Национального антитеррори-
стического комитета директор ФСБ Александр 
Бортников заявил, что в этом году в стране не 
было допущено ни одного теракта. При этом, 

правда, господин Бортников предупредил, что 
«угрозы, исходящие от международных терро-
ристических организаций (МТО), сохраняют-
ся». МТО пытаются создать в России законспи-
рированные ячейки, направленные на совер-
шение терактов.

«С начала этого года было пресечено 54 
преступления террористической направлен-
ности, в том числе 33 теракта»,— заявил вчера 
президент Владимир Путин, приветствуя го-
стей концерта в честь Дня работника органов 

безопасности России. Концерт проходил как 
раз тогда, когда разворачивались события на 
Лубянке, и президенту о них тут же доложи-
ли. При этом следует отметить, что День чеки-
ста — 20 декабря, а вчера был праздник воен-
ной контрразведки.

Нападение, которое не удалось предотвра-
тить на стадии подготовки, о чем обычно от-
читываются спецслужбы, свидетельствует о 
явной неэффективности превентивных мер. 
Учитывая многочисленные скандалы, связан-
ные с работой ФСБ в последнее время (ее со-

трудников обвиняют в коррупции, бандитиз-
ме и даже организации преступных сооб-
ществ), могут последовать оргвыводы и ка-
дровые перестановки, отметил высокопостав-
ленный источник „Ъ“.

Само же уголовное дело по распоряжению 
председателя СКР Александра Бастрыкина в 
ближайшее время должны передать в цент-

ральный аппарат следственного ведомства. 
Основная версия, которая сейчас отрабатыва-
ется следствием,— нападение являлось пре-
ступлением террористической направленно-
сти, очевидно приуроченным к большой 
пресс-конференции президента и праздни-
кам силовиков. При этом у участников рассле-
дования якобы уже есть показания очевидцев 
о том, что нападавший выкрикивал лозунги, 
характерные для участников запрещенной в 
России террористической организации ИГ.

Отдел преступности

Враг у дверей

с1

Нападение на Лубянке  
пока не признали терактом 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Нападение, которое не удалось предотвратить  
на стадии подготовки, свидетельствует  
о явной неэффективности превентивных мер
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Департамент Северной Америки МИД России 
возьмется за былое
Как стало известно „Ъ“, в МИД РФ грядут важные перестановки. Одно из ключевых 
подразделений ведомства — Департамент Северной Америки — возглавит нынеш-
ний посол России в Канаде 59-летний Александр Дарчиев. 17 декабря газета РБК 
сообщила, что нынешний руководитель этого департамента Георгий Борисенко 
станет послом России в Египте. То, что его преемник — Александр Дарчиев, „Ъ“ 
подтвердили несколько источников в МИДе. Примечательно, что до своего отъезда 
в Оттаву в 2014 году господин Дарчиев на протяжении четырех лет  именно этим де-
партаментом и руководил. По образованию он историк (в 1983 году закончил исто-
рический факультет МГУ имени М. В. Ломоносова; кандидат исторических наук). 
С 1983 по 1992 год он был аспирантом, младшим научным сотрудником, а затем на-
учным сотрудником Института США и Канады Академии наук. В системе МИД РФ — 
с 1992 года. В 1992–1997 годах — первый секретарь, а затем завотделом в Депар-
таменте Северной Америки. В период с 1997 по 2002 год — советник посольства 
России в США. С 2003 по 2005 год — заместитель директора Департамента Север-
ной Америки, а в 2005–2010 годах — советник-посланник посольства России 
в США. Имеет дипломатический ранг чрезвычайного и полномочного посла. Член 
коллегии МИД РФ. В сентябре награжден орденом Дружбы. Елена Черненко

Верховный суд России (ВС) исключил из реше-
ний судов трех инстанций указание о возвраще-
нии картины Карла Брюллова «Христос во гро-
бе» законным владельцам Александру и Ирине 
Певзнер, поддержав кассационное представ-
ление заместителя генпрокурора Леонида Кор-
жинека. Это произошло спустя 16 лет судебных 
разбирательств: до этого оспорить факт, что 
картина принадлежит именно Певзнерам, ни-
кто не пытался. При этом вопрос о веществен-
ном доказательстве по делу об изъятии полот-
на остался неразрешенным, поскольку теперь 
возвращать его некому.

ВС исключил из резолютивных частей решений 
судов трех инстанций указание о возвращении 
картины ее законным владельцам — супругам Пе-
взнерам. В кассационном представлении замген-
прокурора Леонид Коржинек утверждал, что су-
ды двух первых инстанций «не учли и не провери-
ли содержащиеся в материалах дела противоречи-
вые сведения о принадлежности картины супру-
гам Певзнер». Несмотря на то что господин Коржи-
нек призвал изменить резолютивные части двух 
инстанций, ВС принял решение по всем трем. 

Как сообщал „Ъ“, УФСБ по Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области арестовал картину в 2003 го-
ду, после того как ее подлинность была подтвержде-
на Государственным Русским музеем (ГРМ). В отно-
шении Александра Певзнера, купившего картину 
в Брюсселе, было возбуждено уголовное дело. Его 
обвиняли в том, что картину в Россию он ввез яко-
бы контрабандой. Полотно передали в ГРМ как ве-
щественное доказательство. Спустя десять лет дело 

прекратили по истечении сроков давности, но кар-
тина все равно осталась в Русском музее — уже как 
конфискованное «орудие преступления». Решение 
о конфискации было принято в 2013 году Выборг-
ским судом, но отменено Леноблсудом. В силу оно 
вступило в 2016 году: Генпрокуратура добилась это-
го в ВС. Конституционный суд в 2017 году признал 
решение неконституционным, после чего президи-
ум ВС возобновил производство по делу, отменил ре-
шение о конфискации и постановил вернуть карти-
ну, однако этого так и не произошло. 

Вынесенное сегодня решение будет обжалова-
но. «Выйти за пределы доводов прокуратуры мож-
но только в случае улучшения положения фигу-
ранта уголовного дела,— прокомментировал ре-
шение ВС адвокат Максим Крупский, представ-
ляющий интересы коллекционеров.— Более то-
го, прокуратура не сделала ни одного указания 
на норму, которая была бы нарушена при вынесе-
нии решений, просто высказав сомнения в том, 
что собственниками являются Певзнеры». Реше-
ние же Выборгского городского суда Ленинград-
ской области о конфискации картины в 2013 го-
ду, в которое ВС также внес изменения, ранее бы-
ло отменено Леноблсудом.

Поводом для сомнений в том, что собственника-
ми картины являются супруги Певзнеры, стало то, 
что картину на экспертизу в ГРМ сдала Людмила Бе-
лякова — мать Ирины Певзнер. Как сообщал „Ъ“, 
в протоколах допросов супругов Беляковых в ка-
честве свидетелей (имеется в распоряжении „Ъ“) 
утверждается, что картина сдана в Русский музей 
от их имени из-за того, что Ирина и Александр Пе-

взнер жили за границей, а потому оперативно под-
писывать необходимые бумаги им было бы затруд-
нительно. Сегодня ВС приобщил к материалам де-
ла нотариально удостоверенный до говор купли-
продажи картины между Александром Певзнером 
и пред ставителем русского православного прихо-
да Воскресения в Брюсселе от  2003 года, а также 
заявление Людмилы Беляковой, в котором она со-
общает, что собственницей полотна не является. 
«Верховный суд полностью проигнорировал мате-
риалы дела. По моему мнению, это уже не просто 
неправосудное решение, а судебный произвол»,— 
заявил „Ъ“ Александр Певзнер.

Максим Крупский говорит, что «теперь непонят-
но, кому и как должна быть передана картина». «До 
этого было четкое указание на супругов Певзнеров 
как на законных владельцев,— говорит он.— Госу-
дарственному Русскому музею полотно не принад-
лежит, Российской Федерации — тоже. При вынесе-
нии судебного решения по уголовному делу вопрос 
о вещественном доказательстве должен быть разре-
шен, а иное является нарушением уголовно-процес-
суального кодекса».

В мае этого года ЕСПЧ коммуницировал жалобу 
Александра и Ирины Певзнер на отказ России воз-
вращать им картину. В середине декабря истек срок, 
до которого правительство России должно было от-
ветить на восемь вопросов об исполнении вынесен-
ного решения, однако заместитель министра юсти-
ции России Михаил Гальперин попросил отсрочки 
до середины февраля 2020 года в связи с возвраще-
нием дела в Верховный суд России. 

Марина Царева, Санкт-Петербург

«Христос во гробе» остался без владельца
Верховный суд отказался возвращать картину коллекционерам Певзнерам

После вынесения Палатой представителей Кон-
гресса США импичмента президенту Дональду 
Трампу политическая битва в Вашингтоне пере-
мещается в верхнюю палату — Сенат. Иниции-
ровавшая процедуру импичмента спикер Пала-
ты представителей Нэнси Пелоси взяла паузу, 
сообщив, что демократы пока не готовы назна-
чить своих обвинителей в Сенате. Не имеющие 
там большинства демократы хотят максималь-
но затянуть слушания, чтобы нанести Дональду 
Трампу наибольший ущерб и снизить его шансы 
на переизбрание на выборах 2020 года. В свою 
очередь, республиканцы заинтересованы в бы-
стром обсуждении, по итогам которого Сенат 
отвергнет  импичмент. 

Волны политического скандала в Вашингтоне, 
не утихающего после того, как в ночь на четверг Па-
лата представителей проголосовала за импичмент 
президенту Трампу по двум статьям — «превышение 
полномочий» и «воспрепятствование Конгрессу»,— 
докатились и до Москвы.

Отвечая в четверг в ходе своей ежегодной пресс-
конференции на вопрос о будущем российско-аме-
риканских отношений и возможности отстранения 
Дональда Трампа от власти, президент РФ Владимир 
Путин открыто выступил на стороне своего амери-
канского коллеги, повторив его ключевой тезис об 
использовании импичмента как инструмента поли-
тической борьбы. «Одна партия, которая проиграла 
выборы, Демократическая партия, добивается ре-
зультатов уже другими способами, предъявляя Трам-
пу обвинение в сговоре с Россией. Потом выясняет-
ся, что никакого сговора не было. Это не может лечь 
в основу импичмента»,— считает Владимир Путин.

Прогнозируя, как будет развиваться история 
с импичментом, господин Путин весьма скептиче-
ски отозвался о перспективах инициативы демокра-
тов. «Еще нужно пройти Сенат, где у республикан-
цев, насколько мне известно, большинство. Вряд ли 
они захотят представителя своей партии отстранять 
от власти по каким-то, на мой взгляд, абсолютно над-
уманным причинам»,— резюмировал российский 
президент.

Между тем, хотя вероятность отстранения прези-
дента Трампа от должности нынешним составом Се-
ната практически равна нулю, обе стороны противо-
стояния в Вашингтоне готовятся к нему со всей серь-
езностью. «Поведение Палаты представителей угро-
жает нанести серьезный ущерб институтам амери-
канского правительства»,— заявил в четверг, высту-
пая в Сенате, лидер республиканского большинства 
в верхней палате Конгресса Митч Макконнелл. Он 
обвинил коллег-демократов в создании «нового ток-
сичного прецедента», который негативно повлияет 
на будущую политическую жизнь в США. 

В свою очередь, отвечая на вопросы журнали-
стов на первой пресс-конференции после голосова-
ния по импичменту, спикер Палаты представителей 
Нэнси Пелоси попыталась обратить главный козырь 
республиканцев в Сенате — их численное преиму-
щество — в их главный недостаток. Ее главная идея 
состоит в том, что, следуя внутрипартийной соли-
дарности, республиканцы попытаются превратить 
слушания в профанацию и тем самым отойдут от той 
миссии, которую традиционно играет Конгресс в си-
стеме сдержек и противовесов американской влас-
ти. «После слов Макконнелла, что он не является не-
предвзятым членом жюри присяжных и действует 
в координации с офисом юрисконсульта Белого до-
ма, я не думаю, что это будет честный процесс»,— за-
явила госпожа Пелоси. 

Поводом для такой оценки стало прозвучавшее 
ранее откровенное признание Митча Макконнел-
ла: «Что бы я ни делал во время этого (процедуры им-
пичмента.— „Ъ“), я делаю это с учетом совета Белого 
дома. Не будет никакой разницы между позицией 
президента и нашей позицией».

Сам Дональд Трамп уже послал республиканцам 
четкий сигнал, что они должны как можно быстрее 
закрыть тему импичмента. «Президент уверен, что 
Сенат восстановит порядок, справедливость и над-
лежащую процедуру, которые были проигнорирова-
ны Палатой представителей. Он готов к следующим 
шагам и уверен, что будет полностью оправдан»,— 
говорится в официальном заявлении Белого дома. 

Давая понять, что демократов не устраивает об-
легченное и во многом условное обсуждение в Се-
нате, в ходе которого республиканцы спустят скан-
дал с импичментом на тормозах, госпожа Пело-
си притормозила разбирательство. Она сообщи-
ла, что пока не готова назначить своих обвините-
лей в Сенате. «Слишком рано говорить, кто будет 
управлять импичментом. Мы собирались их на-
значить, но посмотрим, что произойдет там (в Се-
нате.— „Ъ“)»,— пояснила Нэнси Пелоси, требуя от 
республиканцев во главе с Митчем Макконнеллом 
конкретизации вопроса о том, как будут проходить 
слушания. 

В соответствии с существующей процедурой 
именно госпожа Пелоси как спикер Палаты пред-
ставителей должна будет назвать так называемых 
управляющих импичментом со стороны демокра-
тов, которые будут представлять обвинение. В связи 
с тем, что обвинители пока не названы, сроки прове-
дения слушаний в Сенате еще не определены. 

Демократы пытаются сыграть на том, что не под-
держивающие импичмент республиканцы, кото-
рые имеют в Сенате большинство, не могут полно-
стью оказаться от слушаний. В любом случае свои по-
зиции должна будет вначале изложить сторона об-
винения, представляемая демократами из Палаты 
представителей, а затем сторона защиты. 

Кроме того, остается невыясненным вопрос 
о том, удастся ли демократам добиться участия в слу-
шаниях представителей администрации президен-
та Трампа. 

Последний совместный опрос, проведенный теле-
компанией ABC и газетой The Washington Post, пока-
зал, что семь из десяти американцев выступают за то, 
чтобы на слушаниях в Сенате выступили действую-
щий глава администрации Белого дома Мик Малвей-
ни, госсекретарь США Майк Помпео и бывший совет-
ник по национальной безопасности Джон Болтон. 

После слушаний не участвующим в споре сенато-
рам предстоит сыграть роль присяжных. Пока нет 
предпосылок считать, что в ходе решающего голосо-
вания, требующего для утверждения обвинительно-
го вердикта двух третей голосов, хоть один из 53 ре-
спубликанцев рискнет «сдать» президента. Чтобы 
импичмент состоялся, его должны поддержать 66 се-
наторов из ста.

Однако, если демократы сумеют максимально за-
тянуть процесс слушаний, вовлечь в него команду 
президента, а по итогам голосования еще и поста-
вить под сомнение саму способность республикан-
цев в полной мере выполнить свою миссию как чле-
нов Конгресса, у них сохранится возможность для 
продолжения атаки на главу Белого дома. Даже по-
сле того как Сенат не поддержит импичмент, демо-
краты смогут попытаться снизить шансы Дональда 
Трампа на переизбрание. 

Кроме того, даже в случае переизбрания Дональ-
да Трампа к вопросу об импичменте потенциально 
может вернуться уже новый состав Сената, если по-
сле новых выборов в Конгресс в ноябре будущего го-
да большинство в нем перейдет к демократам.

Сергей Строкань

Процесс импичмента 
дошел до проволочек
Демократы намерены максимально затянуть слушания в Сенате

Несмотря на провал состоявшегося в среду в Минске засе-
дания трехсторонней контактной группы (ТКГ), Киев с одной 
стороны и самопровозглашенные Донецкая и Луганская на-
родные республики (ДНР и ЛНР) с другой не теряют надежду 
на обмен пленными до конца года. Обсуждение вопроса мо-
жет состояться в формате видеоконференции в понедель-
ник, 23 декабря. Ответственность за задержку в реализации 
планов, согласованных на парижском саммите в «норманд-
ском формате», стороны возлагают друг на друга.

После состоявшегося 18 декабря заседания ТКГ стороны кон-
фликта в Донбассе рассказали о своем видении причин того, поче-
му на встрече не удалось согласовать ожидаемые шаги по норма-
лизации ситуации. Представители Киева и самопровозглашенных 
ДНР и ЛНР не договорились ни о разведении сил на трех новых 
участках линии соприкосновения, ни о новом обмене пленными. 
Таким образом, они не продвинулись в выполнении мер, согласо-
ванных 9 декабря на парижском саммите в «нормандском форма-
те» (РФ, Украина, Франция, Германия).

Как сообщил источник „Ъ“, близкий к офису президента Укра-
ины, минская встреча планировалась как почти исключительно 
«техническая», по крайней мере в части обмена удерживаемыми 
лицами. Стороны заранее согласовали обменные списки и за сто-
лом переговоров, как предполагалось, должны были лишь под-
твердить готовность приступить к обмену в ближайшие дни. Но 
затем, по словам собеседника „Ъ“, все договоренности были нару-
шены представителями Луганска.

Один из участников состоявшегося заседания на условиях ано-
нимности рассказал „Ъ“, как именно развивались события. Он уве-
ряет, что по вопросу обмена был достигнут компромисс. Более то-
го, впервые украинские переговорщики, собравшись в отдельной 
комнате с представителями ДНР и ЛНР, вместе выработали пози-
цию по обмену, которую даже зафиксировали на бумаге. По сло-
вам источника, текст („Ъ“ удалось ознакомиться с ним) состави-
ла представитель ДНР Наталья Никонорова, украинская сторона 
с ним согласилась. Не возражал и представитель ЛНР Владислав 
Дейнего. Согласно тексту, состоящему из одного предложения раз-
мером с абзац, стороны — Киев и две народные республики — со-
гласились в ускоренном режиме до конца этого года согласовать 
и утвердить технические и юридические параметры предстояще-
го обмена.

Однако потом, говорит собеседник „Ъ“, все внезапно измени-
лось. В 20:00 на пленарном заседании контактной группы (на нем 
обычно зачитывается доклад о принятых решениях) Владислав 
Дейнего заявил: Луганск настаивает на том, чтобы Киев «юридиче-
ски очистил» каждого человека, подготовленного к передаче вла-
стям ЛНР. Так называемая юридическая очистка предполагает пре-
кращение сторонами уголовного преследования и закрытие уго-
ловных дел в отношении удерживаемых лиц. Решение по обмену, 
таким образом, принято не было.

Владислав Дейнего в беседе с „Ъ“ отказался комментировать 
детали закрытых переговоров. Но подтвердил, что все, кто попал 
под обмен, должны быть «очищены». «Позиция однозначна: долж-
на быть полностью подготовлена (к обмену.— „Ъ“) вся группа лиц, 
следует осуществить всю процессуальную подготовку к обмену»,— 
заявил он. Свою позицию господин Дейнего аргументировал тем, 
что после прошлого «большого обмена» в декабре 2017 года выяс-
нилось, что у одних обменянных не было документов, другим бы-
ли выданы не оригиналы справок об освобождении, а только ко-
пии, а на третьих не закрыли возбужденные в отношении них Ук-
раиной уголовные дела. В итоге многие обменянные, добавил го-
сподин Дейнего, оказались поражены в правах. «Уже два года пыта-
емся добиться восстановления в правах тех, кого обменяли в 2017 
году. Это люди без полноценных документов. Часть из них могут 
получить наши паспорта, а часть нет»,— сказал представитель Лу-
ганска. Что касается тех, на кого не закрыты дела, то, отметил он, 
без документов эти люди не могут явиться по требованию властей 
Украины, что влечет за собой юридические последствия.

Владислав Дейнего считает, что, «не очищая» людей юридиче-
ски, Украина нарушает шестой пункт минского протокола от 5 сен-
тября 2014 года, в котором говорится о помиловании, амнистии 
и запрете преследования и наказания лиц в связи с событиями 
в Донбассе. Но, как уже не раз бывало на переговорах в ТКГ, не все 
трактуют упомянутый протокол одинаково. Собеседник „Ъ“ в кон-
тактной группе, рассказавший о первоначальном согласовании об-
мена, указывает: во-первых, там ничего не говорится об очистке, 
а, во-вторых, пункту шесть об амнистии предшествует пункт пять 
о безотлагательном обмене.

Тем не менее и в Киеве, и в самопровозглашенных республиках 
считают, что шанс произвести обмен до конца года все еще сохра-
няется. Об этом, в частности, вчера заявил главный украинский 
переговорщик в ТКГ, экс-президент страны Леонид Кучма. «Мы се-
годня встретились у президента (Владимира Зеленского.— „Ъ“), 
поговорили о результатах, только что я переговорил и с Грызло-
вым (представителем РФ на переговорах в Минске Борисом Грыз-
ловым.— „Ъ“). Надо все-таки попробовать завтра, не откладывая, 
провести скайп-конференцию по этому вопросу. Сделать все, что-
бы до Нового года освободить людей, хотя бы какую-то часть. Удаст-
ся или не удастся — неизвестно. Но президент ставит этот вопрос 
на первом месте, у него колоссальное желание добиться результа-
та»,— передала пресс-секретарь господина Кучмы Дарка Олифер 
слова своего шефа.

Чуть позднее в ДНР и ЛНР предложили свою дату для видеокон-
ференции. «Предварительно следующий раунд обсуждения вопро-
сов обмена запланирован на понедельник, 23 декабря, в режиме 
видеоконференции, что было предложено еще в среду, но не пред-
ставителями Киева. И Украине следует по максимуму использо-
вать оставшееся время для поиска тех ответов на вопросы, отсутст-
вие которых сделало невозможным согласование очередного эта-
па обмена»,— заявил Владислав Дейнего. Он выразил надежду на 
то, что в понедельник самопровозглашенные республики получат 
«нужные ответы и гарантии» от Киева и смогут согласовать и дату, 
и списки лиц к обмену. В ДНР такой настрой поддержали.

Владимир Соловьев, Минск;  
Павел Тарасенко; Матвей Шиманов, Киев

Обменный маневр
Украина и самопровозглашенные 
республики хотят начать 
новый год без пленных

Спикер Палаты представителей Нэнси Пелоси не скрывает,  
что демократы  постараются максимально затянуть слушания по импичменту,  
чтобы нанести президенту США  наибольший репутационный ущерб   
ФОТО AP PHOTO / BLOOMBERG VIA GETTY IMAGES
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подроб-
ности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 13,979 млрд руб. В 2019 году (на 19 декабря) 
собрано 1 355 200 774 руб., помощь получили 1833 ребенка. 
Рус фонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский 
грант на проект «Совпадение. Экспедиция доноров костного 
мозга», а его Национальный РДКМ — президентский грант 
на проект «Академия донорства костного мозга», грант мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и грант Департамента труда и соцзащиты населения 
Москвы на проект «Столица близнецов». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Кузнецов, 12 лет, детский 
церебральный паралич, эпилепсия,  
требуется лечение. 158 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Орел» соберут 41 тыс. руб.

Родился Максим здоровым, а через две недели по-
пал в больницу с гнойным менингоэнцефалитом. 
Вероятно, заразился в роддоме. Выписали его через 
два месяца. Сын ни на что не реагировал, вздраги-
вал и постоянно кричал. Через два года мы начали 
лечиться в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). 
Врачи ИМТ подобрали противосудорожную терапию, 
и Максим будто пришел в себя — стал реагировать 
на голос, улыбаться. Со временем научился сидеть 
с поддержкой. Но cын не говорит, не стоит и не ходит. 
Помогите! Татьяна Кузнецова,  Орловская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
скорректировать терапию и провести лечение, направ-
ленное на восполнение отсутствующих навыков».

Даша Давыдова, 1 год, деформация черепа, 
требуется лечение специальными шлемами. 
157 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Смоленск» соберут 23 тыс. руб.

В три месяца левая сторона затылка у дочки стала 
уплощаться. Педиатр сказала, что все выправится, 
но деформация усиливалась. Постепенно и лоб стал 
асимметричным, уши оказались на разных уровнях. 
Нейрохирург московской клиники выявил у дочки 
позиционную плагиоцефалию — асимметрию сво-
да черепа. Это очень опасно: из-за деформации че-
репа мозг не может правильно развиваться, зоны, 
отвечающие за слух и зрение, пострадают в первую 
очередь. Но все еще можно исправить — для этого 
дочке нужно пройти лечение специальными шле-
мами. Однако нам его не оплатить, в семье двое де-
тей. Помогите! Наталья Давыдова, Смоленская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Лечение де-
формации при помощи шлемов-ортезов продлится 
не менее полугода. За это время голова Даши примет 
анатомически правильную форму».

Гоша Рожнов, 2 года, туберозный склероз, 
симптоматическая фокальная эпилепсия, 
требуется лекарство на год. 162 466 руб.
Внимание! Цена лекарства 280 466 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Сочи» соберут 18 тыс. руб.

В полгода у сына начались судороги. Врачи поста-
вили диагноз «туберозный склероз» — это тяжелое 
заболевание, при котором образуются доброкаче-
ственные опухоли, нарушающие работу всего орга-
низма. Гоше назначили препарат сабрил, приступы 
удалось купировать. Но со временем у сына стали 
появляться новые образования. Дозу сабрила при-
шлось увеличить, потому что врачи выявили при-
ступы на ЭЭГ. Сейчас сын хорошо себя чувствует, хо-
дит в сад. Чтобы его состояние не ухудшилось, ему 
надо и дальше принимать сабрил. Раньше нам по-
могал местный фонд, но больше такой возможности 
нет. Обращались в региональный минздрав — без-
результатно. Ирина Рожнова,  Краснодарский край
Ведущий научный сотрудник Научно-исследова-
тельского клинического института педиатрии 
имени академика Ю.Е. Вельтищева Марина Доро-
феева (Москва): «Препарат сабрил необходим мальчи-
ку по жизненным показаниям. Это лекар ство не зареги-
стрировано в РФ, но разрешено к ввозу и применению».

Маша Меньшикова, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
153 500 руб.
Внимание! Цена операции 342 500 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 39 тыс. руб.

Дефект межпредсердной перегородки у Маши 
выявили в марте. Врач сразу сказал, что операции 
не избежать, но провести ее можно будет лишь по-
сле двух лет, когда дочка подрастет. Машу поставили 
на учет, мы выполняли все назначения. Месяц назад 
были на повторной консультации, и динамика пло-
хая: у Маши увеличился объем правого предсердия, 
началась тахикардия. Откладывать операцию боль-
ше нельзя. Ее проведут, не вскрывая грудную клет-
ку. Но нам такую операцию не оплатить, помогите! 
 Софья Меньшикова, Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Маши развивается легоч-
ная гипертензия. Девочке необходимо закрытие де-
фекта окклюдером. После щадящей операции Маша 
быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Кристины Ляпустиной 
из  Северодвинска (Архангель
ская область) редкий вид лей
коза. Ей уже провели два кур
са химиотерапии, состояние 
Кристины заметно улучши
лось. Но появилась серьезная 
проблема: возникла сильная 
аллергия на препараты химио
терапии. Кристина чуть не за
дохнулась. Есть  другие, менее 
токсичные лекарства,  однако 
Минздрав РФ их не оплачи
вает. Девочке нужно  пройти 
еще два курса лечения. 
Как же быть?

Все случилось во время оче-
редной химии в петербургском 
НМИЦ имени В.А. Алмазова. 
Кристина лежала под капельни-
цей и вроде бы спала. Мама Ната-
лья ненадолго вышла из палаты, 
но услышала стон и тут же вер-
нулась. Почти на ощупь — в Пе-
тербурге сейчас даже днем света 
немного — дала дочке бутылочку 
с водой.

— И тут мне показалось, что 
она как-то странно чмокает,— 
рассказывает Наталья.— Я вклю-
чила свет, и это был такой ужас! 
Все лицо дочки распухло, глаза 
красные, губы и язык раздулись, 
дышит тяжело, со свистом.

Наталья схватила дочку вме-
сте с капельницей и побежала 
на пост к сестре. Кристину уда-
лось спасти. Вызвали дежурного 
врача, он ввел противоаллерги-
ческие препараты и купировал 
приступ. Но лечение пришлось 
 остановить.

Завести ребенка Наталья 
и Дмитрий решили еще 15 лет 
назад. Но сначала был выкидыш, 
потом внематочная беремен-
ность, снова выкидыш. Потом 
Дмитрия — он работает электро-
механиком в судостроительной 
компании — на несколько лет от-
правили в командировку в Ин-
дию. Потом Наталья тяжело забо-
лела, и было не до беременности.

Кристина родилась в августе 
2018-го и сразу оказалась на осо-
бом положении. С Сережей, 
старшим братом от первого бра-
ка Натальи, у нее разница почти 
в 18 лет.

— Когда я родила сына, еще 
сама мало что понимала, бы-
ла совсем ребенком,— вспоми-

нает Наталья.— Мы с ним вме-
сте взрослели. Он мне как прия-
тель, делится со мной своими 

секретами. С Кристиной я впер-
вые почувствовала, что у меня 
есть ребенок. Муж просто меч-
тал о  дочке!

Развивалась Кристина по воз-
расту, в десять месяцев пошла. 
Но в год, перед первой в ее жиз-
ни поездкой на юг, девочка пе-
ренесла стоматит, потом ротави-

русную инфекцию. А когда вер-
нулась домой, стала слабеть 
на глазах.

Наталье было очень страшно: 
— Представляете, ставлю 

ее на пол, а она как ниточка — 
не держится на ногах. Если все-та-
ки идет, то неуклюже, как робот. 
Будто только что научилась.

Кристине ставили разные 
диа гнозы: последствия стомати-
та, воспаление легких, простуда, 
скрытая инфекция, лечили анти-
биотиками. А потом в крови де-
вочки обнаружили бласты — опу-
холевые клетки. Кристину сразу 
направили в больницу в Северо-
двинск, оттуда — в Архангельск, 
а потом санитарной авиацией до-
ставили в Петербург. Там, в НМИЦ 
имени Алмазова, и был поставлен 
окончательный диагноз: острый 
лимфобластный лейкоз неопре-
деленной линии дифференци-
ровки. Это редкая разновидность 
лейкоза, при которой в крови 
и в костном мозге появляются опу-
холевые клетки разных видов.

Первые недели с дочкой 
в больнице лежал отец.

— Он сразу засел за интернет, 
много всего изучил и сказал: это 
лечится, мы ее точно вылечим,— 
рассказывает Наталья.

И правда, Кристина хорошо 
переносила химиотерапию, а сде-
ланная через две недели пункция 
показала, что ответ на лечение 
есть. Вообще, до аллергического 
приступа в больнице все было не-
плохо. Большая игровая комната, 
с детьми занимаются волонтеры. 
У Кристины много друзей — де-
тей и взрослых. С врачами она 
обычно здоровается вот как: они 
ей — «дай пять», а она протягива-
ет ладошку.

Маленькие дети плохо по-
нимают, что такое болезнь. Для 
Кристины главная загадка — 
ее девятилетняя соседка по па-
лате, которая, несмотря на все 
попытки Кристины с ней позна-
комиться, не встает с постели 
и не хочет дружить.

Всего Кристине Ляпустиной 
нужно четыре курса химиоте-
рапии. Два из них закончены. 
Но при проведении следу ющих, 
чтобы избежать жизнеугрожаю-
щих реакций, нужно заменить 
используемые препараты на ме-
нее токсичные. Они не заре-
гистрированы в России, Мин-
здрав РФ их не оплачивает. Ре-
зультаты лечения уже видны, 
останавливаться на полпути 
нельзя. Давайте поможем ма-
ленькой Кристине и ее  семье!

Алексей Каменский,
Архангельская область

Дай пять, Кристина!
Годовалую девочку спасут дорогие лекарства

Из свежей почты
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ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 84 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 64
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К Р И С Т И Н Ы  Л Я П У С Т И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  1 8 5  7 3 2  Р У Б . 

Заведующая отделением Национального медицин-
ского исследовательского центра имени В.А. Алма-
зова Юлия Диникина (Санкт-Петербург): «У Кристины 
редкий вариант острого лейкоза — смешанный фенотип 
бластов, характерных и для лимфобластного, и для миелобласт-
ного лейкоза. Во время проведения химиотерапии у девочки 
возникла тяжелая аллергическая реакция — отек Квинке — 
на лекарственные препараты, предусмотренные протоколом. 
Их нужно заменить на менее токсичные химиопрепараты. 
Маленькому ребенку с такой сильной аллергической реакцией 
на химиотерапию они необходимы по жизненным показаниям. 
Эти лекарства не зарегистрированы в России, но разрешены 
к применению, госквотой на лечение они не покрываются».

Стоимость лекарств 1 818 732 руб. Компания «Ингосстрах» 
внесла 600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 
33 тыс. руб. Не хватает 1 185 732 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Кристину 
Ляпустину, пусть вас не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги мож-
но перечислить в Русфонд или на банковский счет папы Крис-
тины — Дмитрия Сергеевича Ляпустина. Все  необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с бан-
ковской карты, мобильного телефона или электронной налично-
стью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Кристине ставили 
разные диагнозы, 
а потом в крови девочки 
обнаружили бласты — 
опухолевые клетки   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Большие и маленькие
Обновлен справочник о деятельности благотворительных фандрайзинговых фондов 

РУСФОНД.НАВИГАТОР
На сайте Русфонда опублико
ван новый выпуск ежегодно
го справочника о деятельности 
благотворительных фандрай
зинговых фондов «Рус фонд.
Навигатор». Это сведе ния о ра
боте 545 НКО из 67 регионов 
России в 2018 году. Данные 
для «Навигатора» мы тради
ционно собираем из откры
тых источников —  публичных 
отчетов фондов в Министер
ство юстиции РФ, годовых от
четов на их сайтах, а также на
ших опросов о результатах 
их  деятельности.

Отчетность 
и прозрачность
Практика ежегодной отчетности 
благотворительных организа-
ций на сайте Минюста РФ суще-
ствует с 2013 года. Мы, признать-
ся, затевали «Навигатор», рассчи-
тывая, что годовые отчеты станут 
нормой, но этого так и не произо-
шло: не все фонды готовы выпол-
нять приказ Минюста и делить-
ся информацией, особенно когда 
дело касается финансов. Выгру-
жая с сайта министерства дан-
ные, мы видим, что отчитывают-
ся здесь только около трети всех 
зарегистрированных благотво-
рительных фондов. Точнее, тех, 
что называют себя благотвори-
тельными. Отдельной организа-
ционно-правовой формы «благо-
творительный фонд» в Минюсте 
нет. На сайте ведомства благотво-
рительные фонды вместе с ипо-
течными, научными и прочими 
объединены в категорию «неком-
мерческие фонды». Из 10,9 тыс. 
российских некоммерческих 
фондов, в названии которых есть 
слово «благотворительный», отче-
ты о своей деятельности за 2018 
год на портале Минюста предста-
вили только 3,9 тыс.

Мы проанализировали все эти 
отчеты и исключили НКО, кото-
рые не занимались в 2018 году 
сбором пожертвований и не пу-
бликуют данных о финансовых 
результатах за этот год. Таким 
образом, в наш справочник во-

шло 545 благотворительных фанд-
райзинговых фондов. 

Сборы и расходы
Совокупный сбор этих фондов 
в 2018 году увеличился на 10% 
по сравнению с 2017 годом и со-
ставил 17,432 млрд руб. Много-
летняя тенденция к увеличению 
объемов пожертвований в бла-
готворительном секторе сохра-
няется, однако сборы многих 
крупных НКО, обычно входящих 
в первую двадцатку нашего «На-
вигатора»,— таких как «Подари 
жизнь», Русфонд, Фонд помощи 
хосписам «Вера» — в прошлом го-
ду уменьшились. Можно предпо-
ложить, что это связано с появле-
нием новых фондов, подходов, 
направлений помощи — и, соот-
ветственно, с новыми возможно-
стями для благотворителей.

Растут сборы организаций, ко-
торые занимаются поддерж кой по-
жилых людей и бездомных: фон-
дов «Старость в радость» и «София», 
организации «Ночлежка». Мы так-
же видим заметный рост пожер-
твований в НКО, которые актив-
но вкладываются в рекламу. Речь 
не только о громких пиар-акци-
ях или коллаборациях с медийны-
ми персонами, но и о покупке ре-
кламных площадей по коммер-

ческим расценкам. Российское 
законодатель ство не запрещает 
тратить на это пожертвования бла-
готворителей. В десятку лидеров 
по сумме сборов за прошедший 
год вошли WorldVita и Благотво-
рительный фонд помощи нуждаю-
щимся «Алеша», которые выделяют 
значительные суммы на размеще-
ние в медиа платных объявлений 
в формате социальной рекламы. 

Стоит отметить  неравенство 
в распределении средств: поло-
вину совокупного сбора благотво-
рительного сектора, как и в прош-
лые годы, сделали десять круп-
нейших фондов. У трех из них 
сборы превышают 1  млрд руб.— 
это Русфонд, «Подари жизнь» 
и Фонд продовольствия «Русь». 
Еще три НКО — World Vita, «Але-
ша» и Благо творительное меди-
цинское частное учреждение 
«Детский хоспис» — привлекли 
за год больше 500 млн руб. ка-
ждая. Сборы каждого из осталь-
ных фондов первой десятки «На-
вигатора» не превышают 300 млн 
руб. Это «Со-единение», Фонд по-
мощи хосписам «Вера», «Линия 
жизни» и Фонд  Хабенского.

Большинство благотворитель-
ных фондов, которые подробно 
расписывают свои расходы, по-
прежнему заверяют, что тратят 

на программную деятельность 
не менее 85% всех собранных по-
жертвований. А 8% организаций 
сообщили, что программные 
расходы составляют половину 
от их сборов или меньше.

Как известно, для благотвори-
тельных фондов важны не столь-
ко разовые акции помощи — на-
пример, когда зритель отправля-
ет деньги, посмотрев телесюжет 
о больном ребенке,— сколько 
регулярные, пусть и небольшие, 
пожерт вования. Это дает фон-
дам возможность планировать 
свою деятельность. Но благо-
творительных НКО, у которых 
подписка составляет основной 
доход, пока единицы. Например, 
у фонда «Нужна помощь», прово-
дящего специальные кампании 
в поддержку регулярных пожер-
твований, их доля в 2018 году со-
ставила 53%. У тройки же крупней-
ших благотворительных фондов 
она пока не превышает 5% от об-
щего объема  пожертвований. 

География
Как и в прошлые годы, лидеры 
по количеству фандрайзинго-
вых фондов — Москва и Санкт-
Петербург. В столицах сосредо-
точено около половины всех за-
регистрированных фондов, 

вошедших в «Навигатор», и акку-
мулируется 85% всех пожертво-
ваний. На треть ем месте по со-
вокупному сбору средств — фон-
ды Татарстана, но по количеству 
благотворительных НКО Татар-
стан на одиннадцатом месте. Да-
лее в списке регионов с наиболь-
шими сборами — Красно дарский 
край и Иркутская область. 

Направления 
деятельности
Самым популярным направлени-
ем работы благотворительных ор-
ганизаций остается помощь тяже-
лобольным детям: ее упомянули 
46% фондов. На втором месте по-
прежнему поддержка детей-сирот 
и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, а также поддерж-
ка семьи и материнства — этим 
занимается треть всех фондов. Ка-
ждая пятая организация сообщи-
ла, что помогает социально не-
защищенным слоям населения. 
Продолжает расти число фондов, 
специализирующихся на помо-
щи людям с конкретным диагно-
зом: ВИЧ, синдром Хантера, му-
ковисцидоз, синдром Да уна, спи-
нальная мышечная атрофия и т. д. 
Эти фонды часто оказывают ком-
плексную поддержку: финансо-
вую, психологическую, юридиче-
скую, консультативную, форми-
руют сообщества, помогая своим 
подопечным преодолевать соци-
альную отчужденность. Крупные 
фонды, которые работают с боль-
шим количеством диагнозов, ред-
ко имеют возможность занимать-
ся такой практикой. 

Появляются и новые для Рос-
сии направления деятельно-
сти благотворительных фондов: 
в 2018 году в базу впервые попа-
ли сообщества автоволонтеров 
и организации, помогающие по-
страдавшим в ДТП. 

Мария Дармина, 
руководитель  
исследовательского  
отдела Русфонда

Полную информацию 
вы найдете на сайте  
rusfond.ru в разделе 
«Русфонд.Навигатор».



На фоне снижения популярности  
собственных марок розничных сетей 
бренды производителей наращива-
ют долю на рынке товаров повседнев-
ного спроса (FMCG): на 50 крупнейших 
уже приходится почти 30% всех про-
даж. Большую часть, несмотря на ог-
раничения в рекламе, заняли табач-
ные и алкогольные марки.

По итогам ноября 2018‑го — октября 2019 
года доля 50 самых популярных брендов 
FMCG выросла с 26,85% до 27,24% год к году. 
Это следует из данных ритейл‑аудита Nielsen. 
Почти половину рейтинга — 20 позиций — 
пришлось на табачные и алкогольные марки. 
Как уточнили в Nielsen, табак занимает около 
15% всех продаж на рынке, алкоголь — свыше 
20%: это крупнейшие по объему потребления 
категории в России. Абсолютных цифр в день‑
гах аналитики не раскрывают.

Лидером рейтинга с долей 2,91% стала мар‑
ка сигарет Winston (принадлежит JTI). Годом 
ранее на бренд приходилось 2,94% продаж. 
Доля второй в списке табачной марки Roth‑
mans (владеет British American Tobacco, BAT) 
за период выросла с 1,54% до 1,62%. Еще один 
бренд JTI — LD увеличил долю с 1% до 1,13%. 
В JTI не ответили на вопросы „Ъ“. В «БАТ Рос‑
сия» подтвердили, что Rothmans входит 
в тройку самых популярных сигаретных 
брендов у потребителей. Главный редактор 
отраслевого информагентства «Русский та‑
бак» Максим Королев называет такое соотно‑
шение историческим наследием, которое со‑
храняется с запрета рекламы табака 2013 года. 
Rothmans — единственный, кто с тех пор при‑
двинулся за счет демпинга, отмечает он.

Бренд «Балтика» (Carlsberg Group) с долей 
0,76% стал крупнейшим среди алкогольных 
напитков, заняв десятое место. Годом ранее 
марка было восьмой по продажам с долей 
0,87%. В «Балтике» отметили, что в январе—
сентябре 2019 года сохраняется тренд на рас‑

тущую популярность безалкогольного пива, 
а «Балтика 0» занимает около 50% сегмен‑
та. Самым быстрорастущим стал бренд вод‑
ки холдинга Global Spirits с Украины «Хорти‑
ця». За год марка поднялась сразу на 29 стро‑
чек, заняв 39‑е место с долей 0,29%, подсчита‑
ли в Nielsen. Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
отмечает, что Nielsen учитывает только прода‑
жи в крупных и средних сетях, а на всем во‑
дочном рынке РФ динамика «Хортиця» осо‑
бенно не заметна.

За исключением табака и алкоголя на‑
иболее популярным в списке FMCG стал 
бренд молочных продуктов «Простокваши‑
но» (Danone). За год марка потеряла две пози‑
ции, опустившись на шестое место с долей 1%. 
Бренд снеков Lay’s (PepsiCo) поднялся с деся‑
того на восьмое место, увеличив долю с 0,8% 
до 0,85%. В Danone отказались от коммента‑
риев. В PepsiCo результат объяснили расши‑
рением продуктовой линейки. Coca‑Cola ста‑
ла самым популярным безалкогольным на‑
питком: за год доля бренда выросла с 0,67% до 
0,73%, что соответствует 11‑й строчке рейтин‑
га. В компании цифры подтвердили.

Между тем доля продаж товаров под собст‑
венными торговыми марками (СТМ) рознич‑
ных сетей в структуре FMCG‑рынка сокраща‑
ется третий год подряд, следует из данных 
Nielsen. На конец мая 2019 года СТМ занима‑
ли 6,7% рынка в натуральном выражении про‑
тив 7,6% годом ранее. Исполнительный дирек‑
тор «Русбренда» Алексей Поповичев отмеча‑
ет, что при возможности российские покупа‑
тели все равно предпочитают товары извест‑
ных марок. Но для поддержания популярно‑
сти производителям требуется вкладывать 
значительные средства, отмечает он. Так, по 
словам господина Поповичева, крупнейшим 
компаниям поддержка и продвижение всех 
своих брендов может обходиться в десятки 
миллионов долларов в год.

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23864,85 (–69,58)
РТС 1519,49 (–3,02)
FTSE 100 7573,82 (+33,07)

DAX 30* 13211,96 (–10,2)
DJIA* 28355,22 (+115,94)
NASDAQ Composite* 8869,107 (+41,372)

*На 19:40    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.12.19
Австралийский доллар 43,0132
Английский фунт 82,0184
Белорусский рубль 29,7258
Датская крона* 93,1035

Доллар США 62,5283
Евро 69,5877
Индийская рупия** 87,9751
Казахский тенге** 16,2718

Канадский доллар 47,6697
Китайский юань* 89,2280
Норвежская крона* 69,6430
СДР 86,2565

Сингапурский доллар 46,1395
Новая турецкая лира 10,5277
Украинская гривна* 26,7479
Шведская крона* 66,4537

Швейцарский франк 63,7849
Японская иена** 57,0644
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Приставов не ждут в банках и ЖКХ 
Новые правила взыскания долгов подверглись критике

Банки и компании ЖКХ выступили катего-
рически против распространения на них 
нового закона о возврате просроченной за-
долженности физлиц. Это может привести 
к увеличению регуляторной нагрузки, со-
здаст дополнительные расходы, в результа-
те чего подорожают услуги для населения. 
Эксперты считают мнение компаний обо-
снованным, но правозащитники выступа-
ют за установление единых правил для всех 
участников рынка взыскания.

Как стало известно „Ъ“, на состоявшемся на 
этой неделе заседании рабочей группы по реали‑
зации механизма регуляторной гильотины в сфе‑
ре коллекторской деятельности представители 
экспертных подгрупп высказались резко против 
применения к ним положений разрабатываемого 
закона и контроля со стороны Федеральной служ‑
бы судебных приставов (ФССП). По словам одно‑
го из собеседников „Ъ“, знакомого с ходом засе‑
дания, у банков и компаний ЖКХ уже есть свои 
регулирующие органы, которые контролируют 
их взаимоотношения с потребителями услуг. «Рас‑
пространение на организации, для которых воз‑
врат просрочки не является основным видом де‑
ятельности, норм закона наравне с профессио‑
нальными коллекторами повлечет для них зна‑

чительные расходы на выполнение общих требо‑
ваний,— говорит другой собеседник „Ъ“.— Для 
таких организаций уже существуют различные 
отраслевые требования». По его мнению, новов‑
ведения могут отразиться и на потребителях, по‑
скольку компании будут вынуждены как‑то ком‑
пенсировать дополнительные расходы.

• Законопроект по возврату просроченной задол-
женности физлиц был разработан Минюстом 
и должен с 2021 года заменить действующий закон 
о взыскании долгов физлиц (см. „Ъ“ от 19 сентября). 
Новый закон предлагается применять ко всем ор-
ганизациям, занимающимся возвратом просроч-
ки,— банкам, МФО, ломбардам, КПК, а также опе-
раторам связи, управляющим компаниям ЖКХ, ре-
сурсоснабжающим организациям и т. п.
Как пояснил „Ъ“ президент СРО НАПКА Эль‑

ман Мехтиев, являющийся сопредседателем ра‑
бочей группы, перечень разногласий по законо‑
проекту должен быть составлен до конца года. «За‑
тем он будет направлен в правительство»,— отме‑
тил он. В Банке России сообщили, что его пози‑
ция «не изменилась». Ранее ЦБ высказывался за 
самостоятельное принятие мер в отношении бан‑
ков и нераспространение на них действия зако‑
на (см. „Ъ“ от 19 февраля), однако недавно поддер‑
жал передачу контроля в части взыскания долгов 

граждан за банками в ведение ФССП (см. „Ъ“ от 
5 сентября). В Минюсте заявили, что законопро‑
ект в настоящее время направлен на рассмотре‑
ние соисполнителям — имеющаяся редакция не 
является окончательной.

Эксперты не считают опасения участников 
рынка необоснованными. «Применение закона 
повлечет для них дополнительные расходы в от‑
расли и может стать предлогом для роста тари‑
фов»,— отмечает глава «Юридического бюро №1» 
Юлия Комбарова. Впрочем, по ее мнению, вряд 
ли кредитные организации и ЖКХ будут исклю‑
чены из сферы применения законопроекта, так 
как власти хотят централизовать сферу взыска‑
ния долгов. По мнению правозащитников, важ‑
но установить единые правила для всех, кто зани‑
мается досудебным взысканием. «Но пока такой 
процесс для участников рынка ЖКХ и банковско‑
го сектора никакими нормами не регламентиро‑
ван»,— указывает руководитель проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Евгения Лазарева. Однако, по 
ее мнению, есть риск, что ФССП может не спра‑
виться с администрированием реестра и надзо‑
ром после включения тысяч существующих ТСЖ, 
управляющих компаний, ресурсоснабжающих 
организаций и банков.

Светлана Самусева

Большие турбины вписывают в модернизацию
Татарстан обновляет Заинскую ГРЭС на президентском уровне

По данным „Ъ“, «Татэнерго» хочет 
на привилегированных условиях 
включить реконструкцию Заинской 
ГРЭС в проект модернизации ТЭС. Пре-
зидент Владимир Путин по просьбе гла-
вы Татарстана Рустама Минниханова 
поручил правительству проработать та-
кую возможность. Без поддержки пра-
вительства, полагают эксперты, проект 
«Татэнерго» стоимостью 46,6 млрд руб. 
может не пройти отбор из-за высоких 
капзатрат.

«Татэнерго» ищет возможность включить 
в программу модернизации ТЭС проект за‑
мены 11 энергоблоков Заинской ГРЭС дву‑
мя сверхмощными (свыше 500 МВт) парога‑
зовыми установками (ПГУ) Siemens мощно‑
стью 1,7 ГВт. Глава Татарстана Рустам Минни‑
ханов написал письмо президенту Владими‑
ру Путину с просьбой в обход требований об‑
щего отбора проектов модернизации вклю‑
чить ГРЭС в квоту правительственной комис‑
сии на 2025 год (письмо от 13 декабря есть у 
„Ъ“). Стоимость этого проекта, пишет госпо‑

дин Минниханов, после переговоров с по‑
ставщиком удалось снизить с 67 млрд до 
46,6 млрд руб. Строительство 1 МВт мощно‑
сти Заинской ГРЭС обойдется в 27,4 млн руб., 
что в два‑три раза дешевле проектов ПГУ, вве‑
денных в последние годы.

Владимир Путин поручил своему помощ‑
нику Андрею Белоусову и вице‑премьеру 
Дмитрию Козаку проработать этот вопрос. 
Поручение направлено в Минэнерго для под‑
готовки доклада по этому вопросу с участием 
администрации президента, сообщили „Ъ“ в 
аппарате вице‑премьера Дмитрия Козака. В 
Минэнерго „Ъ“ не ответили. «Планы по мо‑
дернизации Заинской ГРЭС у компании уже 
давно, и это не новость, что этот проект мы 
продвигаем на правкомиссию»,— сообщили 
„Ъ“ в «Татэнерго».

Ежегодно в рамках программы модерни‑
зации отбираются проекты объемом 4 ГВт, 
из них 85% проходят конкурсный отбор, а 
остальные 15% выбирает правкомиссия. Объ‑
ем квоты правкомиссии на 2025 год был ра‑
зово повышен до 2,5 ГВт, то есть проект «Татэ‑

нерго» может занять 68% от ее объема. Но, ис‑
ходя из текущих параметров, Заинская ГРЭС 
не пройдет отбор на 2025 год, поскольку он 
будет проходить по наименьшей стоимости 
киловатт‑часа выработки за жизненный цикл 
(LCOE), при этом стоимость проектов будет ог‑
раничена price cap, чего не было на прежних 
отборах. «С учетом превалирующих цен по от‑
бору в госквоте предыдущих периодов и цен 
в основном отборе на 2025 год Заинская ГРЭС 
не сможет преодолеть отсев как мощность, 
дающая самую дешевую электроэнергию из 
всех предлагаемых проектов»,— полагает 
Владимир Скляр из «ВТБ Капитала».

Кроме того, у проекта могут возникнуть 
проблемы с уровнем локализации газовых 
турбин. По общему правилу этот уровень не 
должен быть ниже 90%, но летом 2019 года 
Минпромторг сделал исключение для Заин‑
ской ГРЭС. Однако недавно Минпромторг по 
поручению вице‑премьера Дмитрия Козака 
подготовил новый проект постановления, 
наоборот, повышающий глубину локализа‑
ции до 90%. Документ, впрочем, пока не при‑

нят. В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что не 
получали обращения главы Татарстана и не 
могут дать оценку предложению.

Рустам Минниханов в письме президенту 
отмечает, что замена устаревших энергобло‑
ков Заинской ГРЭС на ПГУ «позволит снизить 
стоимость электроэнергии в европейской 
части России на 1,79%, или на 13,1 млрд руб. 
ежегодно в ценах 2018 года». Проект модер‑
низации Заинской ГРЭС поддержали и пром‑
потребители электроэнергии, ранее крити‑
ковавшие ручной отбор проектов на правко‑
миссии. 16 декабря «Сообщество потребите‑
лей энергии» написало письмо вице‑премье‑
ру Дмитрию Козаку с критикой введения ог‑
раничений по предельным значениям удель‑
ных капитальных затрат для проектов мо‑
дернизации, отбираемых на правкомиссии. 
Глава ассоциации Василий Киселев указыва‑
ет, что такое решение не позволит пройти от‑
бор проектам с ПГУ, приводя в пример Заин‑
скую ГРЭС.

Полина Смертина, Татьяна Дятел; 
Ольга Кудрина, Казань

В этом году стали заметны словесные 
интервенции туроператоров о расту‑
щей популярности GDS‑туров, пред‑
полагающих перевозку на регуляр‑
ных рейсах. Такие билеты путеше‑
ственники выкупают по рыночным 
тарифам. Многие из опрошенных 
„Ъ“ туроператоров называют увели‑
чение спроса на GDS‑туры одним 
из главных трендов года. Так, в Tez 
Tour отмечают годовой прирост 
спроса на этот продукт на 32%. 

И дело не в том, что все пакетные 
туристы вдруг захотели пересесть 
на регулярные рейсы. Туроперато‑
ры массово отказываются от собст‑
венных программ. Например, чар‑
теров на горнолыжные курорты сей‑
час практически нет. А в OnlineTur.
ru подсчитали, что около 60% продан‑
ных на текущую зиму пакетных ту‑
ров включают в себя регулярную пе‑
ревозку. Ключевая причина — страх 
непредвиденного падения спроса.

Осторожное поведение выраба‑
тывалось у участников рынка года‑
ми: впервые о его необходимости за‑
говорили летом 2014 года, когда од‑
ной из причин череды банкротств 
стал массовый демпинг, обусловлен‑
ный слишком обширными полет‑
ными программами в Грецию. А осе‑
нью 2017 года с рынка ушел перевоз‑
чик «ВИМ‑Авиа». Реакцией участни‑
ков на последовавшее со стороны Ро‑
савиации ужесточение правил допу‑
ска к нерегулярным перевозкам ста‑
ло получение для рейсов многих аф‑
филированных с турбизнесом пере‑
возчиков статуса регулярных. Однов‑
ременно бизнес начал монополизи‑
роваться: с рынка ушли многие за‑
метные игроки.

Регулярные рейсы, безусловно, 
выглядят надежнее и в глазах тури‑
стов, но массовый отказ от чартеров 
постепенно лишает туроператоров 
ключевого преимущества — низ‑
кой стоимости предложения на по‑
пулярных направлениях. В среднем 
стоимость места на чартерном рей‑
се на 20% ниже, чем на регулярном. 
Дешевая перевозка вместе с опто‑
выми ценами на отели и наземную 
программу, которые получают туро‑
ператоры, делают пакетные предло‑
жения более выгодными, чем ана‑
логичные самостоятельные брони‑
рования. Но если ценовая грани‑
ца между просто покупкой билетов 
и приобретением пакетного тура 
размывается, у большинства путеше‑
ственников возникает резонный во‑
прос: а нужен ли посредник?

правила  
игры

перевозит регулярными 
рейсами корреспондент отдела 
потребительского рынка

Александра 
Мерцалова
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Нездоровый образ бренда
Из товаров повседневного спроса самыми популярными оказались сигареты и алкоголь

Топ-10 самых популярных брендов товаров повседневного спроса в России*
Место Название марки Доля продаж, %
1 Winston 2,91

2 Rothmans 1,62

3 LD 1,13

4 Bond Street 1,12

5 Philip Morris 1,08

Место Название марки Доля продаж, %
6 «Простоквашино» 1

7 Kent 0,88

8 Lay’s 0,85

9 Parliament 0,8

10 «Балтика» 0,76

*За ноябрь 2018 года—октябрь 2019 года.    Источник: Nielsen.
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 20 декабря 2019 №235   l   Коммерсантъ
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● 1,478трлн руб. ● 45,06

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет директор Государственной Третьяков-
ской галереи Зельфира Трегулова:
— Дорогой Николай Петрович! Поздравляю Вас с днем 
рождения, и мне чрезвычайно приятно, что я могу это 
сделать таким образом. Вы — тот человек, которому Тре-
тьяковская галерея будет обязана очень многим, в том 
числе и реконструируемым зданием на Крымском Валу. 
Вы невероятно отзывчивы, видите перспективы на буду-

щее, Вы видите то, что не видит довольно большое коли-
чество людей. Я хочу пожелать Вам здоровья, невероят-
ных успехов на Вашем очень непростом поприще, ог-
ромной любви со стороны Ваших близких и Ваших дру-
зей. Очень надеюсь, что Вы, как и прежде, будете помо-
гать Третьяковской галерее работать на будущее и на 
благо страны, которую мы с Вами очень любим!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
председателю правления и президенту ПАО «Транснефть» 
Николаю Токареву

Объем рынка инвестиционно-
го и накопительного страхова-
ния жизни (ИСЖ и НСЖ) в 2020 
году снизится, но всего на 3–5%, 
прогнозирует агентство «Экс-
перт РА». В текущем году анали-
тики ожидают падения сборов 
более чем на 17%. Основной 
причиной сжатия рынка стало 
снижение спроса страхователей 
на ИСЖ на фоне низких доход-
ностей финансового продукта 
и большей прозрачности при 
их продаже. Впрочем, страхо-
вые компании активно прода-
ют клиентам продукты НСЖ, 
доля которых в объеме продаж 
будет возрастать.

„Ъ“ ознакомился с отчетом о со-
стоянии рынка страхования жизни 
агентства «Эксперт РА» за девять ме-
сяцев 2019 года. По оценкам экспер-
тов, основанным на данных Банка 
России, а также сведениях, получен-
ных в ходе анкетирования страхо-
вых компаний, премии по ИСЖ по 
итогам трех кварталов составили 
141 млрд руб., на треть ниже показа-
теля 2018 года. Сборы по НСЖ выро-
сли в 1,5 раза, до 76 млрд руб. По ито-
гам года аналитики агентства ждут 
сборов на уровне 217 млрд и 90 мл-
рд руб. соответственно.

Произошедшая в этом году 
трансформация сектора инвести-
ционных продуктов страховщиков 
вызвана сочетанием нескольких 
факторов. Во-первых, страховате-
лей могли не удовлетворить доход-
ности по завершившимся полисам 
ИСЖ, что повлияло на объемы пере-
заключения договоров страхова-
ния на новый срок (см. „Ъ“ от 28 
мая). Во-вторых, выросла информи-
рованность граждан об особенно-

стях ИСЖ, что снизило мисселинг 
со стороны агентов. Этому способ-
ствовали начало действия внутрен-
него стандарта страхования жизни, 
разработанного ВСС, и вступившее 
в силу указание Банка России о ми-
нимальных требованиях по рас-
крытию информации при заключе-
нии договора (см. „Ъ“ от 31 октября 
2018 года). «Повышенная волатиль-
ность базовых активов, валютные и 
торговые войны привели к тому, 
что едва ли инвестиционные стра-
тегии срабатывали даже в ноль, не 
говоря уже о прибыли. Как резуль-
тат, в 2019 году мы наблюдаем отток 
сборов по ИСЖ»,— отмечает член 
правления «Росгосстрах Жизнь» На-
талья Белова.

В таких условиях страховые ком-
пании начали активнее предлагать 
клиентам полисы НСЖ, которые 
позиционируются как защитный 
продукт. «Люди стали больше инте-
ресоваться продуктами, которые 
позволяют не столько приумно-
жить или получить инвестдоход, 
сколько накопить или сохранить 
деньги»,— отмечает гендиректор 
«Сбербанк страхование жизни» 
Алексей Леоненко. По словам ген-
директора «Капитал Лайф Страхова-
ние жизни» Евгения Гуревича, в от-
личие от банковских продуктов и 
продуктов управляющих компа-
ний, программы НСЖ обеспечива-
ют клиентам не только выплату де-
нег, которые они накопили, но и 
страховую защиту по широкому 
кругу рисков, а также финансовую 
защиту накоплений — защиту при 
конфискации, разводе, адресную 
передачу в рамках наследства и др.

Вместе с тем аналитики «Эксперт 
РА» отмечают, что ряд продуктов 

НСЖ, которые продают в настоя-
щее время страховщики, представ-
ляют собой немного трансформи-
рованные полисы ИСЖ. Об этом 
косвенно свидетельствует тенден-
ция к уменьшению срочности дого-
воров. По оценкам аналитиков рей-
тингового агентства, опережающие 
темпы роста показали премии по 
договорам до двух лет (111%) и на 
срок от двух до пяти лет (85%). Объ-
ем долгосрочных договоров вырос 
только на 41%. «Россияне не привы-
кли планировать финансовое буду-
щее на долгосрочную перспективу. 
К долгосрочным НСЖ граждане по-
ка менее открыты, хотя у длинных 
полисов гораздо больше преиму-
ществ»,— объясняет выбор клиен-
тов Наталья Белова.

По прогнозу «Эксперт РА», в 2020 
году произойдет стабилизация ди-
намики рынка страхования жизни. 
«Влияние стандартизации инфор-
мирования клиентов при продажах 
полисов страхования жизни сни-
зится, и падение совокупных пре-
мий в сегментах ИСЖ и НСЖ замед-
лится»,— считает старший директор 
по рейтингам страховых и инвести-
ционных компаний «Эксперт РА» 
Ольга Любарская. По оценке агент-
ства, суммарные премии по ИСЖ и 
НСЖ сократятся всего на 3–5%, до 
290–300 млрд руб. Участники рынка 
считают, что стабилизация произой-
дет в первую очередь за счет НСЖ. 
«Рост объемов НСЖ в следующем го-
ду сохранится, и его доля в портфе-
лях страховщиков жизни будет уве-
личиваться»,— отмечает Евгений Гу-
ревич. В «Росгосстрах Жизнь» ждут 
роста объемов НСЖ на 30%, ИСЖ — 
всего на 5%.

Виталий Гайдаев

„Ъ“ стал известен предваритель-
ный перечень проектов модер-
низации старых ТЭС с вводом 
в 2025 году, которые могут 
пройти отсев правительствен-
ной комиссии по электроэнер-
гетике. Список должны утвер-
дить 23 декабря. До половины 
разыгрываемой мощности  
в европейской части РФ и на 
Урале может достаться «Т Плюс» 
и «Интер РАО», в Сибири —  
СУЭК. Всего это 19 проектов на 
35 млрд руб. По оценкам анали-
тиков, средний CAPEX проектов 
по сравнению с предыдущими 
отборами сократился на 40%, 
но дальше будет только расти.

Правкомиссия по электроэнерге-
тике под руководством вице-премье-
ра Дмитрия Козака 23 декабря может 
одобрить 16 проектов модерниза-
ции старых ТЭС с вводом в 2025 году. 
Их совокупная мощность — 1,94 ГВт 
в первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал). Также пройти отбор 
могут три проекта общей мощно-
стью 575 МВт во второй ценовой зо-
не (Сибирь).

• Сейчас идет отбор проектов  
модернизации с вводом в 2025 году. 
Предусмотрено два этапа. На пер-
вом, уже завершенном, 85% от еже-
годной квоты отбираются по наи-
меньшей стоимости через общий 
конкурс. Отобрано 25 проектов 
мощностью 4 ГВт, при этом сум-
марный CAPEX оказался ниже ожи-
даний Минэнерго на 100 млрд руб.— 
33 млрд руб., что соответствует 
35–36 млрд руб. инвестиций (компа-
нии заявили стоимость проектов 
меньше реальной). Дополнительный 
платеж энергорынка из-за реализа-
ции проектов, по оценке Минэнерго, 
составит 27–29 млрд руб. до 2035 го-
да, энергоцены вырастут на 0,2%. 
Из-за образовавшейся экономии 

Минэнерго предложило расширить 
объем проектов, участвующих во 
втором этапе, квоте правкомиссии, 
с 467 МВт до 2,5 ГВт. Были измене-
ны и правила отборов: правитель-
ство решило ограничить предель-
ный уровень заявок и проводить от-
бор по наименьшей стоимости кило-
ватт-часа выработки за жизнен-
ный цикл (LCOE).
Большую часть квоты (23,2%) в 

первой ценовой зоне может полу-
чить «Т Плюс» с проектами модерни-
зации на Кировской ТЭЦ-5, Ижев-
ской ТЭЦ-2 и Сакмарской ТЭЦ мощ-
ностью 450 МВт. Сопоставимые объ-
емы (448 МВт) могут забрать «Интер 

РАО» и подконтрольная ей Башкир-
ская генерирующая компания, пла-
нирующая обновить мощности на 
третьем энергоблоке Ириклинской 
ГРЭС и Стерлитамакской ТЭЦ. Но из-
за системных ограничений «Интер 
РАО» не сможет провести модерниза-
цию первого энергоблока на Ири-
клинской ГРЭС, хотя он проходил от-
бор по экономическим параметрам. 
Могут также отобраться два проекта 
«Мосэнерго» (входит в «Газпром энер-
гохолдинг») на ТЭЦ-23 и ТЭЦ-25 мощ-
ностью 367 МВт.

ТГК-2 может получить поддер-
жку энергорынка для модерниза-
ции 200 МВт на Ярославской ТЭЦ-2 
и Ярославской ТЭЦ-3 и Вологод-
ской ТЭЦ. Еще один энергоблок 

компании на Костромской ТЭЦ-2 
также не может быть отобран из-за 
технологических ограничений 
энергосистемы. «Квадра» предвари-
тельно проходит с проектами на 
Тамбовской ТЭЦ и Смоленской 
ТЭЦ-2 мощностью 256 МВт. Татар-
ская ТГК-16 проведет модерниза-
цию на Казанской ТЭЦ-3 (50 МВт) и 
Нижнекамской ТЭЦ (два блока 
мощностью 165 МВт).

В Сибири отсев могут пройти два 
блока «Кузбассэнерго» (входит в Си-
бирскую генерирующую компанию 
СУЭК) — на Томь-Усинской ГРЭС мощ-
ностью 400 МВт, а также один энерго-
блок на Ново-Иркутской ТЭЦ «Иркут-
скэнерго» (En+) мощностью 175 МВт.

Всего на квоту заявлено 55 проек-
тов на 8,8 ГВт. Их CAPEX составляет 
около 35 млрд руб., инвестиции — 
38–40 млрд руб. Дополнительный 
платеж оптового энергорынка до 
2035 года, по оценке Минэнерго, со-
ставит 70,7 млрд руб., цены на опто-
вом энергорынке могут вырасти в 
среднем на 0,3–0,4%. В этом перечне, 
по данным „Ъ“, нет ни одного проек-
та с участием газовых турбин сред-
ней или большой мощности. В Минэ-
нерго от комментариев отказались.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», средний CAPEX про-
ектов составил $215 за 1 кВт, что на 
71% выше, чем по основному конкур-
су на 2025 год, но на 40% дешевле го-
сквоты предыдущих периодов. От-
каз от многокритериальности и пе-
реход к LCOE как способу отбора про-
ектов привели к удешевлению про-
ектов. Но при этом очевидно, добав-
ляет аналитик, что таких дешевых 
проектов, как в первом отборе на 
2022–2024 годы, становится все 
меньше, что с каждым следующим 
отбором удельная стоимость проек-
тов будет только расти.

Татьяна Дятел

Накопления замещают инвестиции
Россияне выбирают консервативные финансовые продукты

Модернизация ТЭС дешевеет
Правкомиссия может отобрать 19 проектов  
с вводом в 2025 году

В ноябре, втором месяце  
с момента введения показателя  
предельной долговой нагрузки 
(ПДН), объем выданных потре-
бительских кредитов упал более 
чем на 11%. Хотя банкиры уве-
ряли, что готовы к ведению 
ПДН, с помощью которой ЦБ 
пытается сдержать рост закре-
дитованности граждан, паде-
ние выдачи, наметившееся 
в  октябре, в следующем меся- 
це только усилилось. Эксперты 
ждут затяжного снижения, ко-
торое затронет «высокий» пред-
новогодний период и перейдет 
на 2020 год.

По данным НБКИ (входит в трой-
ку крупнейших бюро кредитных 
историй, БКИ), опубликованным 19 
декабря, в ноябре было зафиксиро-
вано резкое снижение выдач необе-
спеченных розничных кредитов. 
Так, в сегменте кредиты наличными 
и POS-кредиты выдано 1,6 млн ссуд 
против 1,713 млн в октябре. Более су-
щественно сократились выдачи кре-
дитных карт — до 823 тыс. против 
1,02 млн в октябре. Общее число по-
требительских кредитов снизилось 
на 11,25%, до 2,43 млн. В последние 
два года, согласно данным FrankRG, 
в это время выдача росла на 6–12%.

Это уже второй месяц сокраще-
ния выдачи, в октябре, по данным 
НБКИ, она снизились на 1,47% (см. 
„Ъ“ от 10 декабря). По словам дирек-
тора по маркетингу НБКИ Алексея 
Волкова, ноябрьское снижение, как 
и в октябре,— следствие введения 
показателя ПДН. Он введен ЦБ с 1 ок-
тября для охлаждения рынка и влия-
ет на коэффициенты риска при рас-
чете достаточности капитала банка: 
чем выше ПДН, тем больше давле-
ние на капитал. «Введение ПДН уси-

лило тенденцию консервативного 
подхода банков в кредитовании роз-
ничных заемщиков, наметившуюся 
в последнее время,— указывает 
Алексей Волков.— Сейчас банки все 
больше перестраховываются и кре-
дитуют только тех граждан, чья дол-
говая нагрузка и персональный кре-
дитный рейтинг находятся на при-
емлемом уровне».

Другие крупнейшие БКИ не смо-
гли оперативно предоставить „Ъ“ 
данные по выдачам за ноябрь. Впро-
чем, даже в банках из числа крупней-
ших отмечают снижение выдачи. «В 
ноябре выдачи потребительских 
кредитов ВТБ сократились, что ха-
рактерно для рынка в целом в связи 
с мерами, которые принимает регу-
лятор для охлаждения долговой на-
грузки населения»,— отметили в 
пресс-службе банка. По мнению 
управляющего директора рейтинго-
вого агентства НКР Станислава Вол-
кова, помимо факторов, которые ра-
ботали на торможение выдач уже в 
октябре (адаптация к введению ПДН, 

сезонный всплеск спроса на креди-
ты в сентябре), в ноябре к ним доба-
вилось ожидание снижения ставок 
вслед за ставками по депозитам. 
Многие могли отложить получение 
кредита, ожидая улучшения условий 
по новым кредитам в декабре—ян-
варе, считает Станислав Волков.

Прогнозы экспертов относитель-
но темпов роста потребительского 
кредитования не слишком радуж-
ные. «В декабре кредитование все 
же оживится — уже начались пред-
новогодние акции от банков,— ука-
зывает начальник отдела инвести-
дей „БКС Брокер“ Нарек Авакян.— 
Однако в дальнейшем темпы роста 
кредитования продолжат замед-
ляться и в 2020 году вряд ли будут 
превышать 10%». В ВТБ говорят, что 
«темп прироста рынка кредитова-
ния в России, как отмечалось ранее, 
в следующем году сократится при-
мерно в два раза». Уровень доходов 
населения не растет, отмечает глав-
ный стратег ИК «Универ Капитал» 
Дмитрий Александров, ЦБ прини-
мает меры для недопущения пузыря 
на рынке потребкредитования, и 
гражданам будет все сложнее полу-
чить кредит. Итоги прошлого года 
по многим параметрам, в том числе 
по числу и объему выданных креди-
тов, считаются рекордными за по-
следние годы (рост на 22,7% за год). 
Так что, скорее всего, в 2019 году 
этот успех повторить не удастся, 
продолжает эксперт. «Население и 
так критически закредитовано, а 
факторов для ускорения потребле-
ния нет. Поэтому темпы кредитова-
ния продолжат снижение как в де-
кабре, так и в начале 2020 года»,— 
пессимистичен гендиректор ИК 
«Иволга Капитал» Андрей Хохрин.

Ксения Дементьева

Предельная нагрузка 
оказалась непосильной 
Банки не дают в долг закредитованным гражданам

Сейчас потребительское 
кредитование  

замедляется темпами, 
которые мы ожидали

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на пресс-конференции 13 декабря

Ц И Т А Т А

35 миллиардов 
рублей составляет 
объем программы 
модернизации 19 ТЭС  
с вводом в 2025 году
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деловые новости

Одна из крупнейших сделок на 
фармрынке — продажа компа-
нией «Фармамед» российской 
структуре немецкой Stada брен-
да «Аквалор» за 5 млрд руб.— мо-
жет закончиться для покупате-
ля ущербом. Продавец потребо-
вал погасить почти 2 млрд руб., 
которая ему начислили налого-
вые органы из-за привлечения 
к сделке офшорных структур. 
Такую схему придумали в Stada, 
которую суд обязал выплатить 
«Фармамеду» требуемую сумму.

 В четверг Арбитражный суд Мо-
сквы решил взыскать с входящей в 
группу Stada компании «Нижфарм» 
1,8 млрд руб., которые требовала от 
нее российская компания «Фарма-
мед», создавшая препарат «Аквалор». 
Как рассказал в ходе заседания адво-
кат «Фармамеда» Николай Фрейтак, 
компания зарегистрировала бренд 
«Аквалор» в 2008 году, а в 2010 году 
уступила его аффилированной с ней 
Elvinto Alliance Inc., зарегистриро-
ванной на Британских Виргинских 
островах. Уступка была произведена 
вместе с 29 другими товарными зна-
ками за $3 тыс., уточнил господин 
Фрейтак. Но после этого оплата так и 
не была произведена, а «Фармамед» 
продолжил пользоваться товарным 
знаком, реализуя под ним назаль-
ный спрей. В 2013 году «Фармамед» 
получил от Stada юридически обязы-
вающее предложение о приобрете-
нии комбинированного бренда 
«Aqualor Аквалор» по цене трех годо-
вых оборотов от реализации препа-
рата. На тот момент эта сумма состав-
ляла более 5 млрд руб., пояснил „Ъ“ 
господин Фрейтак.

Первоначально, по его словам, до-
говор на уступку товарного знака го-

товился между Elvinto и компанией 
«Нижфарм». Но впоследствии в «Ни-
жфарме» сообщили, что в таком слу-
чае ей придется выплатить налог, и 
предложили создать кипрскую ком-
панию, куда были бы переданы пра-
ва на бренд. В «Фармамеде» согласи-
лись, но с условием, что расходы на 
создание офшорной компании «Ни-
жфарм» возьмет на себя, а сумма 
сделки не будет предусматривать на-
логовых вычетов. В итоге сделка бы-
ла проведена по такой схеме и за-
крыта в 2015 году. А в 2016–2017 го-
дах в «Фармамеде» прошла налого-

вая проверка, в ходе которой компа-
нии начислили 1,8 млрд руб. налога.

«Мы полагали, что „Нижфарм“ не 
выполнила свои обязательства, по-
скольку договор прямо говорит, что 
вознаграждение не включает в себя 
применимые налоги»,— пояснил 
Николай Фрейтак. В «Нижфарме» за-
явили, что компания «Фармамед» не 
фигурировала в качестве ее контр-
агента, так как фактически сделка 
проводилась с кипрской Butterwood 
Holdings Ltd.

В договоре не указано, что компа-
ния должна возместить «Фармамеду» 
сумму по налогу на прибыль, гово-
рят в «Нижфарме». Там настаивают, 

что ранее суды четырех инстанций, 
в том числе Верховный суд, подтвер-
дили, что при продаже «Аквалора» 
компания «Фармамед» умышленно 
сконструировала незаконную схему 
для уклонения от уплаты налогов. В 
«Нижфарме» добавляют, что первый 
шаг этой схемы «Фармамед» сделал 
задолго до начала переговоров по 
продаже бренда. Теперь «Фармамед» 
пытается переложить ответствен-
ность за уплату налога, считает ди-
ректор департамента правового 
обеспечения «Нижфарма» Юлия Пи-
чугина. «Мы будем оспаривать реше-
ние суда»,— заявила она.

На фармрынке распространена 
практика, когда права на товарные 
знаки принадлежат не напрямую 
российским производителям, а аф-
филированным с ними офшорным 
компаниям, которым те выплачива-
ют роялти, отмечает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк. Эти сум-
мы фиксируются как расходы, в ре-
зультате чего снижается сумма вы-
плачиваемых налогов, поясняет экс-
перт. Впрочем, по словам управляю-
щего партнера АБ «Деловой фарва-
тер» Романа Терехина, сейчас компа-
нии отказываются от такой схемы, 
так как у налоговых органов появи-
лась возможность отслеживать их 
практически в режиме реального 
времени. Спор между компаниями 
«Фармамед» и «Нижфарм» является 
первым подобным случаем на рын-
ке, когда за сделкой следует разбира-
тельство на столь крупную сумму, от-
мечает Сергей Шуляк. Он также до-
бавляет, что сама сделка была одной 
из крупнейших за всю историю рос-
сийского фармрынка.

Мария Котова,  
Екатерина Волкова

«Аквалор» заинтересовал 
налоговиков
Stada предъявили ущерб

Основанная Аркадием Ротен-
бергом «РГ-Девелопмент» прио-
брела у «Ростелекома» площадку 
в Южном Чертаново на юге Мо-
сквы примерно в 2 км от МКАД. 
Этот участок ранее принадле-
жал госкомпании «Ростелеком», 
которая не могла реализовать 
его четыре года. Ей удалось 
 найти покупателя, снизив 
 первоначальную цену на 20%.

«Ростелеком» продал очередной 
непрофильный актив — участок 
площадью 1,7 га на Варшавском шос-
се у станции метро «Аннино». Поку-
пателем стала основанная Аркадием 
Ротенбергом компания «РГ-Девелоп-
мент», следует из результатов торгов, 
проходивших на площадке «Сбер-
банк-АСТ». В протоколе аукциона 
указано, что право на сделку выигра-
ло АО «Флавосинтек», компания 
предложила 400 млн руб. Эта струк-
тура указана застройщиком в проек-
тах «РГ-Девелопмент».

В «РГ-Девелопмент» подтвердили 
„Ъ“ покупку участка на Варшавском 
шоссе. У площадки хорошие пер-
спективы с точки зрения редевелоп-
мента, так как она находится в уже 
сложившемся районе на юге Мо-
сквы, надеются в компании. В пресс-
службе девелопера уверены, что уча-

сток позволит построить объект вы-
сокой степени комфортности.

В пресс-службе «Ростелекома» зая-
вили „Ъ“, что холдинг оптимизирует 
портфель недвижимости для повы-
шения эффективности бизнеса. Осе-
нью холдинг избавился от одного из 
своих крупнейших объектов в сег-
менте недвижимости. Компания 
продала 35,2 тыс. кв. м в здании Цен-
трального телеграфа в центре Мо-
сквы. Покупателем стала связанная с 
O1 Properties компания Riverstretch 
Trading & Investments.

Участок на Варшавском шоссе 
предлагался к покупке еще с 2015 
года, изначальная запрашиваемая 
цена тогда составляла около 510 млн 
руб., говорит замдиректора департа-
мента финансовых рынков и инвес-
тиций Knight Frank Виктория Пет-
рова. Источник „Ъ“ на рынке недви-
жимости рассказал, что купить пло-
щадку хотела группа ПИК Сергея 
Гордеева. Поблизости расположены 
сразу два жилых комплекса группы, 
«Аннино парк» и «Варшавское шос-
се, 141». ПИК рассматривала воз-
можность строительства парковки 
на месте будущего проекта «РГ-Деве-
лопмент», но в итоге отказалась от 
этих планов, сообщил собеседник 
„Ъ“. В ПИК не стали комментиро-

вать эту информацию. Еще один из 
собеседников „Ъ“ отмечает, что у 
площадки нет разрешительной до-
кументации, и поэтому ее итоговая 
стоимость оказалась небольшой. В 
Москомстройинвесте сообщили, 
что на заседаниях градостроитель-
но-земельной комиссии участок не 
рассматривался.

Виктория Петрова отмечает, что 
ранее участок рассматривался для 
покупки еще несколькими девело-
перами, но основным препятствием 
для них была конкуренция с ком-
плексами группы ПИК. Поскольку 
сейчас продажи ведутся всего в двух 
комплексах неподалеку, то уровень 
конкуренции уже достаточно низок, 
уточняет госпожа Петрова.

Партнер Colliers International 
Владимир Сергунин подсчитал, что 
в двух жилых комплексах ПИК сей-
час продается менее 3% от запроек-
тированной жилой площади, так 
что эти объекты вряд ли окажут вли-
яние на проект «РГ-Девелопмент». 
По его оценке, стоимость 1 кв. м на 
старте продаж в новом комплексе 
может составить около 150 тыс. руб. 
за 1 кв. м, а совокупная выручка от 
реализации квартир достигнет 
6,5 млрд руб.

Елизавета Макарова

«РГ-Девелопмент» подъехала к МКАД
Компания реализует проект в Южном Чертаново

Онлайн-сервис «Атлас», 
 основанный бывшим главой 
 «Яндекс.Автобусов» Михаилом 
Томшинским, распространит 
бизнес-модель, опробованную 
на белорусском рынке, на сосед-
ние страны. Компания, в част-
ности, предложит партнерам 
в России перейти под ее бренд 
и создавать автобусные оста-
новки. Модель потребует боль-
ших инвестиций, предупреж-
дают эксперты.

Сервис «Атлас» в начале 2020 года 
выходит на российский рынок с но-
вой бизнес-моделью, рассказал „Ъ“ 
его гендиректор Михаил Томшин-
ский. По его словам, компания пла-
нирует предложить регулярным пе-
ревозчикам онлайн-платформу для 
продажи билетов, услуги партнеров 
своего маркетплейса, где могут 
быть предложены различные серви-
сы, в том числе ГСМ и услуги связи, 
а также возможность открывать ав-
тостанции под брендом сервиса. 
Инфраструктуру будут создавать пе-
ревозчики или девелоперы, уточня-
ет Михаил Томшинский. Первая по-
добная автостанция будет открыта в 
России в начале года, ожидает он. В 
течение года «Атлас» планирует под-
ключить 30–40 партнеров в России, 
в середине 2020 года выйти на Укра-
ину, а в конце — в Польшу.

«Атлас» хочет строить в России 
мини-автовокзалы, подтверждает 
сотрудник одного из участников 
рынка. Скорее всего, это потребует 
больших расходов и согласований 
по поводу оформления недвижимо-
сти, предупреждает он. Консульта-
ции по развитию маркетплейса уже 
идут, в частности, с подразделени-
ем МТС обсуждалась интеграция их 
продуктов в «Атлас», говорит Миха-
ил Томшинский. Представитель 
МТС это подтвердил.

У «Атласа» четыре учредителя, 
Михаилу Томшинскому принадле-
жит 30%, уточнил он. Проект был 
основан в январе 2019 года, писал 
„Ъ“ 20 февраля. По словам господи-
на Томшинского, «Яндекс» передал 
программное обеспечение, на базе 
которого была запущена первая 
версия «Атласа», к сервису также бы-
ли подключены бывшие партнеры 
«Яндекс.Автобусов». При этом как 
минимум до середины 2019 года у 
партнеров «Яндекса» и «Атласа» сре-
ди перевозчиков были сложности в 
отношениях с региональными вла-
стями, вплоть до арестов автобусов, 
писал „Ъ“ 21 июня. «Яндекс.Автобу-
сы» работали в бизнес-модели заказ-
ных перевозок, что «вызывает у 
рынка аллергию», поэтому «Атлас» 
начал развиваться в Белоруссии, 
чтобы опробовать новую бизнес-мо-

дель, поясняет Михаил Томшин-
ский. Согласно сайту «Атласа», парт-
нерами сервиса в Белоруссии стали 
39 перевозчиков. По словам Михаи-
ла Томшинского, в партнерстве с 
ними создаются две автобусные 
станции — в Гродно и Могилеве. За 
год «Атлас» инвестировал в разви-
тие в Белоруссии $300 тыс., общая 
сумма выручки партнеров в этой 
стране составляет $15 млн в год, ут-
верждает господин Томшинский.

Выход «Атласа» на белорусский 
рынок не стал значимым событием, 
скептична директор белорусского 
автобусного перевозчика Intercars 
Юлия Бурдон-Сабецкая. Как мини-
мум часть партнеров сервиса рабо-
тают без маршрутных карт и факти-
чески являются нелегальными за-
казными перевозчиками, полагает 
она. В перспективах «Атласа» на 
рынках России, Украины и Польши 
она сомневается: там уже есть круп-
ные игроки, включая BlaBlaCar, 
Busfor и FlixBus.

По мнению президента ассоциа-
ции «ЕТС Автобусные линии стра-
ны» Бориса Лорана, «Атласу» для вы-
хода в Россию с новой бизнес-моде-
лью потребуются миллионы долла-
ров инвестиций. Он также преду-
преждает, что проект должен суще-
ствовать в рамках закона.

Владислав Новый

«Атлас» сделает остановку
Билетный сервис изменит бизнес-модель

Агрегатор такси «Ситимобил», 
ставший частью совместного 
предприятия Mail.ru Group 
и Сбербанка, начал работать 
с корпоративными клиентами. 
Сейчас в этом сегменте лиди-
руют Gett и «Яндекс.Такси». 
 Пока эта ниша занимает около 
3% рынка такси, но у нее есть 
перспективы роста, уверены 
аналитики и участники рынка.

Сервис заказа такси «Ситимо-
бил» начал привлекать корпоратив-
ных клиентов, свидетельствует ре-
клама в социальных сетях. В компа-
нии подтвердили „Ъ“ выход в b2b-
сегмент. «Мы видим растущий ин-
терес к нашему бренду со стороны 
корпоративных клиентов. Сред-
ний чек у них выше, чем у обычных 
пассажиров: такие клиенты ездят 
чаще, дольше и дальше, часто поль-
зуются трансферами в аэропор-
ты»,— сообщил директор по связям 
с общественностью «Ситимобил» 
Георгий Лобушкин. По его словам, 
сервис уже работает в этом сегмен-
те в Москве и планирует занимать-
ся корпоративными поездками и в 
регионах.

«Ситимобил» вошел в совместное 
предприятие в сфере еды и тран-
спорта Mail.ru Group и Сбербанка, о 
завершении создания которого сто-
роны объявили 19 декабря. Плани-
руется, что к концу первого кварта-
ла СП будет принадлежать 95% «Си-
тимобил», миноритарные доли 
останутся у основателя сервиса Ара-
ма Аракеляна и «МегаФона». Mail.ru 

Group через свою структуру уже 
консолидировала около 85% серви-
са. Выручка управляющего серви-
сом ООО «Сити-мобил» в 2018 году 
составила 1,07 млрд руб., убыток — 
3,63 млрд руб. На российском рын-
ке, по подсчетам Аналитического 
центра при правительстве, «Сити-
мобил» занимает около 1%, лидиру-
ет «Яндекс.Такси» (24%), следом идут 
ГК «Везет» (11%), «Максим» (8%) и Gett 
(4%). По данным столичного депар-
тамента транспорта, на конец 2018 
года доля «Ситимобил» на москов-
ском рынке составляла 24,5%.

Услуги для корпоративных кли-
ентов уже предлагают Gett, «Яндекс.
Такси» и «Везет». На сайте Gett указы-
вается, что сейчас у них 15 тыс. кор-
поративных клиентов. В майском 
интервью РБК основатель сервиса 
Дейв Вайсер говорил о 26 тыс. компа-
ний-клиентов и уточнял, что корпо-
ративный сегмент приносит 80% вы-
ручки сервиса, размер которой не 
раскрыл. Вчера в компании отказа-
лись от комментариев. У «Яндекс.
Такси», по собственным данным, бо-
лее 50 тыс. корпоративных клиен-
тов. «Везет» предлагает корпоратив-
ные поездки еще с 2011 года, сооб-
щила представитель компании. «Ры-
нок стабилен — по нашим данным, 
примерно 3% поездок в каждом горо-
де совершается за корпоративный 
счет. Самый главный запрос у таких 
клиентов — понятное ПО, с помо-
щью которого можно планировать и 
контролировать бюджет»,— отмети-
ли в «Везет».

Опрошенные „Ъ“ аналитики и 
участники рынка затрудняются дать 
точную оценку корпоративному сег-
менту такси. Исходя из данных сто-
личного департамента транспорта о 
870 тыс. поездок в Москве ежедневно 
и среднего чека в третьем квартале в 
457 руб., а также оценки «Везет» по до-
ле поездок за корпоративный счет, в 
Москве этот сегмент может оцени-
ваться в 4,5 млрд руб. в год. Сентябрь-
ский отчет Альфа-банка свидетельст-
вует, что b2b-сегмент мог сгенериро-
вать 1,4 млрд руб. выручки для «Ян-
декс.Такси» во втором квартале 2019 
года, а за весь год показатель может 
составить 5–6 млрд руб. Аналитики 
банка прогнозировали, что b2b-сег-
мент станет важным источником ро-
ста выручки для «Яндекс.Такси» в бли-
жайшие годы и позволит увеличить 
средний чек и комиссии сервиса.

Пока корпоративное такси — 
очень маленький сегмент в сравне-
нии с общим рынком такси, но пер-
спективы есть, согласен аналитик 
«ВТБ Капитала» Владимир Беспалов. 
«Сейчас перед многими корпораци-
ями стоит задача оптимизации рас-
ходов через отказ от собственного 
парка автомобилей, поэтому боль-
ше компаний будут переходить на 
корпоративное такси»,— рассужда-
ет он. Аналитик указывает, что для 
агрегаторов выход в этот сегмент не 
требует больших инвестиций и по-
зволяет улучшить экономику серви-
са, поскольку дает «некую стабиль-
ность» в части заказов.

Дмитрий Шестоперов

«Ситимобил» подсаживает бизнес
Сервис вышел в корпоративный сегмент

Арендованные номера также мо-
гут использовать создатели групп для 
распространения противоправного 
контента или продажи наркотиков в 
социальных сетях и мессенджерах, 
считает господин Гавриченков.

В Минкомсвязи сообщили, что не 
сталкивались с деятельностью по-
добных ресурсов, но допускают, что 
они могут использоваться для проти-
воправной деятельности. В Роском-
надзоре на ответили на запрос „Ъ“.

Как пояснили „Ъ“ собеседники в 
нескольких крупных операторах 
связи, как правило, такие ресурсы 
используют сим-карты, массово за-
купленные на физических или юри-
дических лиц. В МТС, «МегаФоне» и 
«Вымпелкоме» от комментариев от-
казались, в Tele2 настаивают, что не 
сталкивались с подобными преце-
дентами. Формально человек, заре-
гистрировавший сим-карту на свое 
имя и передавший ее другому лицу, 
не нарушает закон, но злоупотребле-
ние таким правом противоречит ду-
ху закона о регулировании продажи 
сим-карт, отмечают в Tele2.

Сервисы анонимной верифика-
ции — огромная проблема всех он-
лайн-ресурсов, где регистрация осу-
ществляется по мобильному телефо-
ну, подтверждают в Avito. Проблема 
существует уже несколько лет, ре-
шить ее можно только по линии пра-
воохранительных органов и регуля-

торов, считает исполнительный ди-
ректор сервиса знакомств Mamba 
Ярослав Сергеев. «У нас есть черный 
список, который собирается из но-
меров заблокированных анкет. По-
вторная верификация номером из 
черного списка невозможна»,— го-
ворит он. По его словам, другие сер-
висы также имеют аналогичные ба-
зы, обмен ими позволил бы услож-
нить работу мошенников.

«Ситимобил» также известны по-
добные ресурсы и риски, которые 
они влекут. «В текущих реалиях, 

увы, полностью решить проблему 
анонимной верификации нель-
зя»,— уверены в компании. При 
вбросе очередного пула таких номе-
ров команда сервиса определяет их 
по косвенным признакам и блоки-
рует, говорит представитель компа-
нии. В Mail.ru Group не советуют 
пользоваться подобными сервиса-
ми. «Доступ к мобильному телефо-
ну остается у постороннего челове-
ка, в ряде случаев он может сбро-
сить пароль и завладеть вашим ак-
каунтом»,— пояснил представитель 
компании.

Действующее законодательство 
в сфере связи и персональных дан-
ных не регулирует деятельность та-
ких ресурсов, констатирует источ-
ник „Ъ“ на рынке. «В силу того, что 
никто из клиентов не становится 
владельцем номера, такие сервисы 
не являются операторами связи 
или лицами, действующими от их 
имени, не обязаны обеспечивать 
идентификацию пользователей и 
не могут быть привлечены к адми-
нистративной ответственности»,— 
говорит он. Решить проблему мож-
но законодательно, считает собе-
седник, то есть обязав такие серви-
сы заключать договор возмездного 
оказания услуг, проводить иденти-
фикацию абонента и соблюдать 
требования в части хранения и пе-
редачи информации.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

Интернет снимает номера на час
с1

Есть закон,  
подписанный президентом,  

о том, что нельзя 
неавторизованные  

сим-карты использовать. 
Сейчас ведем работу 

с операторским 
сообществом

— Александр Жаров,
глава Роскомнадзора,  
19 сентября 2018 года  

(«Интерфакс»)

Ц И Т А Т А

8,9 миллиарда 
рублей
составили продажи 
«Аквалора» за девять 
месяцев 2019 года, 
по данным DSM Group

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

сентябрь октябрь октябрь октябрь октябрь октябрь ноябрь декабрьдекабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь сентябрь сентябрь сентябрь сентябрь

2,20

2,52

2,84

3,16

3,48

3,80тыс. руб.    ● 3,276

20

24

28

32

36

40$ ● 33,61

0,15%
75

81

87

93

99

105руб. ● 99,40

1,75%
300

324

348

372

396

420руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

0,41%0,80% 1,73%

● 395,50$ ● 1,76

2,2 3,8 20,0 40,0 75,0 105,0 300,0 420,00,6 2,6



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 20 декабря 2019 №235   l   Коммерсантъ

тенденции / недвижимость
Торговля становится тише
Появятся ли в России торгцентры-призраки
На рынке коммерческой недвижимости меняет
ся эпоха. Отголоски начавшегося в США несколь
ко лет назад резкого спада интереса к крупным 
торговым центрам, который может привести 
к закрытию четверти действующих объектов, 
 начали ощущаться и в России. Девелоперы, пы
таясь удержать трафик, заполняют торгцентры 
развлекательными зонами, под которые сдавать 
помещения не всегда выгодно. К 2023 году тор
говля может вовсе исчезнуть из 100 объектов 
 общей площадью 1,2 млн кв. м.

Мода на строительство крупных торгцентров сходит 
на нет. Уже на 2020 год не заявлен ввод ни одного объек-
та больше 100 тыс. кв. м, свидетельствуют данные «Мага-
зина магазинов». Самым заметным открытием должен 
стать запланированный в Москве «Город Косино» площа-
дью 89,3 тыс. кв. м. Средний размер сдаваемого в Москве 
объекта составит 9,3 тыс. кв. м — это более чем в полтора 
раза ниже показателя 2019 года (15,45 тыс. кв. м). А в 
сравнении с 2015 годом площадь среднего объекта сни-
зилась в четыре раза.

Ведущий аналитик «Магазина магазинов» Ярославна 
Шилова объясняет, что спрос постепенно локализуется 
и востребованность небольших объектов сейчас выше 
как среди арендаторов, так и среди потребителей. «Мо-
дель торгового центра, работавшая последние лет 50, 
действительно устаревает»,— согласна директор депар-
тамента торговой недвижимости Knight Frank Евгения 
Хакбердиева. Фокус инвесторов смещается в сторону все 
еще достаточно свободного рынка небольших локаль-
ных объектов.

США прокладывают путь
Резкое охлаждение интереса аудитории к крупным 
торгцентрам началось не в России. Гендиректор Fashion 
Consulting Group Анна Лебсак-Клейманс называет 
тренд глобальным — на Западе о нем заговорили еще 
несколько лет назад. В США, по расчетам Coresight 
Research, за последние четыре года объем торговых 
площадей вырос только на 0,4%. К 2022 году, прогнози-
рует Credit Suisse, должны закрыться 25% объектов. Это 
обусловлено резким падением трафика из-за постепен-
ного перехода покупателей в онлайн: по оценкам Retail 
Next, в США посещаемость офлайн-магазинов упала за 
этот год на 11,4%.

Бум интернет-ритейла тем временем продолжается. 
По данным Министерства торговли США, в 2018 году 
оборот онлайн-ритейла вырос на 300%, в то время как 
розничная торговля упала почти на 50% с 2000 года. Этот 
тренд хорошо прочувствовали ритейлеры. По прогно-
зам Coresight Research, в 2019 году розничные сети США, 
включая одежные марки Gap и Gymboree, закроют в об-
щей сложности 9,2 тыс. магазинов. Это более чем вдвое 
превышает число открытий и примерно на 60% — число 
закрытых точек годом ранее (5,8 тыс. объектов).

Замдиректора Института градостроительного и сис-
темного проектирования Дмитрий Гриднев уверен, что 
Россию с точки зрения заполняемости торгцентрами 
корректно сравнивать как раз с США, именно оттуда в 
1990-х годах и пришла в Москву мода на моллы. «Ситуа-
ция в Европе другая: большинство крупных городов в 
силу исторически сложившихся обстоятельств и мента-
литета предпочли сохранить рынки и стрит-ритейл, а не 
концентрировать торговые площади в одном здании»,— 
объясняет он.

В Европе сознательно сопротивлялись появлению 
крупных торгцентров, в том числе из-за их негативного 
влияния на городскую среду. Главным минусом госпо-
дин Гриднев называет неизбежный подрыв близлежа-
щей уличной торговли и мелкого бизнеса. «После появ-
ления торгцентра рестораны и торговые точки либо пе-
реезжают в него, либо закрываются, не выдержав конку-
ренции, а улицы пустеют и становятся менее безопасны-
ми»,— отмечает эксперт. Еще одним негативным факто-
ром он называет ухудшение транспортной обстановки.

Россия подхватила тенденцию
В России кризис торгцентров начинает развиваться по 
аналогичному сценарию. Анна Лебсак-Клейманс пояс-
няет, что общий объем локального рынка одежды, обуви 
и аксессуаров по итогам 2018 года остался без измене-
ний к 2017 году. В то же время прирост российского рын-
ка fashion e-commerce по итогам 2018 года превысил 

20%. Тренд сохранился и в этом году: по расчетам Data 
Insight, в первом полугодии в денежном выражении 
объем рынка интернет-торговли достиг 725 млрд руб., 
увеличившись на 26% относительно аналогичного пери-
ода прошлого года.

Трафик торгцентров при этом показывает неутеши-
тельную динамику. По расчетам Watcom Group, показа-
тель Shopping Index в Москве (количество посетителей 
на 1 тыс. кв. м торговой площади) в 2019 году оказался на 
17% ниже уровня 2013 года. В магазинах одежды и обуви 
падение в этом году оценивается в 18% по сравнению с 
2016 годом. Гендиректор Boardriders Russia (развивает 
QuikSilver, Roxy, BillaBong, DC Shoes) Денис Томашев-
ский говорит, что снижение трафика ощущается во мно-
гих торгцентрах. «Спрос перетекает в онлайн, и мы учи-
тываем этот тренд при планировании 2020 года»,— от-
мечает он.

Гендиректор Familia Константин Надеждин предпо-
лагает, что если не произойдет существенных измене-
ний в экономике, то число торговых точек в fashion-роз-
нице в целом может снизиться на 5–7%. «В среднесроч-
ной перспективе до 15% объема fashion-рынка могут за-
нять онлайн-каналы»,— полагает он.

Хоронить пока рано
Но господин Надеждин уверен, что хоронить традици-
онную розницу пока не стоит: «Сети все равно будут от-
крывать магазины — как своеобразные шоурумы, где 
покупатель сможет вживую увидеть и потрогать товар». 
При этом, продолжает он, с развитием омниканально-
сти продаж риск потерь для fashion-операторов снижает-
ся: большой разницы, купили их товар в офлайне или 
онлайн, для участников рынка нет.

Сдаваться продавцы одежды и обуви в любом слу-
чае пока не готовы. И за рубежом, и в России прослежи-
вается тренд к появлению нестандартных не только 
технологических, но и эмоциональных концепций в 
офлайне, рассказывает госпожа Лебсак-Клейманс. В ка-
честве примера эксперт приводит Оverlane, который 
открыл в Нью-Йорке иммерсивный магазин-сад: «На 
входе гости разуваются и босиком гуляют по бутику-са-
ду, где в непривычной для магазина обстановке разме-
щены стеллажи с обувью всех размеров». Площадка 
Matchesfashion в сотрудничестве с Prada запустили ма-
газин 5 Carlos Place с вендинговыми машинами для 
одежды, автоматами для пинбола и дизайнерскими 
коллаборациями.

Денис Томашевский тоже активно пытается разноо-
бразить досуг клиентов. «Мы регулярно используем пло-
щадки магазинов для мероприятий различных форма-
тов — лекций с топ-спортсменами, автограф-сессий с 
мировыми звездами экстремальных видов спорта, про-
водим паблик-толки, устраиваем бесплатные занятия 
йогой»,— перечисляет он. Господин Томашевский уве-
рен, что эти активности приводят в магазины целевую 
аудиторию.

В погоне за эмоциями
Меняться приходится не только магазинам, но и торго-
вым центрам. Самая очевидная реформа — резкая пе-
реориентация на развлекательный формат. Руководи-
тель департамента торговой недвижимости JLL Полина 
Жилкина отмечает, что с 2008 года доля развлекатель-
ных площадей в качественных торгцентрах выросла 
более чем в три раза: с 4% до 13% в 2019 году от общего 
объема арендопригодных площадей. Лидерами по это-

му показателю эксперт называет «Авиапарк», «Ривье-
ру», Vegas Crocus City и ЦДМ на Лубянке: развлекатель-
ные зоны здесь занимают от 27% до 32%.

Такое решение позволяет девелоперам генерировать 
дополнительный трафик. Руководитель департамента 
торговой недвижимости Cushman & Wakefield Оксана 
Мостяева рассказывает, что в среднем развлекательная 
составляющая помогает увеличить посещаемость на 15–
20%. По ее словам, кинотеатры помогают увеличить по-
ток посетителей на 8–12% для небольших объектов и на 
2–7% для крупных. Развлекательные центры для детей и 
подростков приносят дополнительные 20% к посещае-
мости торгцентров большого формата, для небольших 
проектов этот процент может доходить до 35%. Фитнес-
центры могут нарастить поток на 3%. Анна Лебсак-Клей-
манс объясняет, что торгцентры и ритейлеры сейчас ста-
раются организовать для покупателей lifestyle shopping 
experience, который недоступен онлайн и возможен 
только за пределами монитора.

Операционный директор Malltech Кирилл Степанов 
соглашается, что ряд крупных торгцентров активно пе-
ресматривают свою стратегию, делая акцент на эмоцио-
нальной составляющей, внедрении и развитии про-
грамм лояльности, индивидуальном подходе к покупа-
телям на основании аналитики big data. Дополнитель-
ный трафик традиционно дорого стоит девелоперам. По 
расчетам представителя ТРЦ «Ривьера» Максима Лысен-
кова, привлечение нового посетителя обходится в сред-
нем в три раза дороже, чем повторный визит человека, 
который объект уже посещал.

Жертвы неизбежны
Но выбранная стратегия не всегда оказывается выгод-
ной для девелоперов. Госпожа Жилкина называет раз-
влекательные центры самыми низкодоходными арен-
даторами. Это подтверждают данные Knight Frank: по 
расчетам аналитиков, средняя стоимость аренды поме-
щений для развлекательных зон — 4–8 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, они также платят 10–14% от оборота. Ставки 
для небольших операторов торговой галереи (50–
300 кв. м) базируются в диапазоне от 8 тыс. до 120 тыс. 
руб. за 1 кв. м плюс 10–14% от оборота. Это же правило 
действует для магазинов-дискаунтеров, которым пока 
удается сохранять лояльность аудитории.

Эта ситуация не уникальна для России. Управляю-
щий партнер «Ванчугов и партнеры» (управляют ТЦ 
«Видное Парк» в Подмосковье) Алексей Ванчугов расска-
зывает, что в США сегодня многие владельцы торгцент-
ров сдают площади по отрицательным ставкам, напри-
мер, доплачивают кинотеатрам, чтобы те открылись у 
них. Но пока не все торгцентры готовы это признать. 
Максим Лысенков указывает, что доходность от сдачи в 
аренду площадей операторам определенных развлека-
тельных концепций может не отличаться от предостав-
ления их классическим ритейлерам.

В то же время проблема лишних торгцентров в Рос-
сии пока стоит не так остро, как в США. Руководитель от-
дела торговых помещений CBRE Марина Малахатько 
объясняет, что за рубежом проблема сформировалась во 
многом из-за переизбытка построенной недвижимости: 
на 1 тыс. жителей в США приходится 1,5 тыс. кв. м про-
тив 293 кв. м в среднем по России и 500 кв. м в Москве. Но 
эксперт уверена: и в России жертвы неизбежны, прежде 
всего в городах с высокой конкуренцией объектов. «Но о 
массовых похоронах торгцентров в нашей стране гово-
рить не придется — есть время подготовиться»,— объяс-
няет госпожа Малахатько. Господин Ванчугов тоже скло-
няется к тому, что российские девелоперы вовремя оста-
новились: если девелоперы не продолжат возводить 
крупные объекты, заброшенных объектов будет немно-
го, и речь скорее пойдет о необходимости заполнять пу-
стые помещения экзотическими форматами, например 
складами индивидуального хранения и музеями.

Хотя пока закрытие торгцентров в России — единич-
ные случаи, количество прецедентов постепенно будет 
расти, прогнозирует глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. Он ждет, что до 2023 года в городах-милли-
онниках полностью закрыть или существенно сокра-
тить торговую составляющую могут около 100 торгцент-
ров общей площадью 1,2 млн кв. м.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Никита Щуренков

–12

–10

–8

–6

–4

–2

0

2

4

Cредняя площадь 
торговых центров, 
сдающихся в Москве 
(тыс. кв. м)

Cредняя площадь 
торговых центров, 
сдающихся в России 
(тыс. кв. м)

ОБЪЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЯ КАЧЕСТВЕННОЙ ТОРГОВОЙ 
НЕДВИЖИМОСТИ В ГОРОДАХ-МИЛЛИОННИКАХ 
(ОБЪЕМ АРЕНДОПРИГОДНОЙ ПЛОЩАДИ, КВ. М)

ДИНАМИКА SHOPPING INDEX (КОЛИЧЕСТВО ПОСЕТИТЕЛЕЙ НА 1 ТЫС. КВ. М ТОРГОВОЙ ПЛОЩАДИ МОСКВЫ 
К УРОВНЮ 2017 ГОДА, %)     ИСТОЧНИК: WATCOM GROUP.

ОБЕСПЕЧЕННОСТЬ ТОРГОВОЙ 
НЕДВИЖИМОСТЬЮ ГОРОДОВ-МИЛЛИОННИКОВ 
(КВ. М НА 1 ТЫС. ЧЕЛ.)

Москва

Санкт-Петербург

Пермь

Волгоград

Казань

Красноярск 

Челябинск

Новосибирск

Омск

Уфа

Воронеж

Ростов-на-Дону

Нижний Новгород

Екатеринбург

Самара

5 471 900 449
510
514

6 329 000
6 522 000

2015 год 

2018 год 

2019 год 

ИCТОЧНИК: «МАГАЗИН МАГАЗИНОВ».

Неделя

Пр
ог

но
з

2018 год 2019 год 

ИС
ТО

ЧН
ИК

: K
NI

GH
T 

FR
AN

K 
. 

1

2 826 260

248 726

296 340

437 272

399 160

474 010

637 648

494 740

501 435

502 437

575 148

671 755

933 894

853 350

0

–4,0

–10,0

–2,0
–5,0

–1,0

–2,0

–1,0

0

–11,0

2 806 000

248 726

296 340

437 272

399 160

474 010

581 648

494 740

501 435

502 437

575 148

671 755

933 894

800 350

2 509 344

248 726

284 340

393 272

358 082

468 735

483 648

494 740

478 435

410 337

496 848

661 755

933 894

685 350

522

236

292

349

364

395

394

2,0

425

446

477

507

535

630

738

524

237

292

352

366

394

361

422

447

478

509

533

636

688

483

240

279

326

340

396

309

421

433

401

446

521

654

585

37,6 32,7

30,0

25,0

17,18

15,45

14,0

39,0

41,55

17,18

15,45

9,26

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48 49 50 51 52

3,0

Как желание девелоперов строить 
 огромные торгцентры привело к де
фициту специалистов, умеющих про
ектировать небольшие объекты, и по
чему нишевым ритейлерам интересен 
районный формат, рассказал управля
ющий партнер ADG Group Григорий 
Печерский.

— Исходно вы планировали проводить 
реконструкцию старых кинотеатров в 
Москве, но в итоге просто снесли часть 
объектов и строите заново. Они возво
дятся в тех же габаритах?
— После первичного анализа всех объектов 
мы определили, где какой уровень рекон-
струкции необходим. Часто это действи-
тельно фактически демонтаж здания и воз-
ведение нового объекта с точки зрения ар-
хитектуры, наполнения и размера. Когда 
мы в 2015–2016 годах получали разреши-
тельную документацию, то согласовывали 
все действия с городом. Это либо увеличе-
ние площади, либо сохранение в тех же раз-
мерах. Есть объекты, которые мы полно-
стью сохраняем, например «Звездный», там 
снаружи все останется как было. А если 
взять «Ангару», «Неву», «Марс», «Эльбрус» и 
другие, мы действительно должны были 
полностью демонтировать здание и привес-
ти его в тот вид, в котором мы сегодня ви-
дим «Ангару». Площадь выросла почти в че-

тыре раза, с 3 тыс. до 12 тыс. кв. м. Но все бы-
ло сделано в рамках существующего пятна 
застройки.
— Увеличение площади за счет этаж
ности?
— В частности, за счет этажности, практиче-
ски все объекты исходно были одноэтажны-
ми. А, например, в «Ангаре» сейчас три этажа 
над землей и один подземный.
— Как отличается реальность от ожида
ний, которые вы испытывали, покупая 
эти объекты? Возросли затраты?
— Общий бюджет не изменился. Мы нахо-
димся в тех же рамках — 57 млрд руб. С точки 
зрения менеджерских усилий для меня было 
сюрпризом, насколько сложно найти в Рос-
сии партнеров для большого числа проектов: 
подрядчиков, проектировщиков и даже кон-
сультантов. Наша индустрия настроена на 
мегапроекты, многие готовы справиться с 
одним комплексом на 200 тыс. кв. м и пони-
мают, как его строить. Но у нас другой про-
дукт. Оказалось, что это требует серьезных 
усилий и с точки зрения внутренних ресур-
сов команды, и в части поиска партнеров.

Одновременно рынок очень быстро меня-
ется с точки зрения потребительского пове-
дения. Значимые европейские компании се-
годня в меньшей степени сосредоточены на 
строительстве крупных торгцентров. И сами 
ритейлеры тоже меняются, появились нише-
вые игроки, которые не заинтересованы в 

площадях по 2–3–5 тыс. кв. м под свои мага-
зины. Они пытаются укрепить онлайн-про-
дажи офлайном, это может быть, например, 
формат pop-up или какие-то временные ре-
шения. Наши районные центры этот тренд 
как раз предчувствовали. Посетителям нуж-
ны возможности для проведения досуга.
— Небольшими объектами проще 
управлять?
— Нет. Мы должны, с одной стороны, ду-
мать о том, как сделать все на высоком 
уровне, в другой — как сократить расходы. 
Если на объекте в 100 тыс. кв. м можно по-
зволить себе отдельную команду, то в на-
шем случае это нецелесообразно. Внедри-
ли достаточно большое количество техно-
логических решений, которые будут сво-
дить информацию о посещаемости, без-
опасности, поведении потребителей вну-
три здания, анализ которой будет происхо-
дить в центральном офисе.
— Вы сознательно уходите от понятия 
торгцентр в пользу районного. Хотя в 
новых торгцентрах развлекательные 
зоны занимают по 30% площадей, а в ва
ших объектах много магазинов. В чем 
отличие?
— Я бы не упрощал до того, какая доля каких 
площадей есть в объекте. Существует не-
сколько принципиальных моментов. Пер-
вое: мы не должны создавать дополнитель-
ный трафик и можем рассчитывать на ту ау-
диторию, которая уже есть в этом районе. 
Второе: историческая ценность самих мест. 
В период СССР они появились неслучайно в 
этих локациях. В районе, где живет 50–
100 тыс. человек, всегда был кинотеатр. Это 
географический центр района, рядом с кото-
рым располагалась общественная зона, на-
пример пруд. Говорить, что мы в центре жиз-
ни района возьмем и построим торговый 
центр, мне кажется несправедливо и по от-
ношению к жителям, и к концепции, кото-
рую мы разработали.

Например, у нас очень много фрилансеров, 
которые приходят поработать. Очевидно, вы 
не поедете в торговый центр, чтобы посидеть 
и поработать, из-за шума вам будет неком-
фортно. В нашем случае это возможно за счет 
небольшой площади. Такие посетители игра-
ют для нас важную роль. Это еще одно отличие 
от торгового центра, который принимает 
большой объем посетителей в выходные.

Дальше мы хотим стать центром решения 
бытовых проблем жителей, нужно собрать 
всю информацию об их увлечениях и по-
требностях. Для этого в каждом объекте си-
дит представитель управляющей компании, 
которого мы называем «районный консь-
ерж», он может ответить на все вопросы, на-
чиная от заказа столика в ресторане, закан-
чивая бронированием билетов в театр, кото-
рый не имеет никакого отношения к наше-
му объекту. Это позволяет формировать ло-
яльную аудиторию.
— У вас есть глобальные соглашения с 
операторами и ритейлерами, которые 
будут выходить во все объекты?
— Практически на каждом направлении 
есть какой-то стратегический партнер. Кино-
театры у нас предусмотрены во всех проек-
тах. Рамочное соглашение подписано с ко-
рейским оператором CGV. Есть сеть супер-
маркетов «Лента», на которую мы тоже рас-
считываем как на стратегического партнера. 
Аналогичное соглашение есть с «Золотым 
яблоком», сеть специально для нас разрабо-
тала формат небольших магазинов AppleBox 
(350–380 кв. м). Есть пакетная сделка с «М.Ви-
део» по формату m_mobile, сетью книжных 
магазинов «Читай-город», Il Patio, салонами 
красоты и сервисами бытовых услуг.
— Какойто объект у вас вызывает опа
сение?
— Мы очень сильно адаптируем проекты в 
зависимости от места и аудитории, меняется 
как площадь самого здания, так и состав 
арендаторов. Безусловно, есть проекты, для 

которых легче найти партнеров, и те, для ко-
торых сложнее. Но, я надеюсь, мы грамотно 
выбрали концепции. И с теми объектами, 
которые сейчас находятся на стадии строи-
тельства, никаких проблем не вижу.

С инвестиционной точки зрения постро-
ить один торговый центр на 200 тыс. кв. м — 
очень рискованный проект. Наш портфель 
диверсифицирован, совокупно очень боль-
шой и по площади, и по размеру инвести-
ций, но все объекты рассредоточены по го-
роду. Это снижает риски по возврату инвес-
тиций. Плюс мы видим, что это очень востре-
бовано. На момент открытия заполняемость 
«Ангары» была 95%.
— Вы не стали бы открывать объект, будь 
она меньше?
— В среднем по России торгцентры открыва-
ются с заполняемостью 50–70% спокойно, 
больших показателей за последние несколь-
ко лет я не видел. У нас подписаны обязыва-
ющие договоры на 55% от совокупного объе-
ма площадей, хотя к некоторым объектам 
мы только приступаем. Те объекты, которые 
должны открыться в ближайшие несколько 
месяцев, по заполняемости находятся на 
уровне 80–85%.
— Ваши ожидания по доходности изме
нились?
— Мы ожидаем, что будет лучше, чем консер-
вативно планировали. Не меньше 20% годо-
вых на размер наших инвестиций.
— Как структурируется финансирование 
проекта?
— Есть кредитные средства, предоставлен-
ные банком ВТБ, это 46 млрд руб., есть парт-
неры, которые со мной инвестировали в 
этот проект на старте. Финансирование пол-
ностью обеспечено, и смысла привлекать ко-
го-то нового в капитал нет.

Беседовала Александра Мерцалова

полная версия 
kommersant.ru/12772

«Мы хотим стать центром  
решения бытовых проблем»

Григорий Печерский,
управляющий партнер ADG Group
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Режиссер Кирилл Вытоптов поставил в Театре на Малой Бронной  
спектакль «Слово о полку Игореве» — по мотивам литпамятника,  
но в духе современного документального театра

Во Франции продолжается 
 национальная бессрочная за
бастовка против пенсионной 
 реформы, главная цель кото
рой — упразднение специальных 
режимов пенсий. Под нож попа
дает и Парижская опера, поэто
му последние две недели хор, 
оркестр и балетные артисты 
 театра выступают не на сцене, 
а на манифестациях. С 5 декабря 
не состоялось ни одного спекта
кля ни в Opera Garnier, ни в Opera 
Bastille. Промежуточный ущерб 
в Опере оценивают «более чем 
в €5 млн», и это только деньги 
от продажи билетов за как мини
мум 30 отмененных спектаклей. 
С подробностями из Парижа — 
Мария Сидельникова.

 Последние две недели жизнь 
в Парижской опере разыгрывает-
ся по одному и тому же сценарию. 
К середине рабочего дня декорации 
вечернего спектакля смонтирова-
ны, костюмы отглажены, скрипки 
настроены, ноги размяты. А дальше 
идет перекличка — кто бастует, кто 
нет. Право на забастовку есть у каж-
дого сотрудника, и каждый вправе 
в ежедневном режиме решать, вос-
пользоваться им или нет, поэтому 
судьба спектакля зависит не от боль-
шинства, а от совокупности. К приме-
ру, если из 154 балетных артистов хо-

тя бы 20 сказались бастующими, «Рай-
монду» уже не станцевать. Или набра-
лось нужное количество балетных, но 
не хватает техперсонала и музыкан-
тов в оркестре — спектакля тоже нет. 
И в Опере каждый день до последнего 
пытаются сложить этот пазл, но пока, 
увы, безуспешно. Поэтому и зрители 
до последнего находятся в неизвест-
ности. Некоторые спектакли отменя-
лись едва ли не за час до начала. «Мы 

не знаем, сколько это будет продол-
жаться,— прокомментировали ситу-
ацию „Ъ“ в пресс-службе.— Это бес-
срочная забастовка». 

Методы борьбы радикальные, 
но проверенные. В Парижской опе-
ре прибегают к ним, как только пра-
вительство покушается на ее специ-
альный пенсионный режим. За по-
следние десять лет было несколько 
таких попыток (которые, впрочем, 

ни разу не касались балетных арти-
стов) и были отмены спектаклей, 
но такого масштаба забастовка еще 
не достигала. Этот режим — важ-
нейшая часть системы соцзащиты 
Opera de Paris, одной из самых ста-
рых во Франции. Его основал вме-
сте с Оперой (Королевской акаде-
мией музыки, если точнее) сам Лю-
довик XIV, и за три века этот статус 
только укреплялся и обрастал при-

вилегиями. Согласно ему, балет-
ные артисты Opera Garnier выходят 
на пенсию в 42 года (пенсия арти-
стов кордебалета, например, состав-
ляет чуть больше €1 тыс., что мень-
ше минимальной зарплаты во Фран-
ции), хор — в 50 лет, техперсонал — 
в 55 лет, оркестр — в 60 лет, адми-
нистрация — в 62 года. Пенсионе-
ров около 1,8 тыс. человек (пример-
но столько же и работающих в Опе-
ре). Их пенсия складывается из на-
числений в частный пенсионный 
фонд Оперы и из государственных 
выплат. По данным за 2017 год, го-
сударству пенсионеры Оперы обо-
шлись в €14 млн из €27 млн ее обще-
го пенсионного бюджета. 

И теперь государство хочет изба-
вить себя от этих обязательств. Но-
вая пенсионная реформа предпола-
гает отмену всех специальных режи-
мов (а их во Франции 42) и введение 
универсальных пенсий по балльной 
системе. Впрочем, деталей реформы 
и механизмов начисления баллов по-
ка не знают даже профсоюзы. В раз-
говоре с „Ъ“ представитель профиль-
ного профсоюза CGT Spectacle рас-
сказал, что Министерство культуры 
пообещало учесть особенности теа-
тральных профессий (тяжесть труда, 
ненормированный рабочий график 
и т. д.) и позаботиться о трудоустрой-
стве балетных артистов после 42 лет 
(переквалификация, перевод в педа-
гоги, репетиторы и т. д.). Но бастую-

щие на полумеры не согласны. «Кол-
лектив Парижской оперы настроен 
очень решительно: в первую мани-
фестацию на улицы вышли 120 из 
154 балетных артистов, в минувший 
вторник  было больше музыкантов 
и хористов, но тем не менее все на-
мерены стоять до последнего»,— по-
дытожил собеседник „Ъ“. Звездный 
танцовщик Жермен Луве выразил 
общие настроения хлесткой фразой, 
обошедшей новостные ленты: «Если 
мы работаем во дворце, это не зна-
чит, что мы живем как короли».

По информации „Ъ“, до конца не-
дели в Министерстве культуры долж-
на состояться встреча с представите-
лями профсоюзов. Следующая встре-
ча запланирована на начало января. 
Законопроект должен быть пред-
ставлен на Совете министров 22 ян-
варя, и по итогам масштабной мани-
фестации 17 декабря Эмманюэль Ма-
крон призвал премьера Эдуара Фи-

липпа его «улучшить», в частности, 
в вопросах, учитывающих «тяжесть 
профессии» — главный аргумент ба-
летных артистов.

Традиционно декабрь — самый 
кассовый месяц для Парижской опе-
ры. В этом году на двух сценах долж-
ны были идти одновременно два 
балета («Парк» и блокбастер «Рай-
монда»), опера «Князь Игорь» в но-
вой дорогостоящей постановке Бар-
ри Коски, показы балетной школы 
и концерты. Плюс кинотрансляции 
по всему миру: были запланирова-
ны «Князь Игорь» и «Парк». Простой 
приносит Опере помимо репутаци-
онных огромные финансовые убыт-
ки. Пока руководство Оперы говорит 
только о потерях на кассовых сборах 
(всем купившим билеты на несосто-
явшиеся спектакли возмещается их 
полная стоимость), оценивая их бо-
лее чем в €5 млн. Это большая сум-
ма даже для Парижской оперы, чей 

бюджет в сезоне-2018/19 составлял 
€228,7 млн (причем 55% этой суммы 
театр зарабатывает самостоятельно). 
Кроме того, по словам одного из со-
листов, занятых в постановке «Князя 
Игоря», Опера полностью оплачива-
ет приглашенным артистам все не-
сыгранные спектакли.

Но директора Парижской опе-
ры Стефана Лисснера финансовые 
потери, похоже, не пугают. Он дав-
ний противник повышения пенси-
онного возраста для балетных арти-
стов. Лисснер на корню зарубил эту 
инициативу, с которой выступил не-
сколько лет назад экс-худрук Бен-
жамен Мильпье. И сегодня он пол-
ностью поддерживает сотрудников 
театра и настаивает, чтобы прави-
тельство их случай рассматривало 
отдельно. «Орели Дюпон (директор 
балета.— „Ъ“) разделяет позицию 
Стефана Лисснера»,— заверили „Ъ“ 
в пресс-службе.

ПРОТЕСТ ТЕАТР

Балет на баррикадах
Opera de Paris парализована забастовкой

В прокат выходят «Звездные 
войны: Скайуокер. Восход» — 
девятый эпизод космической 
эпопеи, подводящий итоги ее 
более чем сорокалетней исто
рии. По мнению Юлии Шагель
ман, фильм, который должен 
был стать грандиозным проща
нием с эпохой, не выдерживает 
такого груза ответственности.

 Галактика опять в опасности. 
Силы Зла мощны как никогда — бла-
годаря темной магии ситхов (не спра-
шивайте) у них есть целый новый 
флот кораблей-разрушителей, кото-
рый теснит и без того малочисленное 
и изрядно струхнувшее Сопротивле-
ние. Бывшая мусорщица Рей (Дейзи 
Ридли) продолжает свое обучение на 
джедая, но вынуждена прервать его, 
чтобы выполнить важную миссию, 
а заодно выяснить загадку собствен-
ного происхождения. Параллельно 
с ней путь к обретению самого себя 
проходит так и не сделавший карьеру 
темного властелина Кайло Рен (Адам 
Драйвер), по-прежнему раздираемый 
внутренними конфликтами.

2019-й получился годом эпиче-
ских финалов — в апреле-мае зри-
тели уже попрощались с коман-
дой «Мстителей» и героями «Игры 
престолов», теперь пришло время 
«Звездных войн», по сравнению с ко-
торыми две упомянутые саги просто 
легкомысленные однодневки. Мо-
нументальная космоопера, первый 
фильм которой вышел на экраны 
в 1977 году, на сегодняшний день на-
считывает 11 полнометражных кар-
тин, а также мультфильмы, телефиль-
мы, сериалы («Мандалорец» с боль-
шим успехом идет прямо сейчас), не 
считая сопутствующих товаров. По 
кассовым сборам «Звездные войны» 
занимают второе место в истории 
среди кинофраншиз, уступая только 
киновселенной «Марвел». Поэтому, 
разумеется, ни о каком настоящем 
финале в их случае говорить не при-
ходится — у корпорации Disney, вла-
деющей франшизой с 2012 года, уже 
расписан график следующих филь-
мов вплоть до 2026 года.

Тем не менее новейшая карти-
на — последняя в так называемой 
«Саге Скайуокеров». Потом действо-
вать будут новые герои в новых да-
леких-далеких галактиках, а Люк, 
Лея, Хан Соло, Чубакка, их друзья 
и враги останутся в истории и вос-
поминаниях. Но и это неточно — 
учитывая происходящее в картине, 
можно сделать только один непре-
ложный вывод: ничто и никогда не 
помешает людям, занимающимся 

этой франшизой, воскресить и вер-
нуть любого персонажа в любой мо-
мент, если им покажется, что это 
принесет в кассу еще больше денег.

Собственно, фильм начинается 
со слов «Мертвые заговорили», напи-
санных знаменитым косым желтым 
шрифтом и под торжественную му-
зыку уплывающих в бесконечную 
космическую черноту. Ими можно 
описать и примерно все опорные 
пункты сюжета, который скорее по-
хож на парадное шествие «полюбив-
шихся зрителю героев», чем на внят-
ную историю.

Одну из ключевых ролей, быв-
шей принцессы, а теперь генерала 
Леи играет Кэрри Фишер, которая 

умерла в 2016 году — по-настояще-
му, а не в кино, но отснятого мате-
риала оказалось достаточно для жут-
коватого посмертного выхода. Марк 
Хэмилл и Харрисон Форд, по сча-
стью, еще живы, так что погибшим 
на экране Люку Скайуокеру и Хану 
Соло сам бог (в качестве которого 
здесь выступает режиссер и один из 
соавторов сценария Джей Джей Аб-
рамс) велел вернуться.

Злобный император Палпатин 
(Иен Макдермид), вроде как убитый 
еще в «Возвращении джедая» (1983), 
а физически последний раз появляв-
шийся в «Мести ситхов» (2005), то-
же, оказывается, жив, хотя и не сов-
сем здоров. Более молодые герои бу-

дут погибать и воскресать прямо по 
ходу действия, причем некоторым 
удастся провернуть этот цикл два-
жды. И если некоторых зрителей это 
заставит не умиленно пустить слезу, 
а нервно хихикнуть — что ж, значит, 
они чужие на этом празднике беско-
нечных возвращений.

В остальном «Скайуокер. Вос-
ход» предлагает примерно то же, 
что и любая другая часть франшизы. 
Здесь будут погони на разных лета-
тельных аппаратах, громыхающие 
космические сражения, экзотиче-
ские планеты с фольклорными фе-
стивалями и барами, где собирают-
ся живописные инопланетяне, пере-
стрелки со штурмовиками, столь лю-

бимые режиссером Абрамсом блики 
в объективах и прописные истины 
вроде «никогда не бойся своей при-
роды». Не будет только обаяния руч-
ной работы, свойственного самой 
первой трилогии, лукасовского про-
стодушного юмора (ужимки дрои-
да С-3РО спустя 42 года скорее раз-
дражают, чем забавляют) и того жи-
вого дыхания, которое отличает вы-
пестованное автором детище, сколь 
угодно небезупречное, от собранно-
го из где-то уже не раз и не два виден-
ных элементов проекта большой сту-
дии. А без всего этого никакие речи 
о Пути, Смысле и Предназначении, 
сколько их ни повторяй, совершен-
но не убеждают.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Звездные войны» прощаются, но не уходят
На экранах девятая серия знаменитой саги

Компьютерной зрелищно
сти новых «Звездных войн» 
заметно недостает обая
ния, свойственного 
 первым фильмам саги 
ФОТО WDSSPR

С 5 декабря артисты Оперы 
выступают не на сцене,  
а на уличных манифес
тациях  ФОТО EPA-EFE /  

VOSTOCK PHOTO

Звездный танцовщик Жермен Луве 
 выразил общие настроения хлесткой 
фразой, обошедшей новостные ленты: 
«Если мы работаем во дворце, это 
не значит, что мы живем как короли»
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В 15-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают «Жальгирис»
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КОНТРАКТЫ

Леонид Слуцкий поделится 
голландским опытом с «Рубином»
Казанский клуб назначил нового главного тренера

В четверг казанский «Рубин» объявил о назна-
чении на пост главного тренера известного 
российского специалиста Леонида Слуцкого, 
который в последнее время работал за гра-
ницей с английским «Халл Сити» и голланд-
ским «Витессом». Бывший наставник ЦСКА 
и сборной России заключил контракт на пять 
лет. В новый штаб вошли Олег Кузьмин, тре-
нер вратарей Сергей Козко и тренер по физи-
ческой подготовке Хавьер Нойя Сальсес, ко-
торые помогали предшественнику Слуцкого 
Роману Шаронову.

од конец года в российском футболе 
состоялось едва ли не самое громкое тренерское 
назначение последнего времени — Леонид Слуц-
кий после зарубежной командировки длиною в 
два года решил вновь поработать дома и возглавил 
«Рубин». Предложение от казанцев он получил, по 
некоторым данным, сразу после отставки с поста 
главного тренера «Витесса», которая случилась 30 
ноября. И несмотря на то что «Рубин», еще не так 
давно один из лидеров чемпионата России, сейчас 
находится рядом с зоной вылета, занимая по ито-
гам 19 туров 13-е место, 48-летний специалист дал 
свое согласие.

Впрочем, и казанский клуб не смутило, что осо-
бых успехов ни с «Витессом» в Нидерландах, ни ра-
нее с «Халл Сити» в Англии Слуцкий не добился. Да 
и со сборной России на Евро-2016 он потерпел фи-
аско, не сумев вывести ее из группы, после чего, 
собственно, и уехал за границу, круто изменив век-
тор своей профессиональной карьеры. Напомним, 
с «Халлом» Слуцкий подписал контракт летом 2017-
го, но в декабре был уволен за неудовлетворитель-
ные результаты — на тот момент команда распо-
лагалась на 20-м месте во втором по рангу англий-
ском дивизионе. Летом 2018-го он встал у руля «Ви-
тесса», с которым претендовал на путевку в Лигу Ев-
ропы, но так и не добыл ее, уступив в play-off гол-
ландского первенства «Утрехту». Второй сезон во 
главе «Витесса» у Слуцкого не задался, и после пяти 
поражений подряд ему указали на дверь. Хотя сам 
наставник заявил потом в интервью на телеканале 
«Матч Премьер»: «Я очень горжусь своей работой в 
„Витессе“ и в плане развития игроков, и в команд-
ном плане. Это был крутейший опыт».

И все-таки пока сложно сказать, во что выльет-
ся альянс Слуцкого, все достижения которого при-
шлись на период сотрудничества с ЦСКА, и нынеш-
него «Рубина», который в лучшем случае тянет на 
роль середняка премьер-лиги. Армейцев Слуцкий 
тренировал, можно сказать, в их лучшие годы, ког-
да они трижды становились чемпионами страны, 
четыре раза — призерами национального первен-
ства, по два раза завоевали Кубок и Суперкубок Рос-
сии. К тому же прослеживается такая закономер-
ность, что после сборной России практически у всех 
ее наставников наступал спад, который многие из 
них так и не смогли преодолеть (см. справку). Луч-
шие времена «Рубина» тоже остались в прошлом, а 
перед нынешним сезоном он вообще взял курс на 
оптимизацию расходов и омоложение состава. Да-
же с учетом разговоров о том, что под Слуцкого фи-
нансирование клуба резко улучшится, а по инфор-
мации «Татар-информ», вместо ГК ТАИФ будет при-
влечен новый спонсор ПАО «Татнефть», неизвестно, 
чем все это закончится. Ведь новый и действитель-
но амбициозный «Рубин» придется строить с самых 
нижних этажей.

«Проблемы, связанные с качеством игроков, не ре-
шаются только назначением тренера,— сказал „Ъ“ ис-
полнительный директор Профсоюза футболистов и 
тренеров России, известный в прошлом футболист 
Владимир Леонченко.— А нынешнее место „Рубина“ 
в чемпионате соответствует работе, в том числе селек-

ционной, проделанной клубом в последние несколь-
ко лет. Если Леонид Слуцкий пришел надолго, если у 
него будет время на построение команды, на выстра-
ивание взаимодействия с клубной академией, вто-
рой командой, у клуба будет стабильная финансовая 
ситуация, то можно ожидать положительных сдви-
гов. Не надо забывать о том, что часто даже лучшие 
тренеры порой не добиваются хорошего результата, 
если в их распоряжении нет качественных игроков».

Александр Ильин

«Рубин» быстро отреагировал на отставку 
Леонида Слуцкого из голландского  
«Витесса» и подписал с ним пятилетний 
контракт  ФОТО SOCCRATES / GETTY IMAGES

РЕГЛАМЕНТ

Добро обжаловать в Лозанне
Россия оспорит санкции WADA, сопроводив иск письмом от имени президента

Россия, как и предполагалось, не согласилась 
с вердиктом исполкома Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA), наложившего 
на отечественный спорт самые суровые в его 
истории санкции в связи с обнаруженными  
«несоответствиями» в базе данных Москов-
ской антидопинговой лаборатории. Они вклю-
чают запрет на выступление под националь-
ным флагом в течение ближайших четырех лет 
и на проведение в этот же период крупных меж-
дународных соревнований. Российская сторо-
на оспорит вердикт в Спортивном арбитражном 
суде (CAS) в Лозанне, а координировать рабо-
ту юристов будут Олимпийский комитет России 
(ОКР) и Паралимпийский комитет России (ПКР). 
Решение об обращении в CAS принято на фо-
не заявлений Владимира Путина, назвавшего 
санкции WADA «не соответствующими здраво-
му смыслу и праву».

чера наблюдательный совет Российского ан-
тидопингового агентства (РУСАДА) принял решение 
о несогласии с вердиктом в отношении России, выне-
сенным исполкомом Всемирного антидопингового 
агентства 9 декабря. В связи с обнаруженными WADA 
многочисленными «несоответствиями» в базе дан-
ных Московской антидопинговой лаборатории, при-
равненными структурой к манипуляциям, она ини-
циировала применение в отношении отечествен-
ного спорта самых суровых санкций в его истории. 
Основными составляющими пакета стали запрет для 
российской сборной на выступление под своим фла-
гом на крупнейших соревнованиях в ближайшие че-
тыре года (на этот отрезок приходятся две Олимпи-
ады — летняя в Токио в 2020 году и зимняя в Пеки-
не в 2022 году, а также чемпионат мира по футболу в 

Катаре в 2022-м) и лишение страны права принимать 
и претендовать на значимые международные состя-
зания. Состязаний, оказавшихся под угрозой, долж-
но пройти в это четырехлетие сразу несколько, в их 
числе чемпионаты мира по хоккею и волейболу, Уни-
версиада, а также другие заметные события. Кроме 
того, санкции предполагают, что российским спор-
тсменам, желающим участвовать в Олимпийских иг-
рах в нейтральном статусе, придется проходить жест-
кие фильтры. Из-за них состав сборной может быть 
сильно урезан (см. „Ъ“ от 10 декабря).

Несогласие с вердиктом исполкома, поддержан-
ное пятью членами наблюдательного совета РУСАДА 
из семи — двое, член Международного олимпийско-
го комитета (МОК) Елена Исинбаева и руководитель 
отдела спортивных конвенций Совета Европы Сергей 
Хрычиков, воздержались — означает, что российская 
сторона будет обжаловать его в CAS, высшей спортив-
ной арбитражной инстанции. Обращение в нее было 
вполне ожидаемым. Сами руководители WADA ни-
когда не скрывали, что считают его необходимым, 
чтобы «зафиксировать» прецедент. Дело в том, что 
санкции в отношении России были первыми, приме-
ненными исходя из положений нового Международ-
ного стандарта по соответствию сторон, вступившего 
в силу в прошлом году.

Итог заседания наблюдательного совета РУСАДА 
еще не означает немедленную подачу иска. Как по-
яснил его председатель Александр Ивлев, формаль-
но речь идет о рекомендации, которая будет пред-
ставлена совету учредителей РУСАДА. Ими являют-
ся ОКР и ПКР. Этими организациями, как сообщило 
РУСАДА, и будут осуществляться «выбор претенден-
тов для представления интересов РУСАДА в CAS, от-
бор экспертов, постановка задач и разработка тех-
нического задания, определение существенных ус-
ловий договора с юридической фирмой и эксперт-
ной организацией, координация работы юристов и 

экспертов». «Обязательства по договору с юридиче-
ской фирмой и экспертной организацией возника-
ют у Олимпийского комитета России»,— сказано в 
заявлении РУСАДА. Именно президент ОКР Стани-
слав Поздняков в преддверии декабрьского испол-
кома WADA сформулировал, судя по всему, главный 
аргумент российской стороны в споре за восстанов-
ление полноценного статуса: он обращал внимание 
на отсутствие претензий МОК к ОКР и на то, что, со-
гласно Олимпийской хартии, команды на Олимпи-
ады выставляют именно национальные олимпий-
ские комитеты. По его мнению, положения главно-
го спортивного документа делают решения WADA 
нелегитимными.

ОКР вчера проинформировал, что рассмотрит ре-
комендацию наблюдательного совета РУСАДА и во-
прос юридической защиты спортсменов на заседа-
нии исполкома 24 декабря. «Если общее собрание 
членов РУСАДА поддержит рекомендацию наблюда-
тельного совета, то в этом случае, руководствуясь Все-
мирным антидопинговым кодексом и Международ-
ным стандартом WADA по соответствию, сторонами 
спора в CAS будут WADA и РУСАДА. ОКР имеет право 
независимо выступить в качестве заинтересованной 
стороны, интересы которой могут быть ущемлены 
последствиями решений WADA»,— отметила струк-
тура в своем заявлении.

Александр Ивлев, говоря об иске России, пред-
положил, что на его подачу потребуется «от 10 до 15 
дней», а еще упомянул, что перед ней будет «подготов-
лено письмо от имени президента». Сомнений в том, 
что президент РФ поддержит обращение в CAS, не мо-
жет быть никаких. Вчера на пресс-конференции в Мо-
скве Владимир Путин уделил довольно большое вре-
мя ответам на вопросы о новом витке допингового 
кризиса и назвал вердикт исполкома WADA «не соот-
ветствующим здравому смыслу и праву».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1765 очков. 2 (2). Франция — 1733. 3 (3). Бразилия — 1712. 4 (4). Англия — 1661. 
5 (5). Уругвай — 1645. 6 (6). Хорватия — 1642. 7 (7). Португалия — 1639. 8 (8). Испания — 1636. 
9 (9). Аргентина — 1623. 10 (10). Колумбия — 1622. 11 (11). Мексика — 1621. 12 (12). Швейцария — 
1608. 13 (13). Италия — 1607. 14 (14). Нидерланды — 1604. 15 (15). Германия — 1602. 16 (16). Да-
ния — 1598. 17 (17). Чили — 1579. 17 (17). Швеция — 1579. 19 (19). Польша — 1559. 20 (20). Сене-
гал — 1555… 38 (38). Россия — 1470.
В скобках — позиция команды в предыдущей версии рейтинга.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Денис Лебедев 
отозвал завершение
Бывший чемпион мира 
возвращается на ринг  
боем с Табисо Мчуну

Завтра в Красноярске состо-
ится возвращение на ринг 
одного из самых известных 
российских боксеров — Де-
ниса Лебедева. Лебедев, 
которому уже исполнилось 
40 лет, который не прово-
дил боев больше года и да-
же успел объявить о завер-
шении карьеры, встретится 
с южноафриканцем Табисо 
Мчуну в матче за один из вто-
ростепенных поясов в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг). 
Воспринимать этот поеди-
нок исключительно как со-
ставляющую прощальных га-
стролей россиянина, однако, 
не стоит. Расклад в категории 
предполагает, что и сам Де-
нис Лебедев, и участвующий 
в том же шоу Дмитрий Кудря-
шов вполне могут оказаться 
близко и к боям за чемпион-
ский титул.

ам по себе завтрашний 
выход на ринг Дениса Лебеде-
ва — это, конечно, уже собы-
тие. Событие очень неожидан-
ное. Главной новостью, связан-
ной с этим спортсменом, каза-
лось, должна была так и остать-
ся та, что появилась в июле. 
Тогда Денис Лебедев выложил 
в Instagram заявление о пре-
кращении карьеры. И его, без-
условно, поняли. Карьера бы-
ла славной. В начале десятиле-
тия Лебедев вполне мог пре-
тендовать на звание лучшего 
российского боксера. Он заво-
евал чемпионские титулы Все-
мирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Международной 
боксерской федерации (IBF). 
Он побеждал знаменитостей, 
пусть постаревших,— Джей-
мса Тони, Роя Джонса. Он про-
водил зрелищные, эффектные 
бои против крепких оппонен-
тов, вроде Йоури Каленги, Ла-
тифа Кайоде, Виктора Эмилио 
Рамиреса. Лебедев собирал пол-
ные залы в России, а болельщи-
ки относились к нему как к ров-
не его другу — безумно попу-
лярному супертяжу Александ-
ру Поветкину.

Но важным умением для бок-
сера считается и умение вовре-
мя почувствовать, что пора ухо-
дить. И вроде бы момент, вы-
бранный Лебедевым, был под-
ходящим. Под занавес 2016 го-
да он проиграл молодому соо-
течественнику Мурату Гассие-
ву. Потом, восстанавливая здо-
ровье (а травм, и тяжелых, бы-
ло много), пролетел мимо пре-
стижного проекта World Boxing 
Super Series, определявшего аб-
солютного чемпиона в первом 
тяжелом весе. В финале украи-
нец Александр Усик одолел Гас-
сиева, а о Лебедеве как о соиска-
теле престижных званий поти-
хоньку забывали. После пора-
жения от Гассиева он дрался, но 
особенного резонанса его по-
беды над Марком Фланаганом, 
Хизни Алтункая и Майком Уил-
соном не вызвали. А 40-летие 
— рубеж даже для бокса, где не 
редкость выступления в возра-
сте, который считается уже бо-

лее чем ветеранским в других 
жанрах,— было уже близко: 
столько Лебедеву исполнилось 
в августе.

И вдруг Денис Лебедев пе-
редумал. Как он сам объяснял, 
когда увидел, как новый герой 
полутяжелого веса конголезец 
Илунга Макабу последователь-
но побеждает россиян Дмитрия 
Кудряшова и Алексея Папина. 
Лебедеву захотелось отомстить 
за них, а Федерация бокса Рос-
сии благосклонно к такой идее 
отнеслась. Переговоры с Ма-
кабу сорвались, а Табисо Мчу-
ну, довольно матерый южно-
африканский боец, высоко — 
на седьмой позиции — стоя-
щий в классификации полутя-
жей BoxRec, превратился в за-
мену ему.

На этот бой Денис Лебедев, 
разумеется, обречен выходить с 
длинным шлейфом сомнений, 
тянущимся за ним: возраст, па-
уза в боях в год с лишним… Но 
если ему удастся раскромсать 
шлейф в мелкие кусочки, то, 
возможно, он завоюет нечто 
большее, чем просто второсте-
пенный пояс Всемирного бок-
серского совета — WBC Silver, 
формально стоящий на кону в 
Красноярске.

Рассуждая об этом бое, нуж-
но принимать во внимание 
важное обстоятельство. На са-
мом деле расклад в первом тя-
желом весе сейчас не то чтобы 
зубодробительно сложный для 
восхождения к вершине. Усик 
и Гассиев перешли в супертя-
желый вес, среди тех, кто остал-
ся в категории, по-настояще-
му грандиозных фигур, по су-
ти, нет. Это касается и текуще-
го рейтинга WBC: в нем Лебедев 
на девятой строчке. Входящие в 
первую тройку Макабу, Михал 
Чеслак и Руслан Файфер — бой-
цы, про которых как про выдаю-
щихся никто сказать не решит-
ся. А титул, с которым расстался 
Усик, остается вакантным. И Де-
нису Лебедеву, как, кстати, и де-
рущемуся в «андеркарде» крас-
ноярского шоу с чехом Вацла-
вом Пейсаром Дмитрию Кудря-
шову (он в рейтинге WBC седь-
мой), до него не так уж далеко. 
Так что воспринимать бой Ле-
бедева как часть прощального 
тура, может, и не стоит. Тем бо-
лее под рукой пример Алексан-
дра Поветкина, в этом году вер-
нувшегося на ринг тоже после 
приличного по продолжитель-
ности перерыва, после тяжело-
го проигрыша нокаутом от Эн-
тони Джошуа, после операций 
на травмированных локтях и 
уже показавшего, что форму из-
за всего этого не потерял.

Глава работающей с боксе-
ром промоутерской компании 
«Мир бокса» Андрей Рябин-
ский, объясняя „Ъ“, как поеди-
нок воспринимать, честно ска-
зал, что, на его взгляд, «Денис 
еще сам не принял окончатель-
ного решения по этому поводу». 
«Все будет зависеть от поединка 
с очень непростым оппонен-
том. Видимо, очень плотный 
бой будет»,— считает господин 
Рябинский.

Алексей Доспехов

Д Е Т А Л И Ч Е Г О  Д О Б И В А Л И С Ь  Э К С -Т Р Е Н Е Р Ы  С Б О Р Н О Й  Р О С С И И

Леонид Слуцкий стал 11-м по счету главным тренером сбор-
ной России по футболу. (12-м является Станислав Черче-
сов, назначенный на этот пост 11 августа 2016 года и продол-
жающий работу до сих пор). Ранее командой руководили десять 
человек. У подавляющего большинства из них после работы 
в сборной тренерская карьера шла на спад.
Павел Садырин (июль 1992 — июль 1994 года). В период 
с 1995 по 2001 год тренировал «Зенит», ЦСКА, казанский «Ру-
бин», а также сборную Узбекистана. Главное достижение в этот 
период — возвращение «Зенита» в высшую лигу.
Олег Романцев (июль 1994 — июнь 1996 года, декабрь 
1998 — июль 2002 года). После завершения работы в сборной 
короткое время тренировал раменский «Сатурн» и московское 
«Динамо», где терпел неудачи, и в 2005 году оставил активную 
тренерскую деятельность.
Борис Игнатьев (июль 1996 — июнь 1998 года). Через три 
месяца после расставания со сборной был назначен главным 
тренером «Торпедо-ЗИЛ». Затем возглавлял китайский «Ша-
ньдун Лунэн», «Сатурн» и снова — московское «Торпедо», был 
спортивным директором московского «Динамо», помощником 
Юрия Семина в «Динамо» (Киев) и «Локомотиве», а также 
работал на других должностях.
Анатолий Бышовец (июль — декабрь 1998 года). Весной 
1999 года привел «Шахтер» к серебряным медалям чемпионата 
Украины, а через восемь лет выиграл с «Локомотивом» Кубок 
России. Кроме того, возглавлял португальский «Маритиму», 
«Томь» и работал тренером-консультантом «Анжи» и «Кубани».
Валерий Газзаев (июль 2002 — август 2003 года). На данный 
момент — единственный бывший главный тренер сборной 
России, который своих главных достижений добился после окон-
чания работы в ней. В этот период выиграл с ЦСКА Кубок UEFA 
(2004/05) два чемпионата России (2005, 2006), трижды — Кубка 
России и дважды — Суперкубок, несколько раз приводил армей-

цев к медалям. В сезоне 2009/10 работал с киевским «Динамо», 
завоевав серебро чемпионата Украины и выиграв суперкубок. 
Завершил тренерскую карьеру в «Алании» летом 2013 года. 
Георгий Ярцев (август 2003 — апрель 2005 года). После ухода 
из сборной фактически завершил тренерскую карьеру. В 2007 году 
полгода был главным тренером московского «Торпедо», а шесть 
лет спустя недолго работал с молдавским «Милсами».
Юрий Семин (апрель 2005 — декабрь 2005 года). В сезоне 
2008/09 привел киевское «Динамо» к победе в чемпионате Ук-
раины, а в 2011 году, вернувшись в этот клуб после перерыва, 
связанного с неудачным периодом работы в «Локомотиве», вы-
играл с киевлянами Суперкубок. В 2016 году снова возглавил 
железнодорожников, с которыми взял чемпионство в сезоне 
2017/18, дважды — Кубок России (2016/17, 2018/19) и один 
раз — Суперкубок (2019). Также в разное время возглавлял 
московское «Динамо», «Мордовию», «Анжи» и азербайджан-
скую «Габалу».
Гус Хиддинк (июль 2006 — июнь 2010 года). После российской 
сборной тренировал турецкую, но не сумел вывести ее на Евро-
2012. Провалился в отборочном цикле Евро-2016 со сборной 
Нидерландов. Дважды исполнял обязанности главного тренера 
«Челси», с которым выиграл Кубок Англии (2009). Завоевал брон-
зовые медали с «Анжи» в чемпионате России 2012/13. Последнее 
место работы — олимпийская сборная Китая.
Дик Адвокат (июль 2010 — июль 2012 года). Уехав из Рос-
сии, работал со сборными Сербии и Нидерландов, а также 
с ПСВ, АЗ, «Спартой», «Утрехтом», «Сандерлендом», «Фенер-
бахче». Сейчас тренирует «Фейенорд». Значимых успехов 
нигде не добился.
Фабио Капелло (июль 2012 — июль 2015 года). Летом 2017 
года подписал контракт с китайским «Цзянсу Сунин». В марте 
2018-го разорвал его, а вскоре объявил о завершении тренер-
ской карьеры.
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Денис Лебедев решил вернуться в бокс, уже успев  
объявить о завершении карьеры  ФОТО РИА НОВОСТИ
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